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Что взять с собой 
и к чему готовиться

Едем 
на Грушинский 
фестиваль

2024-й объявляется в России годом беззаботного 
отдыха! Ведь нас ждут сразу несколько порций длин-
ных выходных. Об этом говорит календарь рабочих и 
праздничных дней, который вчера опубликовал Минтруд.

Самые долгие выходные у нас по традиции будут в 
январе и мае. Новогодние праздники продлятся 10 дней: 
с 30 декабря по 8 января. А в конце весны нас ждут 
две порции «каникул»: с 28 апреля по 1 мая и с 9 по 
12 мая. То есть на майские будем отдыхать дважды по 
4 дня подряд.

Что еще интересно: год будет високосный, поэтому 
и 23 февраля, и 8 Марта приходятся на пятницы. Так 
что отдыхать на гендерные праздники будем по три дня 
подряд.

Пока это проект, утвердить его должны еще Госдума 
и Совфед. Но выглядит очень оптимистично.

График выходных на 2024 год:

10 дней каникул в январе 
и 8 дней в мае

ДЕКАБРЬ 2023
30 31272625 28 29

ПН ВТ CР ЧТ ПТ СБ ВС

51 2 3 4 6 7

8 9 10 11 12 13 14

ЯНВАРЬ 2024

22 23 24

29 30

25 26 27 28

АПРЕЛЬ 2024

51 2 3 4

6 8 9 10 11 127

МАЙ 2024

20 21 22 23 24 2519

ФЕВРАЛЬ 2024

МАРТ 2024
6 8 9 10754
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уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Анна ЧЕРНАЯ 
(«КП» - Пенза»)

За ее жизнь медики 
боролись с начала июня.

В Пензе умерла 17-летняя девушка, ко-
торая отравилась «Мистером Сидром». С 
начала июня она находилась в больнице, за 
жизнь несовершеннолетней боролись вра-
чи, но, к сожалению, спасти ее не удалось.

Отравленный напиток девушка попро-
бовала на дне рождения подруги 3 июня. 
Злосчастный «Мистер Сидр» со вкусом 
«Мохито» девушке купила ее мать, также 
присутствовавшая на торжестве. Плохо ей 
стало уже вечером.

Помимо этого, в Пензенской области 
от отравления «Мистером Сидром» по-
страдали еще две девушки, 17 и 18 лет. 
Жительницы Бессоновского района также 
приобрели этот напиток в Пензе, а после 
употребления почувствовали недомогание 
и были госпитализированы. Всего в шести 
регионах от вредного напитка пострадали 
108 человек, 37 из них скончались. Произ-
водитель «Мистера Сидра» из Самарской 
области арестован, оказалось, что спирт 
с содержанием метанола 
попал к нему со склада по-
лиции.

Приволжье

В Пензе умерла отравившаяся 
«Мистером Сидром» 
17-летняя девушка

Подробности - здесь

7 501 000

№ 46 (27494) 2023 год
Вторник
20 июня

Час вперед, два шага назад

Продолжение на стр. 12 - 13 �Читайте на стр. 7 �

Алена МАРТЫНОВА

Закулисье порой оказывается 
весьма неприглядным.

Недавний скандал на конкурсе «Миссис 
Россия  - 2023», когда победительницей 
выбрали даму, чья красота, скорее всего, 
дело рук косметолога или пластического 
хирурга, заставил публику вновь загово-
рить о том, что «все у них там куплено». 

Организаторы 
продают 
короны 
и даже самих 
участниц

В России снова 
началась острая 

дискуссия 
о переходе 

на летнее время.
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ПОЛИТИКА
Почему 
захлебывается 
наступление ВСУ: 
три главные причины

ЗДОРОВЬЕ
Что делать, если 
жарко спать: советы 
для борьбы с ночной 
бессонницей летом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.06.2023 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Перед тем как выступить на 
форуме, Владимир Путин со-
вместно с президентом Объ-
единенных Арабских Эми-
ратов шейхом Мухаммедом 
бен Заидом Аль Нахайяном 
осмотрел демонстрационный 
павильон этой страны. Один 
из гостей попросил нашего 
президента расписаться на 
сувенирной жилетке.

Валентин АЛФИМОВ

Президент принял 
в Петербурге 
делегацию 
аж из семи стран 
Африки, которые 
приехали говорить 
о мире на Украине.

Делегация очень пред-
ставительная. Одна из 
крупнейших в истории 
отношений России и Аф-
рики. Судите сами: прези-
денты Замбии, Сенегала, 
ЮАР и Коморских Остро-
вов (он же и председатель 
Африканского союза), 
премьер Египта, госми-
нистр Конго, спецпослан-
ник президента Уганды 
по особым поручениям.

Внимание к России со 
стороны африканских 
стран сегодня повышен-
ное. Достаточно сказать, 
что президент Алжира Аб-
дельмаджид Теббун, с ко-
торым Владимир Путин 
встречался в четверг, 15 
июня, а потом вместе про-
водил пленарную сессию 
Петербургского междуна-
родного экономического 
форума, пробыл в России 
две недели!

Субботний африкан-
ский визит был не таким 
длительным, но важности 
ему не занимать. Говори-
ли о многополярности в 
мире, о развивающихся 
семимильными шагами 
отношениях России с 
африканскими странами 
и, конечно, об урегули-
ровании конфликта на 
Украине.

В своей приветственной 
речи Путин отметил пози-
цию африканских стран, 
которые не поддаются на 
угрозы Запада и адекват-
но воспринимают все, что 
происходит сейчас в ми-

ре. Кроме того, он заявил, 
что Россия готова «к кон-
структивному диалогу со 
всеми, кто желает уста-
новления мира на прин-
ципах справедливости и 
учета законных интересов 
сторон».

Буквально накануне 
президент ЮАР Сирил Ра-
мафоса съездил в Киев и 
представил свой план уре-
гулирования конфликта. 
Этот же план он привез в 
Москву.

В документе 10 пунктов. 
Если коротко, их суть в 
том, что нужно догова-
риваться, предоставлять 
гарантии безопасности 
и более тесно взаимо-
действовать со странами 
Африки.

В ответ Путин обратил 
внимание, что Россия 

всегда готова к перего-
ворам, а вот другая сто-
рона… И представил на 
суд больших гостей тоже 
мирный договор, тот са-
мый, который Украина 
одобрила еще в мае про-
шлого года в Стамбуле.

- Этот проект договора 
был парафирован руко-
водителем переговорной 
группы из Киева. Вот он, - 
объяснил глава государ-
ства. - Он так и называет-
ся «Договор о постоянном 
нейтралитете и гарантиях 
безопасности Украины». 
18 статей. Более того, к 
нему есть еще и приложе-
ние. Касается и вооружен-

ных сил, и других вещей. 
Все прописано до единиц 
боевой техники и лично-
го состава вооруженных 
сил. Но после того, как 
мы, как и обещали, отве-
ли войска от Киева, киев-
ские власти, как обычно 
делают их хозяева, вы-
бросили это все на свалку 
истории.

Но даже после такого 
непорядочного поведения 
Россия все равно готова 
разговаривать, отметил 
глава государства:

- Они отказались от это-
го [мирного договора]. 
Где гарантии, что они и 
дальше не будут отказы-
ваться от каких-то других 
договоренностей. Но и в 
этих условиях мы никогда 
не отказывались от пере-
говоров. Не мы, а руко-
водство Украины объяви-
ло о том, что оно не будет 
вести никаких перегово-
ров. Более того, прези-
дент Украины подписал 
декрет, запрещающий 
вести эти переговоры. Я 
понимаю вашу озабочен-
ность, разделяю ее, мы го-
товы рассмотреть любые 
ваши предложения, но мы 
не отказывались от пере-
говоров. Отказалась укра-
инская сторона. Ну чего 
же от нас хотят?

Картина дня:
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 ■ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

«Зеленский - 
позор еврейского 
народа»
Олег АДАМОВИЧ

Накануне встречи 
с африканской делегацией 
глава государства выступил 
на Петербургском международном 
экономическом форуме.

В своем выступлении глава государства по боль-
шей части говорил о будущем российской эконо-
мики - объяснял векторы развития страны. А после 
часовой речи отвечал на вопросы. Практически 
все из них были о том, что происходит на Украи-
не и вокруг Украины. Вот главное, о чем говорил 
российский лидер.

НАСТУПЛЕНИЕ ВСУ
- Где-то украинским подразделениям удается дой-

ти до первой линии, где-то нет. Вопрос в том, что 
они используют так называемые стратегические 
резервы. Потери у них очень большие, больше 
чем 1:10, по сравнению с Российской армией. 
ВСУ потеряли там 186 танков и 418 броневиков. 
Но самое главное, что нет успехов ни на одном из 
направлений. Я думаю, что у ВСУ шансов здесь нет.

НЕОНАЦИЗМ НА УКРАИНЕ
- Ну как можно с этим не бороться? И если это 

не неонацизм в сегодняшнем его издании, то что 
это такое? У нас есть полное право считать, что 
поставленная нами задача денацификации Украины 
является одной из ключевых.

По просьбе Путина на экране показали архивное 
видео на несколько минут о преступлениях украин-
ских националистов во время Великой Отечествен-
ной. Президент напомнил, что Степан Бандера - 
один из идеологов национализма на Украине.

- У меня много друзей-евреев с детства. Они гово-
рят: «Зеленский - не еврей. Он позор еврейского 
народа», - отметил российский лидер.

ЦЕЛИ ЗАПАДА
- Поляки - у них свои цели, они спят и видят вер-

нуть Западную Украину и к этому идут постепенно. 
Что касается наших контактов (с Западом. - Ред.). 
Они просто перевели диалог в сферу поставок 
вооружений. Сожжем все, что поставили, посмо-
трим, что будут делать дальше. 30% поставленной 
тяжелой бронетехники уничтожено. Но лучше бы 
пошли по пути мирных средств решения.

АТАКИ НА БЕЛГОРОДЧИНУ
- Попытка нанести ущерб Кремлю, Президенту 

России, атаки на Белгородскую область - это все 
попытки спровоцировать нас на ответные действия. 
Если под Киевом уничтожили 5 комплексов «Пэ-
триот», что нам мешает уничтожить любое здание 
в центре Киева? Нет таких ограничений. Но мы не 
делаем этого по ряду соображений.

ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ
- Нас все время склоняют к тому, чтобы начать 

переговоры по сокращению (ядерного оружия. 
- Ред.). Хрен им! Выражаясь экономическими тер-
минами, это наше конкурентное преимущество. 
Зачем нам весь мир пугать? Я уже сказал, что ис-
пользование крайних средств возможно в случае 
угрозы российской государственности. В этом 
случае все силы и средства будут использованы.

Петербургский международный 
экономический форум 
проводится с 1997 года. 
В этот раз он прошел с 14 по 17 июня. 
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СПРАВКА «КП»

Главная тема нынешнего форума: 
«Суверенное развитие - основа    
     справедливого мира. Объединим 
          усилия во имя будущих поколений». 

«Комсомольская правда» - официальный 
информационный партнер мероприятия.

Владимир ПУТИН:

Где гарантии, что Киев 
не обманет еще раз?

Полная стенограмма 
выступления 
президента 
на форуме - на сайте
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Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Однозначного ответа не дать. Есть много исследований. 
Переход с зимнего на летнее время неадекватно воспринима-
ется живой природой. Но энергетики выступают за то, что это 
целесообразно. А многие жители нашей страны видят тут и 
плюсы и минусы. С точки зрения метеорологии во всем мире 
во всех метеослужбах проводят измерения в одно и то же вре-
мя. И используют всемирное скоординированное время. Чем 
меньше различий между московским временем и ВСВ - тем 
лучше. Идеальная ситуация для нас такая: чтобы все время 
отличие было в 2 часа - в ноль часов по Гринвичу проводится 
сверка. Чем ближе мы будем находиться к нулевой точке, тем 
лучше с точки зрения прогноза, ну а с физиологической точки 
зрения мне все равно.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, 
глава «Федерального сельсовета»:

- В селе нужно не «летнее время», а правильные петухи, 
которые бы вовремя кукарекали без всякого летнего-зимнего 
времени. Природу не обманешь. То, что вы часы переведете на 
час вперед или назад, на производстве молока не отразится. 
Мы вообще на дойку приходили по своему чутью. Сомневаюсь, 
что по часам. Обычно с рассветом, как положено, доили - и ко-
ровы нормально реагировали. И не думаю, что буренки живут 
по летнему-зимнему времени. Они живут по природе.

Лео БОКЕРИЯ, президент Лиги здоровья нации, 
кардиохирург:

- Если весь мир живет по принципу «лето - зима», почему нам 
надо от этого отказываться? В операции переход лето - зима 
прежде не вносил никакой путаницы. Мы привыкли работать 
и днем и ночью. На состоянии здоровья перевод стрелок не 
отражается. И сам я встаю независимо от того, когда солнце 
встает и сколько времени на часах, а от того, чтобы приехать 
в институт в полвосьмого утра с учетом времени, на которое 
назначена первая операция. А в операционной, где идеальная 
температура, солнце не светит.

Лариса ПОПОВИЧ, директор Института 
экономики здравоохранения НИУ ВШЭ:

- Не надо дергаться туда-сюда и тратить дополнительное время 
и деньги. Нет научных доказательств ни вреда, ни пользы пере-
хода. Принципы доказательной медицины здесь не работают. 
Почему Европа за это держится - так она же маленькая, ей 
проще это все сделать.

Владимир ШАРОВ, президент Ассоциации 
внутреннего и въездного туризма России:

- Переход на летнее время на субъектах предпринимательства 
в сфере туризма не скажется существенно. За исключением 
тех регионов, где важны аспекты подачи электроэнергии и во-
ды. Для кого-то это наносит некоторый коммерческий ущерб, 
сдвигая на час время восхода над Байкалом или Ключевской 
сопкой на Камчатке. А кому-то без разницы. Еще важно начало 
навигации на круизных реках вроде Волги или Лены с Енисеем 
и начало работы шлюзов.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Губернатор 
Ростовской области 
Василий Голубев 
- в открытой 
студии Радио 
«КП» (FM.KP.RU) 
на ПМЭФ-2023.

- Ростовская область про-
должает сотрудничать со 
150 странами мира, и экспортный 
потенциал не исчерпан. Я считаю, 
что наступило время возможностей, 
которое нужно правильно исполь-
зовать. И тут нужны быстрые, эф-
фективные решения и быстрая их 
реализация. Если это получается, 
появляются новые возможности.

С начала года на Дону появилось 
несколько новых заводов, которые 
сегодня решают проблему импор-

тозамещения и техно-
логического суверени-
тета. В прошлом году 
у Ростовской области 
было 465 миллиардов 
инвестиций. Это выше, 
чем годом ранее. Сей-
час у нас идет почти 
30% рост. Инвестиции 
ведут за собой инве-

стиции. Любой вложенный рубль  - 
это инвестиция в квадрате. И мы это 
почувствовали на проектах, которые 
реализовали, на так называемой «гу-
бернаторской сотне».

Мы видим, что динамика развития 
региона дает нам задания, которые 
требуют быстрых решений. У нас 
заводы, предприятия, организации 
создаются с очень активной дина-
микой. И этот год - не исключение.

В Госдуму депутат от КПРФ Михаил Матвеев 
внес законопроект о переходе на летнее 
время (подробнее на стр. 7), и мы спросили:

А такой переход - 
он нам нужен?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

в верхах

Владимир МЕРКУШЕВ

Как новые 
экономические 
инициативы президента 
повлияют на нашу жизнь.

Экономика меняется на гла-
зах, и этот процесс будет про-
должаться. Что нас ждет в бу-
дущем? Как будут развиваться 
наши деловые отношения с 
другими странами? Об этом и 
многом другом говорил Влади-
мир Путин на пленарной сессии 
Петербургского международно-
го экономического форума. А 
мы обсудили важные инициа-
тивы президента с экспертами.

ВЫПЛАТЫ И ДОХОДЫ
По мнению президента, вы-

плачивать пособия на ребенка 
до полутора лет и единое дет-
ское пособие необходимо в те-
чение всего периода времени, 
на который они назначены. И 
не привязывать эти выплаты к 
росту дохода семьи.

Ведь как обстоит дело сейчас. 
Если доход семьи увеличива-
ется, то соцвыплаты прекра-
щаются или снижаются. Гла-
ва государства считает, что это 
лишает людей стимула искать 
более высокооплачиваемую 
работу.

- Мы должны изменить такую 
ситуацию. Работать должно 
быть выгодно, а государствен-
ная поддержка должна служить 
именно подспорьем, дополни-
тельным доходом к зарплате, а 
не ее заменой, - сказал Путин.

КОММЕНТАРИЙ
Экономист, политический ана-

литик Валерий КОРНЕЕВ:
- Мы привыкли к тому, что соци-

альные выплаты - это нагрузка на 
бюджет, на экономику. Пенсии, по-
собия, зарплаты, особенно в бюд-
жетных учреждениях, долго воспри-
нимались как вторичные факторы. 
На самом деле это и есть цель раз-
вития экономики. Нужно, чтобы лю-
ди имели возможность потреблять. 
Если зарплаты, пособия и пенсии 
высокие, то люди предъявляют 
платежеспособный спрос к нашим 
предприятиям. И это является сти-
мулом для развития экономики.

ДВЕРИ НЕ ЗАКРЫВАЕМ
Владимир Путин заверил, 

что иностранные компании из 
страны выгонять никто не со-
бирается. И пообещал, что к 
тем иностранным предприяти-
ям, которые остались работать 
в России, будут относиться как 
к отечественным. 

КОММЕНТАРИЙ
Политический аналитик Павел 

ШИПИЛИН:
- Мне кажется, Путин жалеет не 

о том, что иностранные компании 
уходят, а о том, что исчезает кон-

куренция. Если ее не будет, то мы 
по советскому опыту знаем, чем 
это заканчивается. А именно - не-
работающими пылесосами и теле-
визорами. Он этого ужасно не хочет.

БОЛЬШЕ ВЛОЖЕНИЙ
Ключевое направление разви-

тия экономики связано с обеспе-
чением роста инвестиций.

- Нужно добиться увеличения 
их притоков в проекты по выпу-
ску приоритетной промышлен-
ной продукции. Уже в текущем 
году объем таких инвестиций дол-
жен составить не менее 2 трлн ру-
блей, а до 2030 года он увеличится 
в пять раз - до десяти триллионов 
рублей, - озвучил задачи Путин.

КОММЕНТАРИЙ
Экономист, директор Инсти-

тута нового общества Василий 
КОЛТАШОВ:

- Эти оценки близки к реальности. 
Это связано с развитием континен-
тальной евразийской торговли - в 
частности, Северного морского пути 
и коридора «Север - Юг», соединяю-
щего нас с Ираном. И по мере того, 
как будет расширяться торговля с 
евразийскими странами, эти инве-
стиции будут отбиваться с точки 
зрения прибыли.

Соцподдержка, 
открытость
и рост инвестиций

КСТАТИ

Что такое 
экономика 
предложения

По словам Владимира Путина, 
Россия нуждается в экономи-
ческой политике, которая сама 
формирует спрос.

- Такая экономика, ее часто на-
зывают экономикой предложения, 
предполагает масштабное нара-
щивание производительных сил и 
сферы услуг, повсеместное укре-
пление инфраструктурной сети, 
освоение передовых технологий, 
создание новых современных ин-
дустриальных мощностей и целых 
отраслей, - сказал президент.

Экономика предложения - тер-
мин, который до сих пор неча-
сто звучал из уст наших полити-
ков и чиновников. Но в мире он 
широко известен. В экономике 
предложения делается акцент на 
внутреннем производстве. Оно 
наполняет рынок товарами и ус-
лугами, инфляция снижается, за-
нятость растет. Экономика пред-
ложения поощряет инвестиции в 
человеческий капитал (система 
образования, здравоохранения и 
т. п.), отказ от повышения нало-
гов, инвестиции в оборудование 
и технологии, сокращение госу-
дарственного регулирования. 
Все эти меры должны вести к 
повышению производительности 
труда.

Еще о форуме > стр. 4.
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«Любой вложенный рубль - 
это инвестиция в квадрате»

 ■ СКАЗАНО!
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Наталья ВАРСЕГОВА

АвтоВАЗ запустил 
производство нового 
кроссовера Lada X-Cross 5, 
прототипом которого 
стала популярная 
китайская модель.

- В среднем цена будет до 2,5 млн 
рублей в зависимости от комплек-
тации, - ответил на главный во-
прос российских автомобилистов 
президент АвтоВАЗа Максим Со-
колов на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме. 
Речь шла о новом кроссовере Lada 
X-Cross 5, который представили 
на ПМЭФ.

Тест-драйв новинки провел 
вице-премьер, глава Минпром-
торга Денис Мантуров.

- Очень хороший, комфортный 
ход; очень мягкие тормоза, - оце-
нил Мантуров.

Новая Lada получилась с вос-
точным «прищуром»: это копия 
популярного китайского автомо-
биля FAW Bestune T77. К слову, 
это уже не первый опыт подобного 
сотрудничества. В прошлом году 
на бывшем заводе Renault в Мо-
скве начали собирать машины JAC 
под брендом «Москвич». А Lada 
X-Cross 5 будут собирать в Петер-
бурге, на бывшем российском за-
воде Nissan.

- Понятно, что сначала модели 
будут полностью из иностранных 
составляющих, - говорит авто-
эксперт Андрей Ломанов. - Но со 
временем они начнут модернизи-
роваться, и доля отечественных 
деталей в них возрастет.

Что касается характеристик 
нового кроссовера, то это бен-
зиновый автомобиль с передним 
приводом, объемом турбирован-
ного двигателя 1,5 литра, с семи-
ступенчатой роботизированной 
коробкой передач с двойным сце-
плением (подробнее см. «ТТХ»). 
По некоторым данным, макси-
мальная комплектация дополне-
на адаптивным круиз-контролем 
с системами экстренного тор-
можения, слежения за полосой.

Сразу после питерского фору-
ма, который завершился 17 ию-
ня, автомобиль запустили в се-
рийное производство. В продажу 
он должен поступить в начале 
осени.
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Размеры - 4525х1845х1615 мм
Колесная база - 2700 мм
Мощность - 160 л. с.
Разгон до 100 км/ч - 
менее 8 секунд
Максимальная скорость - 
до 190 км/ч
Расход топлива - 6,6 л на 100 км

Lada 
X-Cross 5
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Серийное производство Lada X-Cross 5 на бывшем российском 

заводе Nissan, который теперь называется «Лада Санкт-Петербург», 
запустил глава Минпромторга Денис Мантуров (на переднем плане). 

Перед этим министр прокатился за рулем нового автомобиля.

Евгений ОРЛОВ

До чего дошел прогресс: в 
числе самых цитируемых пер-
сон на ПМЭФ-2023 оказался 
робот! На первом месте - Пу-
тин, на втором  - Собянин, 
а третье место занял искус-
ственный интеллект «Жири-
новский».

Напомним, алгоритм «Жи-
риновский» его однопартийцы 
впервые представили именно 
на ПМЭФ-2023. Презентацию 
вел редактор отдела меж-
дународной политики «КП» 
Алексей Иванов. Нейросеть 
обучена на тысячах текстов и 
выступлений Жириновского с 
1980-х по 2022 год. Она не 
только цитирует политика, но и 
предлагает собственные идеи, 
пытаясь применить логику Вла-
димира Вольфовича. Общается 
и письменно, и устно, причем 
голос - один в один!

Вот некоторые изречения 
нейросети на форуме:

✓ Украина? Политическое 

болото, полное предателей и 
русофобов. Нужно прекратить 
кормить эту страну, закрыть 
границы и забыть про нее.

✓ Через 100 лет Россия бу-
дет могущественной супердер-
жавой, великой и процветаю-
щей! Мы будем лидировать во 

всех сферах: экономике, науке 
и технологиях. Наш народ бу-
дет сильным и единственным.

✓ Предателей нужно судить 
и наказывать по всей строго-
сти закона! Эти подлые суще-
ства, которые продали свою 
Родину и своих сограждан.

Нейросеть не просто цитирует политика, 
но и, следуя его логике, выдает собственные идеи.
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 ■ КСТАТИ

«Жириновский» - в тройке 
самых цитируемых. Однозначно!

Продолжение темы. Начало < стр. 2 - 3.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Аура» российского чиновника
Евгений ОРЛОВ

Помимо X-Cross 5, на форуме представили и другую новинку отечественного 
автопрома - Lada Aura. Она сделана на базе Lada Vesta, но более просторная. 
В АвтоВАЗе надеются, что этот седан будут покупать государственные органы 
в качестве служебного авто для своих сотрудников.

- Цена будет существенно выше 2 млн рублей. Это машина премиального 
класса, - сообщил Максим Соколов.

Тест-драйв «Ауры» доверили главе Минфина Антону Силуанову. Министру 
так понравилось пилотировать новую «Ладу», что он выдвинул рацпредложение:

- У нас многие чиновники привыкли ездить на заднем сиденье. Надо пере-
саживаться вперед, за руль!

Серийное производство Lada Aura хотят запустить уже в следующем году.

Щуриться не надо, «Лада»
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Виктория БОРИСОВА 
(«КП» - Самара»)

Чем запомнился 
«ВолгаФест-2023» 
в Самаре.

В Самаре прошел фес-
тиваль набережных «Вол-
гаФест-2023». В этом году он 
длился шесть дней, а его темой 
стала любовь. 

Главными событиями финального 
дня стали показ спектакля по сказ-
кам Пушкина от театра «СамАрт»; 
музыкальный сет группы «Лето Луна» 
(группа исполнила свой «светлый и 
таинственный фолк» перед гостями); 
перформанс-шествие «Деконструк-

ция», на котором 
большие и маленькие 
посетители праздника 

смогли поучаствовать в 
интерактивных играх и 

показать свои творческие 
способности, разбирая па-

вильон детской архитектурной 
школы «ФУТУРУГУРУ». Кульмина-
цией праздника стало шествие флагов 
на берегу Волги. В этом году оно было 
необычным.

- Мы долго обсуждали с художни-
ками, какой смысл они вкладывают в 
понятие «шествие флагов». Мы вос-
принимаем шествие как передвиже-

ние людей, но на фестивале его не 
видим. Происходит шествие ветра 
между флагами. Флаги - самосто-
ятельные арт-объекты. На каждом 
флаге надписи, которые оставляли 
гости замка. Все они связаны с тем, 
как через любовь переживать слож-
ные ситуации. Получается, что у нас 
происходит и шествие смыслов, - от-
метила арт-директор фестиваля Ана-
стасия Альбокринова.

Закрывало праздник выступление 
группы Ambrela, чья музыка соединяет 
в себе жанры retrowave и synthwave с 
мажорными нотками железных син-
тезаторов.

Одной из самых ярких деталей фести-
валя стала свадебная выездная церемо-
ния на волжском мысе. Влюбленные 
пары собрались на церемонии, чтобы 
признаваться в любви. Для создания 
нужной атмосферы установили деко-
ративную арку, а «молодожены» пора-
жали своими нарядами. На этой свадьбе 
можно было увидеть все - от пышных 
платьев до бикини со стразами и костю-
мов с натуральными водорослями. Не 
было ни одной одинаковой пары и ни 
одной одинаковой свадьбы.

Фото: Светлана МАКОВЕЕВА.

Елена ВИДНАЯ

В Самаре завершились 
финальные игры первого 
фестиваля семейного 
спорта «За здоровьем - 
всей семьей», которые 
провела профсоюзная 
организация компании 
«Роснефть».

О СПОРТ, ТЫ ЖИЗНЬ!
В эти дни самарский стадион «Ло-

комотив» стал ареной спортивной 
товарищеской борьбы семейных ко-
манд из крупнейших региональных 
предприятий компании «Роснефть». 

А чтобы войти в число сильней-
ших, нужно было пройти сложные 
отборочные соревнования. 

По приехавшим на фестиваль 
семьям-командам можно было 
изучать географию России: Сама-
ра, Сызрань, Саратов, Уфа, Губкин-
ский, Новый Уренгой, Нефтеюганск, 
Краснодар, Комсомольск-на-Амуре, 
Оренбург, Нягань, Тюмень, Ново-
куйбышевск…

Масштаб фестиваля МПО «Рос-
нефть» привлек внимание спортив-
ной общественности, региональных 
профсоюзных организаций.

Компания «Роснефть» входит в 
тройку мировых лидеров по неф-
тедобыче и является крупнейшим 
налогоплательщиком в России. Не-
смотря на мировой экономический 
кризис, ее предприятия живут и 
работают в спокойном режиме, 
при котором созданы и поддер-
живаются достойные условия для 
труда, отдыха и занятий спортом, 

обеспечиваются все социальные 
гарантии и выполняются взятые 
обязательства.

Работа нефтяников всегда и вез-
де требует крепкого здоровья, сил 
и умения адаптироваться к труду в 
различных погодных и климатичес-
ких условиях. 

Работа нефтяника - это сила во-
ли и закаленный характер, целе-
устремленность и настойчивость. 
Именно спорт и здоровый образ 
жизни помогают развить в себе 
эти качества. 

Спортивный фестиваль собрал 
представителей разных профессий, 

предприятий и регионов, но всех 
объединило одно - это не только 
настоящие профессионалы своего 
дела, спортсмены, но и замечатель-
ные мамы и папы, со своими семья-
ми в честной борьбе завоевавшие 
право приехать на праздник спорта.

Сегодня идет много дискуссий 
о роли семьи в обществе, о пси-
хологических аспектах воспитания 
детей, о здоровом образе жизни. И 
корпоративная культура «Роснефти» 
в очередной раз дает ответы на эти 
вопросы, подтверждая, что семей-
ные ценности - это лучшее, что у 
нас есть. Ведь именно в семье фор-

мируются моральные и нравствен-
ные устои, закладываются такие 
общечеловеческие ценности, как 
патриотизм, любовь и уважение 
к близким, доверие и ответствен-
ность за свои поступки. В историю 
«Роснефти» вписан целый ряд слав-
ных семейных династий нефтяников, 
отдавших не один десяток лет разви-
тию нефтегазовой отрасли страны. 
И всех объединяет главное - любовь 
к профессии и искреннее желание 
совершенствовать и передавать 
от родителей к детям мастерство, 
трудолюбие, верность семейным и 
производственным традициям, чув-
ство общности и причастности к 
великому делу.

ОТЛИЧНЫЙ СТАРТ!
В течение целого дня на спор-

тивных площадках «Локомотива» 
шли бескомпромиссные семейные 
спортивные баталии! Звание силь-
нейших оспаривали в таких дисцип-
линах, как «Эстафета «Моя семья», 
«Прыжки с места», «Силовой этап», 
«Дартс», «Броски в баскетбольное 
кольцо» и «Точный гол».

Красочная церемония открытия 
помимо театрализованного пред-
ставления самарских спортсменов, 
парада семейных команд и торжест-
венных приветствий именитых спор-
тсменов вместила и подъем флага, 
и торжественное исполнение гимна 
страны целым стадионом спортсме-
нов и болельщиков... 

Получилась Олимпиада в миниа-
тюре! 

На фестивале «Роснефти» и 
впрямь было на что посмотреть! 

В гости к нефтяникам пришли 
четырехкратная чемпионка мира 
по художественной гимнастике 
Александра Солдатова и чемпион 
Европы и мира по легкой атлетике 
Александр Юрченко. 

Легенда самарского футбола, 
директор академии ФК «Крылья 
Советов» Сергей Марушко даже 
провел для юных футболистов 
мастер-класс «Забей гол врата-
рю!». 

В рамках фестиваля Александра 
Солдатова провела свой мастер-
класс с юными гимнастками спор-
тивных школ Самарской области. 
Захватывающим зрелищем стало 
перетягивание каната мужской по-
ловиной семей.

Победителями фестиваля стали 
семьи Патутиных (АО «Самаранеф-
тегаз»), Серенковых (Новокуйбы-
шевский НПЗ) и Бахтигареевых 
(ООО «РН-Ремонт НПО»).

Итак, фестиваль успешно за-
вершен, участники соревнований 
разъехались, увозя заслуженные 
призы, награды, массу новых зна-
комств и впечатлений. 

Новый профсоюзный проект 
«Роснефти» взял отличный старт, 
и впереди у него - новые задачи и 
перспективы.

В добрый путь! 

Картина дня: Самара

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

За здоровьем - всей семьей!

Поздравляем самые спортивные семьи!

М
ПО

 «
Ро

сн
еф

ть
»

Любовь, кабинки и огни на песке
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Илья Свиридов - владе-
лец московской автома-
стерской «Клубный сер-
вис». После начала СВО 
решил помогать армии, 
и теперь половина его 
мастерской зараба-
тывает деньги, а 
вторая половина - бес-
платно восстанавли-
вает машины для во-
енных.

Свиридов - добродушный 
великан с цепким взглядом. 
На нем мешковатые штаны с 
карманами, хорошо извест-
ные подписчикам его соцсе-
тей. Когда изнашивается од-
на пара, Свиридов покупает 
такую же. 

Громким голосом он разда-
ет команды, и работа вокруг 
кипит, никто не курит без де-
ла. В мастерской нет текуч-
ки, каждый кто пришел сюда, 
держится за работу. 

На подъемниках висят до-
рогущие японские внедо-
рожники клиентов, а у входа 
припаркованы такие же - ра-
бочих. А половину мастер-
ской занимают потертые 
«Нивы», «козлы» и «бухан-
ки», уместные на селе, а не в 
московском автосервисе. К 
этим невзрачным пролетар-
ским машинам у механиков 
особое, почти ласковое отно-
шение. Прямо из мастерской 
машины едут на фронт.

Узнав, что я, военкор «Ком-
сомолки», еду в очередную 
командировку в Донбасс, 
Свиридов пригласил меня 
отладить мое авто перед по-
ездкой. 

А я решил расспросить - за-
чем ему это все?

НАРОД ПЕРЕДАЕТ 
СВОИ АВТО БОЙЦАМ

- Илья, как ты решил этим 
заняться?

- После 24 февраля 2022-го 
некоторые мои друзья оказа-
лись не там, где планирова-
ли. Меня на службу никто не 
призывал, но отсиживаться 
и делать вид, что ничего не 
происходит, я не стал.

И когда у наших парней 
на фронте начали возникать 
первые же сложности с транс-
портом, формой, я решил, что 
пора помогать.

Минобороны много делает, 
но в бою потребности часто 
выходят за пределы штат-
ного расписания. Каждый 
день ползаешь по чернозему 
в форме, а ее замена поло-
жена раз в полгода. Да, мы и 
форму возим, и массу всего. 
Это уже переросло в благо-
творительный фонд.

- У тебя популярный блог. 
Ты вел его до этого?

- Я далек от армии и по-
литики. Я технарь. Но не де-
лаю тайны из того, как живу, 
о чем думаю. На моем канале 
о машинах миллион подпис-
чиков! Но с началом СВО в 
своем telegram-канале я стал 
говорить, что фронту нужна 
помощь. Многие откликну-
лись.

- Сколько машин ты уже от-
правил на передовую?

- В районе 80 - 85. Когда я 
написал, что будем чинить 
транспорт бойцам, люди ста-
ли дарить технику. У меня са-
мого была Vitara, собранная 
для леса, я подарил ее снай-
перам. И люди стали делать 
то же самое. Мы приводили 
их в порядок и отправляли в 
части.

Бывают и осечки. Потому 
что техника старая, непред-
сказуемая... Но мы стараем-
ся. Из 80 машин по дороге 
на фронт сломались 3. Мы 
оплачивали им ремонт в пути.

Передали УАЗ «буханку», 
а она по пути попала в проб-
ку и вышла из строя система 
охлаждения. Ребята верну-
лись, мы поставили новую. 
До этого не доехал «Соболь» - 
заклинило колесо.

«НИЧЕГО НЕ БЕРУ СЕБЕ»
- Ремонтируешь за свой 

счет?
- Люди скидываются. Мы 

покупаем запчасти. Первые 
полгода ремонтировали бес-
платно. Слесарям платил я, 
ведь им нужно кормить се-
мьи. Потом перешли на дру-
гой формат. Ребята работают 
по себестоимости. Я ничего 
не беру себе, для меня это - 
не коммерческий проект. 
Половину техцентра я отдал 
под ремонт машин для СВО, 
половина работает в бизнес-
режиме, чтобы было чем пла-
тить за аренду.

- Грузовики тоже отправля-
ешь?

- Это не наш профиль. Но 
отправляли пикапы, делали 
броневики. Купили в Новоси-
бирске инкассаторский уазик. 

Здесь, как просили с фрон-
та, срезали кузов-фургон, за-
бронировали заднюю стенку. 
Вторую машину нам подари-
ли. Мы купили бронесталь, 
отстреляли ее, поняли, что 
держит все, вплоть до пуле-
мета Калашникова. И после 
бронирования машина даже 
стала легче! Мы кучу кривого 
железа просто сняли.

ВОВЛЕЧЕНИЕ ОГРОМНОЕ
- Кто может обратиться к 

тебе за помощью?
- Сначала обращались 

знакомые. Мы не могли за-
прашивать номера военных 
частей. Но в декабре мои дру-
зья из ветеранской «Альфы» 
открыли фонд «Команда А». 
Теперь запросы поступают 
через него.

- А что с документами на 
авто?

- Машины на СВО отправ-
ляем по договору купли-
продажи. Часть выбирает 
человека, который станет 
владельцем. На него все и 
оформляется. Туда едем уже с 
договором, чтобы пройти по-
гранпереход. Машины без до-
кументов мы не принимаем, 
это незаконно. Самая слож-
ная история была с «Нивой», 
ее нам отдали такую плохую, 
что там не было даже мотора! 
Хозяин потерял документы. 
Мои ребята ездили в ГИБДД, 
восстановили бумаги. Поста-
вили мотор, перекрасили. Те-
перь она в отличном состоя-
нии в Славянской бригаде.

- Кто перегоняет машины на 
фронт?

- Мы и перегоняем, в том 
числе я лично. И люди из 
фонда. И из подразделения 
БАРС. У нас есть друзья ак-

тивные, передают гуманитар-
ку. Это поистине народное 
движение.

- Сколько всего человек по-
могает?

- Десятки тысяч! Сум-
мы идут разные. Кто-то от-
правляет сто рублей, кто-
то - миллион. Сейчас будем 
передавать бойцам на Хер-
сонщине новый китайский 
пикап Great Wall, деньги на 
него собрали люди - это 3,6 
миллиона рублей.

Вовлечение народа на са-
мом деле огромное. Помогает 
вся страна. 

«БУХАНКА» 
НЕ РАЗЪЕХАЛАСЬ 
С ТАНКОМ

- Бывает страшно во время 
поездок?

- Бояться нужно, когда те-
бе 20 лет, у тебя нет детей, 
вся жизнь впереди. Когда 
40+, к страху относишься 
по-другому. Бывало, мы за-
ходили туда, где до линии со-
прикосновения было меньше 
500 метров. Под минометные 
обстрелы попадали...

- Как выбираешь часть, ко-
торой помогаешь?

- Заявок много. Работает 
армейское сарафанное радио. 
Мы проверяем инфу через 
фонд, чтобы ничего не ушло 
налево. А то были прецеден-
ты - у командира появляется 
магазинчик, ему вдруг нужны 
рации и бензопилы в подо-
зрительно больших количе-
ствах. Мы люди недоверчи-
вые. Перепроверяем. 

И волонтеры попадаются 
разные. Некоторые объявят 
сбор, получат сумму, но купят 
не машину, а кусок дряни. 
Фотографируют: вот купили 

на эти деньги. По факту - де-
шевле. И скидывают авто тем, 
кто реально возит технику в 
войска. А у нас начинаются 
проблемы. Машина выглядит 
изумительно, но непригодна. 
У меня стоит УАЗ, который 
не доехал до фронта, лег мо-
тор. Но мы все равно его по-
чиним и отдадим бойцам.

- Ты следишь за судьбой ма-
шин?

- В Telegram всплывают тач-
ки на СВО. Например, один 
московский сервис, заточен-

ный на британские маши-
ны, передал нам 550 ты-
сяч на покупку «буханки». 
Она попала в БАРС-11 и 
там... не разъехалась с 
танком. Но ее отремон-

тировали, продолжает слу-
жить.

«ЧТОБЫ НОРМАЛЬНО 
ДЕТЯМ В ГЛАЗА 
СМОТРЕТЬ»

- Для фронта ремонт попро-
ще, чем для гражданских ма-
шин?

- Мы и для фронта делаем 
все: от переборки коробки до 
покраски авто защитным по-
лимерным покрытием. Это 
дорого, но если машина бе-
рется под спецуру, под снай-
перов, людей, которые ездят 
по посадкам, это оправданно. 

- Какие дальше перспективы?
- Мне дальше расширяться 

некуда. Главное - не уходить 
в минус, чтобы платить зар-
платы и аренду. Заработаю 
свое после, когда все это за-
кончится.

А у фонда перспективы 
есть. У него уже семь филиа-
лов в других городах. Люди 
нас поддерживают в Красно-
даре, Питере, Москве, Твери, 
Тюмени. Есть планы по Со-
чи. Фонд занимается не ма-
шинами. Машины - это наш 
«Клубный сервис». А фонд - 
это спецоборудование, про-
дукты, одежда.

- Почему ты вообще этим за-
нимаешься?

- Я не считаю себя патрио-
том. Я - гражданин. А любой 
гражданин должен помогать 
согражданам в сложное вре-
мя. Я сейчас в Москве, не си-
жу в окопе, у меня бизнес. Но 
чтобы нормально смотреть в 
глаза детям, друзьям, кото-
рые оттуда вернутся, нужно 
что-то делать. Это основная 
причина.

У меня прекрасная совет-
ская семья, отличная жена, 
мы с ней живем много лет, со-
старились вместе. Дети меня 
поддерживают.

Когда это начиналось, у ме-
ня было шесть друзей, кото-
рых я хорошо знал. А теперь 
я знаю сотни человек, у ко-
торых бывал лично, которых 
могу назвать друзьями! 

Помогает вся страна

Все свежие 
репортажи 
наших военкоров - 
на сайте
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Обычный с виду 
гражданин - 
дал фронту 80 машин

- Я далек 
от армии 

и политики, - 
говорит Илья 

Свиридов. - Я технарь! 
Но решил помогать 

фронту, чтобы 
нормально детям 
в глаза смотреть.

  Григорий КУБАТЬЯН,  

   военкор «КП»    
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Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»), 
Елена ОДИНЦОВА

С громким заявлением выступил де-
путат Госдумы от Самарской области, 
член КПРФ Михаил Матвеев. Он дав-
но продвигает идею о возвращении к 
сезонному времени, когда весной мы 
передвигаем стрелки часов вперед, 
чтобы светало чуть позднее, а к вечеру 
добавлялся час. А осенью отматываем 
на час назад.

- У нас есть обращения из регионов 
Поволжья - Удмуртия, Татарстан, 
Астраханская область, Республика Ко-
ми - там в июне светает в третьем часу 
утра, но уже в девять вечера темнеет. 
21 июня - символическая дата, день 
летнего солнцестояния, поэтому мы 
вносим законопроект именно в этот 
день, - рассказал «КП» депутат. - Он 
еще должен будет пройти одобрение 
в профильном комитете, Дума уйдет 
на каникулы, поэтому реальное рас-
смотрение ожидаем только осенью. 
И рассчитываем, что если позиция 
властей поменяется, то с 2024 года 
в стране вернется летнее время. 

Тоска по долгим летним вечерам - 
не единственный аргумент в споре тех, 
кто ратует за перевод стрелок. Соб-
ственно, эти аргументы спорщики 
предъявляют обществу едва ли не раз 
в год: как наступает новостное затишье, 
в информационном поле всплывает 
идея передвинуть в ту или иную сто-
рону часовые стрелки. После бурного 
обмена мнениями все затухает. Вот и 
в этот раз даже сам идеолог не верит в 
перспективу своего детища:

- Я думаю, что законопроект не бу-
дет принят, потому что на него уже 
было отрицательное заключение. Есть 
сложности с тем, что надо будет пере-
ключать счетчики электроэнергии, 
привязанные к времени суток, и т. д., - 
признался Михаил Матвеев «Комсо-
молке». - Тем не менее мы все равно 
привлекаем внимание к проблеме. 

Доводы противников перевода стре-
лок о том, что организму тяжело пере-
страиваться на другое время, не кажут-
ся депутату состоятельными:

- То, что говорят насчет сбоя био-
логических ритмов, мне не кажется 
убедительным аргументом. У нас та-
кие сбои ритмов происходят каждые 
выходные, или когда люди уходят в 
отпуск, они просыпаются и ложатся в 
другое время. Лично я хотел бы, чтобы 
ночь была ночью, а световой день хотя 
бы летом длился максимально долго, 
а не начинался в три утра и не закан-
чивался в девять. И такое же желание 
есть и у моих избирателей.

А КАК ЖЕ ЭКОНОМИКА
Обычно, объясняя необходимость 

перевода стрелок на зимнее и летнее 
время, говорят об экономической це-
лесообразности. Однако и здесь все не 
так однозначно.

РАО «ЕЭС» еще в 2008 году прове-
ла исследование: переход только на 
летнее время тогда давал ежегодную 

экономию около 4,4 млрд кВт-ч элек-
троэнергии. Цифра красивая, но в про-
центах к общему электропотреблению 
получалось всего полпроцента. Как 
убеждали «КП» эксперты, мизер, ради 
которого нет уж очень большого смыс-
ла мучить людей.

Депутат Матвеев, перечисляя аргу-
менты за сезонный перевод стрелок, 
приводил экономическое обоснование: 
перевод стрелок летом на час назад даст 
экономию электроэнергии до 2,5 млрд 
киловатт-часов в год. Что вроде как 
тоже не лишнее под санкциями. Но от 
общего потребления электроэнергии в 
России в 2022 году - 1105 млрд кВт-ч - 
получается… 0,2%. Что вообще близко 
к статистической погрешности.

А что говорит зарубежный опыт? В 
2017 году отчет по двадцатилетним ис-
следованиям о годовой экономии элек-
тричества за счет летнего времени опу-
бликовал европарламент. Экономия, 

например, 
в Италии со-

ставила 0,2% от 
общего потреб-

ления, во Фран-
ции - 0,1%. Общий 

вывод был такой: 
где-то - напри-

мер, на освеще-
нии - действительно получается эко-
номия, но она сводится почти на нет 
затратами, которые увеличиваются в 
других местах, - скажем, на кондицио-
нирование в офисах.

ЧЬЯ БЫ КОРОВА НИ МЫЧАЛА...
Вред и польза для экономики одной 

только экономией электроэнергии, ко-
нечно, не исчисляются. И тут у раз-
ных отраслей интересы совершенно 
разные.

Традиционно представители рознич-
ной торговли, спортивной и туристи-
ческой отрасли выступают за переход 
на летнее время. И понятно почему: 
все они заинтересованы, чтобы люди 
проводили больше времени вне дома - 
даешь более длинный день!

А сельское хозяйство и индустрия 
развлечений - обычно против. Что то-
же понятно. Для индустрии развлече-
ний выгоднее темные вечера - чтоб 
потенциальные клиенты не где-то там 
гуляли, а шли в ночной клуб или театр. 
Аграрный же сектор - такая сфера, где 
любые переналадки и перестройки, как 
правило, в убыток. Иными словами, на 
всех не угодишь.

Обычно возникает и еще один во-
прос. Со световым днем в ряде регио-
нов у нас и правда что-то странное. В 
Москве сейчас, в разгар лета, напри-
мер, светает в три часа ночи. И полдень 
где-то явно не в 12 часов дня.

Но на это тоже есть ответ - виноваты 
не стрелки часов, а не совсем коррект-
ное деление страны на часовые пояса. 
Не совсем корректное в том плане, что 
оно идет по административным грани-
цам регионов, а не по солнцу (хотя если 
бы было по солнцу, а не по границам, 
было бы тоже не ахти, в том числе для 
той же экономики, из-за путаницы со 
временем в рамках одного края или 
республики). В общем, также вопрос 
спорный...

Еще больше 
аргументов за 
и против перехода 
на летнее и зимнее время - 
на сайте KP.RU

Невролог-сомнолог, 
к. м. н. Ирина ЗАВАЛКО:

- С точки зрения сомнологии (науки 
о правильном и здоровом сне.  - Ред.) 
существующее зимнее время наиболее 
оптимально. Перевод часов дважды в 
год создает регулярный стресс, особен-
но весной, когда время переводится на 
час вперед, а значит, приходится раньше 
вставать. А это чувствительный удар по 
организму - и по сердечно-сосудистой, и 
по нервной, и по эндокринной системам, 
то есть страдает обмен веществ, гормо-
нальный фон и так далее. Как у детей, 
так и у взрослых. При этом режим сна 
реально перестроить за несколько дней, 
но, чтобы к нему привыкнуть, системам 
нашего организма требуется куда боль-
ше времени.

Но какое время лучше  - летнее или 
зимнее? Нужно понимать, что в средней 
полосе России (это большая часть нашей 
страны) самый важный и самый непри-
ятный момент  - это короткий световой 
день в осенне-зимний период. С точки 
зрения сомнологии, важно, чтобы чело-
век не вставал затемно. Если вы встаете 
пусть пасмурным, но утром (а не ночью), 
то тем самым настраиваете организм на 
рабочий лад, синхронизируйте циркадные 
ритмы и биологические часы. То есть лет-
нее время в осенне-зимний период было 
очень тяжело переносить, ведь светает 
еще на час позже, а значит, и взрослые, 
и школьники, и студенты приступали к 
работе и обучению до рассвета. То есть 
первые пару часов после пробуждения 
буквально досыпали на ходу.

Поэтому зимнее время в нашем случае 
куда предпочтительнее - человеку важно 
увидеть утро, даже если оно и пасмурное. 
А летом у нас везде, как правило, рано 
светает и поздно темнеет, поэтому время 
тут не принципиально.

● 1981 год. В стране введен сезонный 
перевод часов на летнее и зимнее время.

● 2011 год. Принят закон «Об ис-
числении времени». Сезонный переход 
на зимнее время отменен, страна стала 
жить по постоянному летнему времени.

● 2014 год. После большого обще-
ственного обсуждения Государственная 
Дума приняла решение перевести страну 
на постоянное зимнее время (стрелки на 
час назад - темнеть стало раньше). В этом 
режиме мы живем по сегодняшний день.

● За последние годы более 10 ре-
гионов России явочным порядком вернули 
себе постоянное летнее время путем 
перехода в соседний часовой пояс. Не-
сколько раз депутаты и инициативные 
группы поднимали на законодательном 
уровне вопрос об отказе от постоянного 
зимнего времени. Но все эти законопро-
екты были отклонены.

➥ В Евросоюзе еще в 2019 году 
приняли решение отказаться от пере-
вода стрелок часов на летнее и зимнее время. Новшество должно 

было заработать с 2021 года. Европейские страны до этого должны 
были сами выбрать, кто по какому постоянному времени хочет 

жить - зимнему или летнему. И договориться с соседями, чтобы 
состыковать расписания и т. п. С этим вышла заминка. В 

итоге началась пандемия, и европейские чиновники решили 
отложить вопрос до лучших времен.

➥ В США переход на летнее время по-прежнему 
практикуется. Но не на всей территории. Некоторые 
штаты и, в частности, Гавайские острова стрелки 
часов не переводят (чем ближе к экватору, тем 
меньше смысла в летнем времени).

➥ Особый опыт у Китая. Там отказались не 
только от перевода часов на летнее время, но и 
от часовых поясов (которых до 1952 года было 5). 
Но, как объясняют эксперты, официальное единое 
время жестко действует только для транспорта 
и промышленных предприятий. В остальном в за-
падных районах практикуется неофициальное мест-

ное время. По нему работают магазины и местные 
учреждения.

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

Час вперед, два шага назад?
А КАК У НИХ?В Госдуму 

планируют внести инициативу 

о возврате 
перевода стрелок 

на зимнее и летнее время.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Что думают наши читатели об очередном переводе стрелок - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Анастасия МЫШКИНА 
(«КП» - Самара»)

Эксперты 
посчитали, как 
долго жителям 
Приволжья 
придется себе 
отказывать во всем, 
чтобы обзавестись 
собственным 
жильем.

Исследователи РИА 
«Рейтинг» посчитали, 
сколько будут копить на 
квартиру жители при-
волжских регионов. За 
единицу измерения взя-
ли обычную типовую 
«двушку». Сравнили ее 
стоимость и зарплаты 
среднестатистической 
семьи и сделали выводы. 
Главный из них: доступ-
ность типовых двухком-
натных квартир на вто-
ричном рынке в первом 
квартале 2023 года сни-
зилась по сравнению с 
аналогичным периодом 
прошлого года. Эксперты 
связывают это с тем, что 
цены на недвижимость 
растут быстрее, чем зар-
платы.

В итоге получилось, 
что дольше всех на квар-
тиру в своей республи-
ке будут копить жители 

Чувашии. Им понадо-
бится 8,2 года, чтобы 
прикупить подобную 
недвижимость. Не про-
ще и жителям Татарстана 
- здесь копить придется 
8 лет и 1 месяц. Это, ко-
нечно, не потому, что в 
Казани зарплаты ниже, а 
лишь потому, что цены в 
одной из самых богатых 
республик страны - также 
одни из самых высоких. 
65-е место в рейтинге за-
нимает Нижегородская 
область: здесь придется 

копить на «двушку» во-
семь лет. Ничего удиви-
тельного: недавно регион 
вошел в топ областей с 
самыми дорогими квар-
тирами в России.

Самарская область и 
Пермский край - в числе 
середнячков, занимают 
35-е и 36-е места соот-
ветственно. Здесь на на-
копления потребуется 
6 лет и 6 лет и 1 месяц. 
Эксперты отмечают, что 
это показывает реальный 
уровень жизни в регио-

нах: цены на недвижи-
мость здесь находятся на 
достаточно адекватном 
уровне, более-менее со-
ответствующем уровню 
дохода населения. 

Меньше всего копить 
на «двушку» в своем ре-
гионе придется жителям 
Оренбуржья. На это здесь 
понадобится 5,3 года. В 
рейтинге регионов по 
ценам жилья Оренбург 
находился внизу списка, 
это и обуславливает по-
добное соотношение.

Картина дня:
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Юлия ДУБЕНКО 
(«КП» - Оренбург»)

Девочки уже 
попрощались с жизнью: 
старшая пыталась 
спасти младшую, но не 
справлялась с течением.

Друзья детства Эрик 
Кусмарбаков и Малик 
Бисембаев встретились 
на малой родине - в селе 
Ащебутак Домбаровского 
района - в выходной день. 
Эрик - военный, приехал в 
отпуск к близким. Вместе 
парни отправили на речку 
Орь, где еще мальчишками 
когда-то проводили целое 
лето.

Прошло минут 15, как 
они вышли из машины, 
осмотрелись. Увидели, что 
в центре реки двух девчо-
нок уносит течением. Сна-
чала и не поняли, что слу-
чилось. Как поплавки, то одна, 
то другая уходили под воду. Эрик 
крикнул:

- Все нормально у вас?
- По-мо-ги-те, - еле слышно, за-

хлебываясь прокричала одна из 
девчат. Не раздумывая Эрик бро-
сился в воду.

Когда Эрик подплыл, обе де-

вочки были в истерике, старшая 
почти погрузилась под воду. Ви-
димо, сестра цеплялась за нее и 
еще сильнее топила.

- Они судорожно хватались за 
меня, младшая то за шею, то за 
руку, старшая уходила под воду, 

пыталась взять меня за ногу, - го-
ворит он. - Успокоить их было не-
возможно. Это состояние, когда 
человек не дает себе отчета, - 
страх смерти, наверное.

Если бы Эрик растерялся, то 
ушел бы ко дну с обеими. Но он 
начал потихоньку откидывать 
младшую от себя, толкать ее к 
берегу и как бы пытался «освобо-
дить» место для маневра, чтобы 
вытащить из-под воды старшую. 
Но сил не хватало. Тут подоспел 

его друг Малик.
- Чем помочь?
- Вторую ищи!
Эрик так же толч-

ками стал двигаться 
с младшей к берегу. 
Девочка все билась 
в ужасе, но была хо-
тя бы в сознании. 
Навстречу бросил-
ся еще один из от-
дыхавших на пляже 
- Азамат Абдрахма-
нов. Он перехватил 
девочку у выбивше-
гося из сил Эрика и 
вынес ее. Потом они 
отправились спасать 
вторую.

Когда Малик доплыл до середи-
ны реки и посмотрел вниз, стар-
шая сестра уже лежала на дне 
без признаков жизни. Но мужчина 
нырнул за ней, подхватил за ку-
пальник, потащил к берегу.

- Честно, когда я вытащил ее, 
девушка была вся синяя, - гово-
рит Малик. - Я думал, шансов уже 

нет. Берег был очень крутой. Воз-
можности положить на спину нет. 
Поэтому я просто перевернул ее 
спиной к себе и начал стучать 
между лопаток. Когда в первый 
раз выплюнула воду, почувство-
вал, как забилось ее сердце.

Подоспели остальные. Вместе 
они продолжили реанимировать 
девушку. То стучали по спине, то 
делали массаж сердца. Она про-
кашлялась еще раз, задышала и 
спросила:

- Сестру спасли? 
Парни признаются, в тот момент 

не думали ни о чем, не было ни 
страха, ни жалости. Голова как 
будто отключилась, холодно и 
быстро решали, что делать.

- Не верится, что удалось спа-
сти вторую девушку, - говорит 
Малик. - Когда забилось ее серд-
це под рукой, мне казалось, что 
все, спасена. Но она не дышала! 
Это были жуткие секунды. Сей-
час только начинаешь осозна-
вать. А если бы мы подъехали 
позже? 

Мама и девочки - спасенным 
11 и 17 лет - поблагодарили ре-
бят. Глава сельсовета вручил им 
грамоты. Эрик уже отправился 
из отпуска на работу в свою 
часть. Малик работает на спец-
технике в одном из предприятий 
Орска. Парни скромные, подви-
гом свой поступок не считают. 
Просто «не прошли мимо».

 ■ ИНИЦИАТИВА

Нет метиловому спирту
Ольга СЕРГЕЕВА («КП» - Ижевск»)

Наркологи ПФО поддержали инициативу 
депутатов Госдумы.

В России опять заговорили о необходимости регули-
рования оборота метилового спирта и его производ-
ства. Законопроект об этом уже вносился в Госдуму 
в 2022 году, но тогда его благополучно задвинули на 
дальнюю полку. И вот - трагедия. Из-за отравления 
напитком «Мистер Сидр», в состав которого попал 
метанол, на больничных койках оказались 108 чело-
век, 37 погибли. Среди жертв - несовершеннолетние, 
беременная женщина, много женщин. Вполне благо-
получные люди, которые покупали спиртосодержащий 
напиток в официальных магазинах, будучи уверены: 
пьют легкий сидр, почти что компот. Оказалось, что на 
производство к нечистому на руку предпринимателю 
спирт с содержанием метанола попал… со склада 
полиции. Там его конфисковали 10 лет назад и не 
уничтожили (вероятно, был нужен как улика). Спирт 
со склада украли при попустительстве охраны. И 
продали бутлегеру, намешивавшему якобы «сидр». 

Этот трагический случай побудил чиновников вновь 
внести на рассмотрение закон о регулировании про-
изводства и оборота метанола. 

- Минпромторг России разработал проект феде-
рального закона, согласно которому в России запла-
нировано введение государственного регулирования 
производства и оборота метилового спирта (метанола), 
- сообщили в ведомстве. 

На конференции в Удмуртии наркологи ПФО полнос-
тью поддержали эту инициативу и отметили, что смер-
тельно опасное вещество не должно попадать в пище-
вую продукцию ни при каких обстоятельствах. 

- Это однозначно, должна быть комплексная рабо-
та не только медицины, но и силовиков и надзорных 
служб. Вообще, конечно, лучше не пить, но если уж 
человек употребляет алкоголь, он должен быть уверен 
в его безопасности, - отметила главный специалист-
нарколог Приволжского федерального округа Елена 
Томинина.

 ■ ПОДВИГ

Сколько копить, 
чтобы квартиру купить

В Оренбуржье друзья чудом спасли утопавших в реке сестер

Эрик Кусмарбаков (слева) 
и Малик Бисембаев просто 

приехали отдохнуть.

На реке Орь несчастные случаи происходят очень редко.

Цветочек 
уже есть, 

интересно, 
сколько еще 

копить на жилье 
осталось?

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и



ЗУБР ДАЮ!
Накануне юбилейного Х Форума регионов России и Беларуси 
в Башкирию привезли краснокнижных исполинов 
из Беловежской пущи
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ИНСУЛИН НЕ ХУЖЕ 
ЗАПАДНОГО

ЗДЕСЬ БЬЕТСЯ 
СЕРДЦЕ ЕВРАЗИИ

Депутат ПС Владимир 
Круглый - о производстве 
лекарств в РФ и РБ

Подробная культурная 
и деловая программа 
саммита
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БОГАТЫРСКАЯ 
НАША СИЛА
В Брянске вместе 
с гомельчанами выпускают 
суперсовременные 
комбайны

ПО ВОЛНАМ БАЛТИКИ
Семь тысяч сябров 
обосновались под Уфой
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Это один из живых примеров сотрудничества между нашими странами
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Владимир Путин:
- Уже в течение многих лет такие фо-

румы вносят свой весомый вклад во 
всестороннее развитие сотрудничества 
между двумя нашими государствами. 
Россия и Беларусь не только хранят, 
но и преумножают славные традиции 
крепкой дружбы и взаимовыручки. Мы 
смогли достичь поистине образцового 
уровня стратегического партнерства 
и союзничества. А Союзное государ-
ство является примером по-настоящему 
взаимовыгодной и равноправной ин-
теграции.

Высшим Госсоветом СГ утверждены 
Основные направления реализации 
положений Союзного договора и 28 
программ, которые призваны придать 
дополнительный серьезный импульс 
развитию экономической интеграции. 
Работа над ними идет полным ходом.

Беспрецедентное политическое 
и санкционное давление со стороны 
так называемого коллективного Запада 
подталкивает нас к тому, чтобы уско-

рить объединительные процессы. Ведь 
сообща проще минимизировать ущерб 
от принимаемых незаконных санкций, 
легче осваивать выпуск востребован-
ной продукции, нарабатывать новые 
компетенции и расширять сотрудни-
чество с дружественными странами.

В России и Беларуси регулярно про-
водятся взаимные дни культуры. В том 
числе под эгидой Союзного государства 
и в рамках межрегиональных программ 

сотрудничества организуются гастро-
ли известных коллективов и испол-
нителей, театральные, музыкальные 
и кинофестивали. Ежегодно проходит 
Международный фестиваль искусств 
«Славянский базар в Витебске», в кото-
ром традиционно принимают участие 
наши артисты. Талантливым россиянам 
и белорусам присуждаются союзные 
премии в области литературы и искус-
ства, науки и техники.

Александр Лукашенко:
- Для Беларуси и России фо-

рум давно стал одним из сим-
волов родства славянских на-
родов. Сама жизнь показывает, 
что мы нашли формат меж-
регионального и межгосудар-
ственного взаимодействия, 
который действительно отве-
чает коренным интересам бе-
лорусов и россиян. Более того, 
форум является эффективным 
и адекватным ответом на но-
вые вызовы, с которыми мы 
столкнулись.

В самые трудные времена 
межрегиональное сотрудниче-
ство всегда выручало. Так было 
в 1990-е, когда именно на уров-
не регионов удалось сохранить 
не только экономические свя-
зи, но и ментальное и духовное 
единство двух братских наро-
дов. И сегодня форум является 
народной инициативой, а не 
результатом решений сверху.

В нынешних геополитиче-
ских реалиях форум выполняет 
важную миссию - способствует 
созданию прочной экономиче-
ской основы в строительстве 
Союзного государства.

В последнее время в разы 
активизировались контакты 
с руководителями российских 
регионов. И география таких 
контактов расширяется. Не-
которые губернаторы побы-
вали в Беларуси не один раз. 
Можно уверенно сказать: наша 
страна нашла чем заинтересо-
вать каждую делегацию. Мы 
получили новые возможности 
для экспорта товаров и услуг, 
а наши специалисты приобре-
ли уникальные компетенции, 
как в случае со строительством 
космодрома Восточный или Бе-
лорусской атомной станции.

Необходимо стремиться к то-
му, чтобы сделать эту площадку 
центром притяжения межре-
гиональных инициатив.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Но задач на будущее 
осталось немало. Нужно 
вывести взаимодействие 
на новый уровень, чтобы 
добиться экономического 
суверенитета.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Деловые контакты между 
регионами наших стран игра-
ют важную роль в развитии 
взаимовыгодного российско-
белорусского сотрудничества.

Президенты поставили зада-
чу вывести межрегиональное 
взаимодействие в торгово-
экономической сфере на бо-
лее высокий уровень.

Нам необходимо в рамках 
Союзного государства про-
должить работу по сближе-
нию  национальных законо-
дательств. Единое правовое 
пространство позволит акти-
визировать деловое сотруд-
ничество, решить вопросы 
обеспечения равных условий 
ведения бизнеса, реализации 

совместных инвестиционных 
проектов.

Вклад Форума регионов в 
выполнение этой задачи чрез-
вычайно важен.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
спикер Палаты представи-
телей, первый заместитель 
Председателя ПС:

- Десятилетиями отрабо-
танные Западом алгоритмы 
и  деструктивные методики 
оказались неэффективны 
против Союзного государства. 
Внешнее давление и санкции 
дали дополнительный импульс 
двустороннему сотрудничеству 
и  интеграции, подтвердили 
правильность выбранного на-
шими странами пути. Совмест-
ные шаги России и Беларуси 
позволили сохранить стабиль-
ность и создать условия для 
роста. Оперативные меры по 
импортозамещению, устой-
чивому функционированию 
предприятий, недопущению 
ухудшения жизни людей в со-

четании с тесной коопераци-
ей и переходом на расчеты 
в нацио нальных валютах по-
зволили успешно преодолеть 
санкционный демарш Запада 
и сделать технологический 
рывок.

Уже сегодня по некоторым 
позициям импортозамеще-
ние - больше девяноста про-

центов, и процесс продолжает-
ся. Важный вклад в результат 
внесли 28 союзных программ.

Собственным примером 
Беларусь и Россия продемон-
стрировали, что эра единолич-
ного диктата завершилась. На-
чалось формирование нового 
миропорядка, в котором ре-
альные ценности и ресурсы, 

а не виртуальные богатства 
составляют основу государ-
ственной мощи. Девальвация 
американской и  европейской 
валют, инфляция и  стагнация 
экономик, снижение уровня 
жизни и социальные потрясе-
ния - это далеко не полный пе-
речень санкционных издержек 
для западных «демократий».

СДЕЛАЛИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ РЫВОК ОФИЦИАЛЬНО

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - о Форуме регионов:

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Сообща проще выстоять под  
натиском ограничений и западного 
оружия.

Прошлый год был знаменательным 
для российско-белорусских отношений - 
отмечали тридцать лет установления 
дипломатических связей. В этом году 
Союзное государство стало центром 
противостояния коллективному Запа-
ду, который хочет стереть нас с лица 
земли. На разных площадках наши ли-
деры заявили, что Россия и Беларусь  
будут вместе - и в мирной жизни, и на 
поле боя.
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ЭТО НАРОДНАЯ ИНИЦИАТИВА, 
А НЕ РЕШЕНИЕ СВЕРХУ
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На одном из прошлых мероприятий президенты посетили агрогородок 
Александрия. По малой родине белорусского лидера они передвигались  

на модернизированном ретроавтомобиле ГАЗ-69.

Председатель ПС и его первый заместитель придают большое значение сотрудничеству на 
местах, понимая, что интеграция идет от малого к большому.
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3ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

САНКЦИИ СЫГРАЛИ НА РУКУ

Александр МАРКЕВИЧ, 
член Комиссии ПС по безо-
пасности и обороне:

- Сегодняшние реа-
лии отчетливо показы-
вают, что у Союза Бе-
ларуси и России есть 
весомый потенциал 
развития. Коллектив-
ные санкции Запада 
стали катализато-
ром для углубления 
процессов импорто-
замещения, коопе-
рации, интеграции, с возмож-
ностью дальнейшего выхода 
со своей продукцией на 
рынки не только ЕАЭС, но 
восточного и южного регио-
нов.

Опыт Союзного государ-
ства уникален, потому что 

он в какой-то мере - модель 
и для будущей интеграции 
в  рамках Евразийского со-

юза, в том числе 
для евразийско-
го экономического 
пространства. Раз-
витие идет во мно-
гих отраслях эконо-
мики, в том числе 
т р а д и ц и о н н ы х , 
в промышленности 
и сельском хозяй-
стве.

С коллегами нередко прово-
дим заседания и семинары не-
посредственно на предприяти-
ях, чтобы обсудить различные 
вопросы на местах.

Убедились, что продук-
цию «Гомсельмаша» произ-
водят из сотен российских 

комплектующих, включая 
моторы из Яро славля, а на 
готовую продукцию уже на-
бралось  предзаказов более 
чем на четыреста комбайнов: 
из России, Казахстана, некото-
рых африканских государств. 
Предприятие активно продви-
гает свою продукцию. В конце 
мая в Благовещенске компа-
ния участвовала в междуна-
родном экономическом фо-
руме «Амур Экспо-2023», где 
дилерский центр «АгроСуп-
порт» представил зерноубо-
рочный комбайн GS12 PRO 
с системой полного приво-
да в комплектации с соевой 
жаткой ЖЗС-7. Он  - лидер 
продаж в  модельном ряду 
агротехники компании «Гом-
сельмаш». Неудивительно, что 

на встрече достигли значимых 
 договоренностей.

В наших странах много на-
правлений, где мы можем реа-
лизовывать взаимовыгодные 
проекты. В биомедицине мы 
импортируем больше девя-
носта процентов приборного 
парка, реагентов, тонких хи-
мических материалов. Да, мы 
не в состоянии полностью за-
местить эти объемы, но стре-
миться к большей самостоя-
тельности нужно.

Также важное направление - 
комплексная защита инфор-
мации. В будущем появится 
программа «Совершенствова-
ние системы защиты инфор-
мационных ресурсов Союзно-

го государства в современных 
условиях» («Приоритет»). 
Она будет противодейство-
вать потенциальным угрозам 
и повысит защищенность 
граждан Беларуси и России. 
Речь о применении уязвимых 
механизмов и протоколов за-
щиты информации, а также 
о разработке технологий обна-
ружения компьютерных атак. 
В фокусе и оценка защиты 
объектов информационной 
инфраструктуры наших госу-
дарств. Это позволит значи-
тельно усовершенствовать за-
щиту информационной сферы 
наших стран, создать базу для 
дальнейшего развития этого 
направления.

 ■ Союзные депутаты  - о сотруд-
ничестве регионов в непростое 
время.

Подготовили Анастасия ЯЛАНСКАЯ, Кристина ХИЛЬКО.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи:

- Сотрудничество стран укре-
пляется год от года, мы видим 
это по всем отраслям, в том чис-
ле по строительству. Белорусы 
возводят здания быстро, каче-
ственно, на выгодных и понятных 
условиях.

Импонирует подход прави-
тельства республики, которое 
активно продвигает на внешние 
рынки свои предприятия за счет 
созданного «Белстройцентр-холдинга». Это около 
пятнадцати тысяч квалифицированных специали-
стов, которые закрывают все основные виды услуг. 
Белорусы строят в России промышленные и граж-
данские объекты, инженерные коммуникации, их 
привлекают к инфраструктурным дорожным объ-
ектам. В России объем строительства - не только 
жилого, но и по национальным проектам - растет. 
Поэтому квалифицированная рабочая сила России 
необходима.

В приграничных регионах - Калуге, Курске, Кали-
нинграде, Брянске, Санкт-Петербурге - белорусские 
строители составляют здоровую конкуренцию нашим 
компаниям. Заслуживает внимания то, что белорусы 
не только участвуют рабочей силой. Есть хорошие 
производства материалов и даже лифтов, которые 
востребованы и у российских предприятий.

В целом строительная сфера - хороший пример 
сотрудничества. Санкции, которые, как планирова-
ли наши бывшие европейские партнеры, должны 
были обрушить экономику, на самом деле сыграли 
нам только на руку. В результате у нас еще более 
тесная интеграция, больше совместных проектов 
в  строительной сфере. Мы становимся вместе толь-
ко сильнее. И дальше будет так же.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по молодежной политике, спорту 
и туризму:

- На форуме обсудят развитие российско-
белорусского сотрудничества по новым 
туристическим направлениям. Сегодня 
потребитель выбирает туры исходя из фи-
нансовых возможностей. Пока наиболее 
востребованы Москва, Санкт-Петербург, 
Ленинградская область, Карелия, то есть 
территории, куда можно быстро добраться 
железнодорожным и автобусным сообще-
нием. Стоимость программ выходного дня 

в среднем пятьсот - тысяча белорусских рублей (16 - 
32 тысячи российских). Думаю, они станут еще более 
востребованными.

В других российских регионах отдых там 
упирается в цену авиационного перелета. 
В итоге по совокупности факторов сервиса 
и доступности наши граждане зачастую вы-
бирают курорты Египта или схожие направ-
ления. Конечно, есть планы по расширению 
сотрудничества с новыми регионами, напри-
мер с Абхазией, но для этого надо сначала 
решить вопрос с транспортными тарифами. 
Логистика в этом деле - основополагающая.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
ПС по международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотечествен-
никами:

- Вместе нас очень тяжело сломить. 
И яркий пример - это экономическое 
сотрудничество с российскими ре-
гионами.

Возьмите наши глубинки. Ведь 
там народ, не считаясь со време-
нем, затратами, активно включил-
ся. Экономика поднимается снизу. 
Мелкий, средний, крупный бизнес - 
все стали потихоньку подниматься. 
Оказывается, мы можем не хуже, а даже 
лучше.

Я восхищен качеством товаров из Бела-
руси. Я халтуры никогда не видел. Даже на 

Дальнем Востоке много белорусских това-
ров, и они качественные. И мы всегда вы-
берем белорусское. То, что мы начали со-

трудничать с регионами, это очень 
здорово. Прекрасно работаем, мно-
гие главы регионов посещают ре-
спублику, предлагают варианты, и 
они приезжают к нам. И я надеюсь, 
что только будет набирать темпы 
подобное сотрудничество. Пример: 
компания ИКЕА, которая ушла, а на 
ее место мы пригласили белорусов, 
потому что они делают не хуже. И 
я думаю, что мы будем предостав-

лять наилучшие возможности для наших 
партнеров, чем приглашать тех, кто в любой 
момент может собрать чемоданы и уехать, 
бросить все. Я вижу большие перспективы.

Наталия КОСИХИНА, член Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию:

- На протяжении многих лет наши страны ак-
тивно участвуют в различных форумах и других 
мероприятиях, направленных на культурную, 
экономическую и образовательную интеграции.

По итогам форума, прошедшего в прошлом 
году, наши страны подписали договоры и кон-
тракты на сумму 65 миллиардов рублей. И их 
успешно реализовывают, несмотря на беспре-
цедентные геополитические и экономические 
вызовы.

У каждого российского и белорусского региона есть свои до-
стоинства и уникальные черты, которые позволяют вносить неоце-
нимый вклад в развитие Союзного государства. Всестороннее 
углубление сотрудничества позволит России и Беларуси выйти 
на новый уровень экономического и технологического развития 
на благо Союзного государства.
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Урожайное время точно наступит с «Гомсельмашем» - 
на предприятии выпускают кормо- и зерноуборочную технику.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Как наши страны преодо-
левают западный саботаж 
в лекарственной сфере? Об 
этом и многом другом «СВ» 
поговорило с известным 
врачом, членом Комиссии 
ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению.

ПОМОГЛИ  
СТА МАЛЫШАМ
- Нет ли перекоса в том, 

что добрая половина торго-
вого сотрудничества между 
Беларусью и Россией при-
ходится всего на семь рос-
сийских регионов - Москву, 
Санкт-Петербург, Татар-
стан, а также Московскую, 
Смоленскую, Брянскую и Ке-
меровскую области?

- Конечно же, здесь есть 
огромный потенциал, но 
охват все время растет, даже 
если его в глобальных цифрах 
трудно разглядеть. Это касает-
ся не только промышленного 
производства, но и культур-
ной сферы, взять хотя бы на-
ши масштабные фестивали. 
А также медицины, что мне 
наиболее близко.

- Расскажите, пожалуй-
ста, об интересных проек-
тах по вашей части.

- Они идут постоянно. Вот 
недавно закончилась рассчи-
танная на четыре года про-
грамма Союзного государства 
по созданию спинальных си-
стем для детей с  врожден-
ным дефектом позвоночни-
ка - прооперировали больше 
ста маленьких пациентов. 
С российской стороны уча-
ствовал Национальный меди-
цинский исследовательский 
центр детской травматоло-
гии и ортопедии имени Тур-
нера, со стороны Белару-
си - Республиканский 
научно-практический 
центр травматологии 
и ортопедии.

Сейчас работаем 
над новой програм-
мой по лечению 
и реабилитации 
детей с почечной 
патологией. Тут 
п р е д у с м о т р е -
ны генетические 
 исследования, ко-

торые замечательно проводят 
в Беларуси. Решать проблему 
вместе с коллегами будет в 
Оренбурге местный государ-
ственный медицинский уни-
верситет.

- Хороший пример региона, 
который не входит в ту «ве-
ликолепную семерку».

- Могу привести еще один - 
в Димитровграде Ульяновской 

области россий-
ских и белорус-

ских граждан 
от онкологи-
ческих забо-

леваний лечат с помощью 
протонной терапии. Это та-
кая уникальная методика, 
которая позволяет ликвиди-
ровать опухоль очень точно, 
когда при разрушении она не 
повреждает окружающие тка-
ни. Все это тоже с помощью 
специалистов из Синеокой.

- С какими проблемами 
сталкиваетесь?

- Они есть  - преодоление 
бюрократических барьеров. 
Проект с лечением почек тре-
бует сложного оформления, 
подачи заявок, сопровожде-
ния. Или вот еще: не так давно 
члены нашей комиссии по-
сетили в Минске протезное 
предприятие. Выяснилось, что 
процесс получения регистра-
ционного удостоверения что 
в РБ, что в РФ практически 
одинаковый. Но при этом бе-
лорусские не признают в Рос-
сии, и наоборот. А почему, 
кому это мешает? К сожале-
нию, пока есть непонимание 
со стороны некоторых пред-
ставителей исполнительной 
власти. Я считаю, что одна из 

главных задач Парламентско-
го Собрания - гармонизация 
наших законодательных ак-
тов, это ведь приносит пользу 
обеим странам.

ФАРМА  
НА ПОДЪЕМЕ
- Одна из самых актуаль-

ных проблем - импортоза-
мещение в сфере лекарств. 
Как мы с этим справляемся?

- Формально лекарственные 
препараты не входят в секци-
онные списки. Но мы видим - 
то одна, то другая компания 
под разными предлогами 
уходит с российского рынка. 
Возникают трудности с логи-
стикой доставок, с оплатой. 
Декларируют одно, делают 
другое.

- Что показывает их мо-
ральный облик тоже.

- К сожалению, это так. Но 
деваться некуда - нужно ре-
шать вопросы. В последнее 
время очень активно разви-
вается фармацевтическая 
отрасль как в России, так и 
Беларуси - нет худа без добра. 

Причем производят не толь-
ко лекарства, но и субстан-
ции - это действующие хими-
ческие вещества, на основе 
которых изготавливают пре-
параты. В Советском Союзе 
мы на сто процентов себя ими 
обеспечивали, ну а потом ре-
шили, что выгоднее покупать 
за границей. Сейчас процесс 
активно разворачивается в 
другую сторону. Открываются 
предприятия по их производ-
ству в Санкт-Петербурге, Ле-
нинградской области, Киров-
ской области. А если говорить 
о сотрудничестве с Беларусью, 
то вот хороший пример - пи-
терская компания «Герофарм» 
передает в Синеокую техно-
логию производства инсули-
на. Вообще рынок этого пре-
парата очень конкурентный, 
в России несколько крупных 
его производителей, напри-
мер, фирма «Санофи» в моей 
родной Орловской области 
с  полным циклом. Да, паци-
енты консервативны. Если 
они привыкли к европейско-
му производителю, перехо-
дить на другие препараты для 
них тяжело психологически. 
Но они могут не опасаться - 
наш инсулин абсолютно не 
уступает по качеству европей-
скому. Теперь его будут делать 
и Беларуси.

- В Санкт-Петербуре, ко-
торый вы упомянули, вооб-
ще много совместных про-
ектов.

- Например, компания 
«БИОКАД» поставляет в Бела-
русь современные лекарства, 
проводит обучающие семи-
нары, клинические исследо-
вания. У властей города есть 
планы по локализации произ-
водства тринадцати между-
народных непатентованных 
наименований лекарств, ко-
торые выпускают в Беларуси, 
но не производят в России. 
Будут производить дженери-
ки - не под торговой маркой, 
а под названием химической 
формулы. Разумеется, с со-
блюдением всех технических 
процедур  - регистрация на 
территории РФ, проведение 
повторных клинических ис-
пытаний. Эти процессы тоже 
активно идут. Мы справля-
емся.

РОССИЙСКИЙ ИНСУЛИН БУДУТ 
ПРОИЗВОДИТЬ В БЕЛАРУСИ

Владимир КРУГЛЫЙ:

 ■ Значение среднего медперсонала 
все больше увеличивается.

- У нас есть еще один интересный об-
разовательный проект - для медсестер. 
Обмен студентами, унификация программ 
по обучению персонала средних медра-
ботников. Тема очень важная - в системе 
российского здравоохранения их большой 
дефицит.

- Мы что же, их будем из Беларуси 
переманивать?

- Никто такой задачи, конечно, не ставит. 
Важно поднять общий уровень персонала, 
чтобы он мог работать в обеих странах. 
Взаимное признание дипломов - это хоро-
шо. Но и требования очень выросли. Сред-
ние медработники в наше время могут 

принимать решения по тактике лечения, 
от чего иногда напрямую зависит жизнь 
пациента. У нас сейчас бригады скорой 
помощи формируют в основном из фельд-
шеров, это, кстати, общемировая тенден-
ция. А посмотрите на операционную се-
стру, которая работает с эндоскопическим 
оборудованием. Это сложнейшая тонкая 
техника, которая требует серьезных на-
выков. Образ медсестры, которая только 
и делает, что подает врачу-специалисту 
зажим с тампонами, уже не актуален.

- К сожалению, средний медперсо-
нал не может похвастаться большими 
зарплатами.

- Квалифицированные специалисты не 
должны мало получать. Это должно стать 
государственным приоритетом.

 ■ Нужно приспособить зако-
нодательство к быстро мути-
рующим вирусам.

- Одним из примеров замеча-
тельного сотрудничества был вы-
пуск вакцин во время пандемии, - 
говорит Владимир Круглый. - Тогда 
вакцину «Спутник V» очень бы-
стро стали производить в Бела-
руси. Сейчас объемы, конечно, су-
щественно снизились. Но ковид 
никуда не ушел и уже, думаю, не 
уйдет - он с нами навсегда. Когда-
то смертоносная «испанка» вы-
родилась в заурядный грипп. Вот 
и с ковидом тоже - новые штаммы 
более легкие. Но есть проблема - 

вакцины были сделаны под старые 
штаммы. И сейчас ученые, в  част-
ности, руководители института 
Гамалеи, жалуются, что законо-
дательно нельзя быстро менять 
их состав. Наши министерства 
должны оперативно реагировать 
на изменившуюся обстановку, что-
бы делать препараты более акту-
альными. Теми, что произведены 
в 2021-2022 годах, прививаться, 
наверное, уже нет особого смысла. 
Требуются новые - с антигенным 
составом новых штаммов. Нужно 
создать такую систему в наших 
странах, которая позволит быстро 
менять производство. Это задача 
сегодняшнего дня.

ДЕЙСТВУЙ, СЕСТРА! КВАЛИФИКАЦИЯВАКЦИНЫ ДОЛЖНЫ МЕНЯТЬСЯ АКТУАЛЬНО
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Парламентарий борется с ненужной 
бюрократией.

Отечественный 
препарат ничем  

не уступает лучшим 
европейским 

образцам.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Форум регионов России и Бе-
ларуси отмечает юбилей - и это 
повод подвести его первые итоги.

Интерес к мероприятию растет 
с каждым годом, как тесто на хоро-
ших дрожжах. Председатель Сове-
та Республики Наталья Кочанова 
в своем выступлении на прошлом 
форуме в Гродно привела лишь не-
которые факты и цифры, которые 
это подтверждают. В первой встре-
че участвовали девятнадцать рос-
сийских регионов, во второй - уже 
вдвое больше, в третьей - 43, в чет-
вертой - восемьдесят. Не приехать - 
не только дурной тон, но и потеря 
возможности заключить выгодное 
соглашение. Не зря в Гродно одним 
из самых активных участников был 
приморский губернатор Олег Ко-
жемяко. Для этого ему пришлось 
преодолеть почти десять тысяч ки-
лометров и семь часовых поясов.

Меняется и география встреч: гла-

вы регионов охотно съезжаются не 
только в столицы, но и в другие го-
рода. В этом году из Минска в Уфу 
запустили регулярный рейс, в пла-
нах еще один. Так, глядишь, и до 
Владивостока доберемся.

Число участников также выросло 
с трехсот до более тысячи человек 
в Гродно. А количество подписан-
ных ими соглашений перевалило 
за 400. Общая сумма заключенных 
контрактов за эти годы - около 4,5 
миллиарда долларов.

И цифра продолжит значитель-
но расти. Член Комиссии ПС по 
бюджету, налогам и финансовому 
рынку Татьяна Рунец заявила, что 
в Уфе объем контрактов составит 
около 1,5 миллиарда долларов - оче-
редной абсолютный рекорд. А одной 
из ключевых на форуме станет сек-
ция, посвященная единой промыш-
ленной политике. Ви
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ПОПАЛИ В ДЕСЯТКУ

В прошлом году белорусы 
радовали гостеприимством  
с национальным колоритом.
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НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Также на площади Сала-
вата Юлаева появится «гу-
бернаторская деревня».

КРЕПОСТЬ-ГОРА
Нельзя сказать, что Уфа, 

как Москва, Петербург или 
Сочи, избалована междуна-
родными мероприятиями 
самого высокого ранга. Во-
семь лет назад, например, 
столица Башкирии одновре-
менно принимала саммиты 
ШОС и БРИКС. Прошли они 
в конгресс-холле «Торатау», 
названном так в честь древ-
него башкирского шихана, 
что в  переводе означает 
крепость-гора (хотя внеш-
не здание из стекла в стиле 
хай-тек напоминает скорее 
нежную каплю, украшенную 
национальными узорами). 
Площадку в свое время спе-
циально создали для круп-
ных международных меро-
приятий.

На этот раз конгресс-холл 
станет надежной «крепо-
стью» для участников X Фо-
рума регионов, организуют 
который Совет Федерации, 
Совет Рес публики и Прави-
тельство Башкортостана. 
Место для юбилейного ме-
роприятия только на первый 

взгляд может показаться не-
ожиданным: на самом деле 
Башкирия - географически 
самое сердце Евразии, а зна-
чит, и Союзного государства. 
И это хорошо для популяри-
зации СГ, когда такие меро-
приятия проходят подальше 
от центра. Будем надеяться, 
что форум регион запомнит 
надолго.

РАЗГОВОР  
ПО ДУШАМ
Творческая часть старту-

ет 26 июня, а деловая  - на 
следующий день. Десять 
лет - хороший срок, чтобы 
подвести итоги. Программа 
очень плотная. Сначала экс-
перты разойдутся по девяти 
секциям, где обсудят акту-
альные вопросы интеграции. 
Повестку диктует время, по-
этому среди тем на злобу дня 
не только экономика и ито-
ги выполнения 28 союзных 
программ, но и информаци-
онные технологии, а также, 
пожалуй, впервые - туризм и 
волонтерство.

- Затронем так называемый 
программный суверенитет 
и  разработки собственного 
соф та, который будут исполь-
зовать в Союзном государстве. 
Это нужно для единой энерге-
тической и промышленной по-

литики, - заявил заместитель 
председателя Комиссии ПС 
по законодательству и Регла-
менту Сергей Сивец.

Член Комиссии ПС по бюд-
жету, налогам и финансо-
вому рынку Татьяна Рунец 
надеется, что на форуме выра-
ботают меры по преодолению 
сложностей, с которыми стал-
киваются некоторые белорус-
ские предприятия, выходя на 
российский рынок:

- Президент постоянно гово-
рит, что экономика - это осно-
ва нашего развития и взаимо-
действия. На нашей секции 
хотим определить отправные 
точки в промышленной поли-
тике. Соглашение подписали, 
но есть проблемные моменты, 
которые нужно урегулировать.

Работать секции будут 
в конгресс-холле, в местном 
парламенте - Курултае Баш-
кортостана  - и в аграрном 
университете, где обсудят 
будущее сельского хозяйства.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
27 июня проведут круглый 

стол по обмену опытом реги-
онов с россиянами и белору-
сами, живущими за рубежом, 
но не теряющими контактов 
с родиной. Запланировано 
и совместное заседание Па-
латы молодых законодателей 

при Совете Федерации и Мо-
лодежного парламента при 
Национальном собрании. 
А  в  преддверии основной 
части, 24 июня, в Уфе прой-
дет еще и Форум молодежи 
России и Беларуси. 

Также 27-го - традици-
онная встреча торгово-
промышленных па лат 
на тему «Перспективные на-
правления развития сотруд-
ничества деловых кругов двух 
стран».

В этот же день в Уфу должен 
приехать «Поезд памяти» со 
школьниками, которые пу-
тешествуют по местам славы 
Великой Отечественной.

Как рассказал премьер-
министр Башкортостана 
Андрей Назаров, к форуму 
на площади имени Салавата 
Юлаева возведут современ-
ную национальную юрту 
площадью 350 квадратных 
метров, что, конечно, доба-
вит мероприятию колорита. 
В ней пройдет встреча спике-
ров Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко и Со-
вета Респуб лики Натальи 
Кочановой с руководителя-
ми регионов.

Рядом разместится «губер-
наторская» деревня - один-
надцать юрт поменьше, в 
которых региональные де-
легации смогут проводить 
переговоры. Планируют под-
писать несколько межправи-

тельственных и межрегио-
нальных соглашений.

И главное мероприятие фо-
рума - пленарное заседание 28 
июня. Для руководителей ми-
нистерств и ведомств, органов 
власти, предприятий, предста-
вителей деловых кругов. Пре-
зиденты России и Беларуси 
также традиционно участву-
ют в нем. Правда, последние 
три года Владимир Путин и 
Александр Лукашенко под-
ключались к форуму онлайн.

ДЛЯ СПИКЕРОВ ПОСТРОЯТ ЮРТУ

Секции

 ● «Гуманитарное сотруд-
ничество России и  Бела-
руси. Итоги десятилетия 
и перспективы развития»

 ● «Общественная диплома-
тия Союзного государства: 
вклад российских и бело-
русских общественных ор-
ганизаций и объединений 
в продвижение интеграции»

 ● «Сотрудничество реги-
онов, районов и  городов 
России и Беларуси как важ-
нейший фактор укрепления 
Союзного государства»

 ● «Реализация единой 
промышленной политики 
в целях углубления эконо-
мической интеграции Рос-
сии и Беларуси»

 ● «Российско-белорусское 
сотрудничество по разви-
тию новых туристических 
направлений: от гармони-
зации законодательства 
к развитию регионов»

 ● «Волонтерское движе-
ние как фактор укрепления 
российско-белорусского 
сотрудничества. Новые воз-
можности для социальных 
инициатив»

 ● «Роль современных ин-
формационных технологий 
в развитии и совершенство-
вании институтов Союзного 
государства»

 ● «Единая правовая систе-
ма Союзного государства: 
современное состояние 
и перспективные направ-
ления развития»

 ● «Формирование еди-
ной аграрной политики 
Союзного государства: 
приоритеты и дальнейшие 
перспективы»

 ■ Комбайны, трактора, грузови-
ки и погрузчики покажут в самом 
центре Уфы.

Юбилей - повод похвастаться и до-
стижениями. Тем более есть чем. 
В конгресс-холле будет работать вы-
ставка, посвященная десятилетию фо-
рума и результатам сотрудничества 
Башкортостана и Беларуси. А рядом 
расположится еще одна - ВДНХ на вы-
езде. На улице Заки Валиди - техника 

на площади около пяти тысяч квадрат-
ных метров. Свою продукцию на ней 
представят 38 компаний из двенадцати 
российских регионов и шести белорус-
ских. Все можно не только посмотреть, 
но и потрогать.

Только один «Амкодор» выставит 
десять единиц техники: и погрузчи-
ки, и экскаваторы. Семь машин при-
везет «МАЗ». Рядом расположатся 

гусеничные и колесные трактора Пе-
тербургского и Минского тракторных 
заводов, комбайны «Ростсельмаш» 
и  «Гомсельмаш», прицепы из Бобруй-
ска и самоходная косилка «Башагро-
маша» с двигателем Минского мотор-
ного завода. На три зерноуборочных 
комбайна «Полесье» нанесут имена 
героев Гражданской и Великой Отече-
ственной войн - «Комбриг Муртазин», 

«Комдив Шаймуратов», «Командарм 
Лизюков». И это еще не все: посети-
телям покажут жатки, молочное обо-
рудование и технику для перевозки 
и приготовления кормов.

Покажут в выставочных павильонах 
и итоги импортозамещения - нефтега-
зовое оборудование, комплектующие 
для легковых и грузовых автомобилей, 
авиационных двигателей, легкой, не-
фтяной и химической промышленно-
сти.

ГОРЯЧАЯ ЖАТКА ВЫСТАВКА
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Конгресс-холл «Торатау» на три 
дня станет «цитаделью» союзного 

единения.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ В Уфе устроят свой «Сла-
вянский базар». А еще прой-
дут выставки и концерты 
симфонического оркестра.

ТРИ ТЫСЯЧИ 
УЧАСТНИКОВ
Международный фестиваль 

искусств «Сердце Евразии» 
проходит в Уфе уже одиннад-
цатый год и похож во многом 
на «Славянский базар в Ви-
тебске». Даже сцена почти та-
кая же. Она находится рядом 
с конгресс-холлом «Торатау», 
где идет деловая программа.

- Фестиваль устраивают 
в уникальном месте, - расска-
зала «СВ» министр культуры 
Башкирии, заслуженная ар-
тистка республики Амина 
Шафикова.  - В природной 
зоне, которая выглядит как 
амфитеатр. В его чашу уста-
навливают сцену, перед ней 
и на склонах располагаются 
зрители. И все это на фоне 
реки Белой.

Фестиваль продлится три 
дня. 26 июня прозвучат пес-
ни из советских и российских 
фильмов.

На следующий день фести-
валь «Сердце Евразии» откро-
ется Парадом национальных 
костюмов народов Беларуси 
и России. Организаторы пла-
нируют установить рекорд по 
количеству участников. Их бу-
дет больше трех тысяч.

Затем - торжественное от-
крытие форума. Продолжится 
оно гала-концертом «Славян-
ский базар в сердце Евразии». 
Да, почти таким же, как в Ви-
тебске. Более того, выступят 

те же артисты, которые при-
езжают в Синеокую.

Последний день фестиваля, 
28 июня, завершится «Сим-
фоночью». В летних сумерках 
будет играть оркестр.

На Международный арт-
пленэр «Башкортостан гла-
зами друзей» съедутся сем-
надцать живописцев. Семь 
белорусов, в том числе пред-
седатель Союза худож-
ников Глеб Отчик. А все 
остальные  - из Башкирии. 
Он начнется 11-го и завер-
шится 28 июня. Дольше всего 
художники задержатся в селе 
Ассы Белорецкого района. Но 
заглянут и в другие районы 
Башкортостана, а  также в 
соседний с Уфой старинный 
купеческий город Бирск. Сде-
лают, в  частности, наброски 
и эскизы Павловского водо-
хранилища.

- Постоянно будем менять 
места дислокации, - расска-
зывает председатель баш-
кирского отделения «Союза 
художников России» Хатип 
Фазылов. - А жить - в домах 
отдыха. По итогам пленэра 
каждый художник передаст 
работы в наш музей имени 
Михаила Нестерова. В финале 
подпишем договор о сотруд-
ничестве между художниками 
Башкортостана и Беларуси. 

КРАСНЫЙ ТВОРОГ 
И КОЛДУНЫ
Гостей форума ждет празд-

ник живота - целых четыре 
гастрономических тура.

Можно отправиться в «Пу-

тешествие в Балтику». В село, 
где живут башкирские белору-
сы. И продегустировать блюда 
национальной белорусской 
кухни: пироги от местных 
фермеров, колбасы, колдуны.

Насытившись, любо-дорого 
заглянуть в контактный зоо-
парк усадьбы «Гнездо». Или 
посетить мастер-класс по из-
готовлению национальных 
белорусских оберегов.

Русскую кухню можно бу-
дет отведать во время тура 
«Императорская Башкирия» 
в Бирске. В этом городе гостей 
провезут маршрутом Алексан-
дра I. Расскажут о гастроно-
мических пристрастиях им-
ператора и попотчуют его 
любимыми яствами. Устроят 

встречу с бирскими стрельца-
ми, которые основали город. 
Они расскажут , как жили их 
предки, и постреляют из пи-
щали.

Третий тур  - «Гастропро-
гулка по Уфе». Гостей фору-
ма познакомят с этнической 
башкирской кухней. Им 
 предложат отведать супы, на-
пример улюш, и фермерское 
мясо. Испекут кыстыбый  - 
пресную печеную лепешку 
с начинкой из пшенной каши, 
рагу или картофельного пюре. 
Напоят кумысом - напитком 
с целебными свойствами из 
створоженного кобыльего 
молока. Дадут попробовать 
башкирские бальзамы.

И, наконец, четвертый тур - 

«Башкирское застолье».
- Покажем микс современ-

ной и традиционной кухни, - 
объясняет куратор гастро-
номических туров Лейсан 
Сулейманова. - Как говорят 
рестораторы, шеф-повара 
извлекут ДНК башкирской 
кухни и внедрят его в тради-
ционные блюда. Тут можно 
будет попробовать роскош-
ный десерт  - башкирскую 
жемчужину кызыл эремсек 
из красного творога. Это не-
обычное блюдо даже стало 
гастросувениром на фести-
вале уличной еды в 2021 году.

Во время тура путеше-
ственники посетят место, 
где была основана Уфа, уви-
дят площадь национально-
го героя Салавата  Юлаева и 
памятник ему. А также фон-
тан «Семь девушек». Его от-
крыли в 2015 году. Красавиц 
создавали, глядя на участниц 
местного ансамбля «Мирас».

В культурной програм-
ме есть место и российско-
белорусскому показу мод. 
Лучшие дизайнеры  Союзного 
государства покажут все, 
на что горазды. Представят 
 модели деловых и нацио-
нальных костюмов, спецо-
дежду.

Благодаря модному пока-
зу станет понятно, откуда 
появились национальные 
 орнаменты, в чем их коло-
рит, как удачно использо-
вать  узоры в современном 
 дизайне.

И, конечно, «Сердце Евра-
зии» не обойдется без тра-
диционного башкирского 
 праздника Сабантуй. Ску-
чать не придется!
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ЗДЕСЬ БЬЕТСЯ СЕРДЦЕ ЕВРАЗИИ

Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В дни форума школьники сно-
ва проедут по местам боевой сла-
вы.

- Уважаемые юноши и девушки! Поезд 
Памяти отходит от станции город Брест 
и проследует в 1941 год с остановка-
ми в пятнадцати городах. Желаем вам 
важных впечатлений и воспоминаний 
на всю жизнь.

Эти слова прозвучат на брестской 
платформе ночью 22 июня. В этот день 
стартует второй в истории наших стран 
состав, в котором двести старшекласс-
ников за две недели посетят знаковые 
города, сыгравшие важную роль в на-
шей победе над нацистской Германией. 
Увидят памятники, мемориалы, музеи, 
возложат цветы. Посмотрят города, 
в каких еще не были. Посидят вечером 
в тесной компании в купе и подружатся.

- Такой опыт не сравнится ни с каки-
ми учебниками, уроками и лекциями, - 

считает спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко.  - Когда сам 
оказываешься там, где в жесточайших 
боях, жертвуя собой, наш народ борол-
ся за свое право на жизнь, за нашу сво-
боду, то каким-то внутренним чувством 
ощущаешь связь с прошлым, раз и на-
всегда понимаешь, что ты - наследник 
великого поколения Победителей!

Конечно, двести человек - 
не так много. Но ведь каж-
дый из них - как зерныш-
ко, которое может дать 
плоды. Они расскажут 
о путешествии друзьям 
и подругам, покажут 
фотографии и видео. 
На телеграм-канал ак-
ции подписались больше 
восемнадцати тысяч чело-
век. И когда открыли конкурс 
на участие в «Поезде Памяти - 
2023», на организаторов обрушился 

шквал заявок. В Беларуси отбирали 
из одиннадцати тысяч претендентов, в 
России конкурс был похлеще, чем во 
многие престижные вузы, - двадцать че-
ловек на место. И нашими двумя стра-
нами не ограничивались. В нынешней 
акции участвуют еще и юные граждане 
Армении и Киргизии.

В этом году организаторы при-
внесли много нового. Начи-

ная с набора «пассажи-
ров». В  прошлом году 

ими стали победители 
олимпиад, конкурсов, 
отличники и активи-
сты. То есть участни-
ков отбирали «сверху». 
В этом же году устрои-

ли конкурс. Претенденты 
должны были заполнить 

подробную анкету, снять ви-
деоролик до полутора минут на 

тему «Наше общее прошлое» и на-

писать эссе на тему  «Поезд Памяти» 
- для меня это...».

- Проект станет еще масштабнее и 
интереснее, - уверен заместитель ди-
ректора Национального центра худо-
жественного творчества детей и мо-
лодежи Министерства образования 
Беларуси Дмитрий Туронок. - Поэто-
му и конкурс строже и избирательнее.

Акция начнется с масштабной военно-
исторической реконструкции первых 
дней  войны в Брестской крепости. По-
сле поезд «эвакуирует» ребят в Грод-
но. И дальше они проедут по местам 
боевой славы белорусов и россиян. 
Их ждет и еще одно важное союзное 
мероприятие - Форум регионов в Уфе.

А завершится путешествие в городе-
герое Москве, где ребята проведут два 
дня. Вернее, поезд возьмет паузу для 
того, чтобы в следующем году отпра-
вить уже новых ребят по рельсам исто-
рической памяти наших народов.

ПО РЕЛЬСАМ ПАМЯТИ

НА ЗАМЕТКУ
В прошлом году 200 
участников «Поезда 

Памяти» проехали 5911 
километров, посетили 
15 городов в Беларуси 

и России, провели 
в дороге 140 

часов.

МЕМОРИАЛЫ

В дни 
мероприятия 
можно будет 
и попеть, 
и поплясать, 
и отправиться 
в гастротур.
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ЭКОНОМИКА

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Наши страны продолжа-
ют наращивать товарообо-
рот рекордными темпами.

ГИБКО И УСПЕШНО
Россия всегда была главным 

торгово-экономическим парт-
нером Беларуси. С девяностых 
она ни разу не уступала первое 
место по импорту и экспорту 
республики другим государ-
ствам. Этому способствовали 
связи производственной коо-
перации, которые сложились 
еще в Советском Союзе.

- В 2021 году республика 
была на четвертой позиции 
по объему товарооборота по-
сле Китая, Германии и Нидер-
ландов, - пояснил торговый 
представитель РФ в Белару-
си Юрий Золотарев. - В 2022 
году на третьем месте оказа-
лась Турция, при этом Бела-
русь, пусть и опустившись на 
5-ю строчку, серьезно сокра-
тила отставание от Германии 
и Нидерландов.

Минск фактически начал 
замещать товары из недру-
жественных стран на россий-
ском рынке - быстро, гибко, 
успешно.

- В этом году есть все шан-
сы войти в тройку главных 
торгово-экономических 
партнеров России. Это воз-
можно, потому что Беларусь 
выпускает востребованную 
высокотехнологичную маши-
ностроительную продукцию. 
Именно то, в чем нуждают-
ся российские предприятия. 
Спрос Москвы и предложения 
Минска совпали, цифры будут 
расти и дальше.

Только за прошлый год пе-
реориентировали 6,5 милли-
арда долларов белорусского 
экспорта с европейского 
и  украинского рынков на 
Россию.

ВЗЯЛИ ХОРОШИЙ 
ТЕМП
Мы потеряли счет количе-

ству санкционных пакетов, 
которые вводят в отноше-
нии наших стран. Западные 
«партнеры» думали, что без 
их товаров наша экономика 
рухнет. Но добились прямо 
противоположного эффекта, 
потому что не учли возможно-
сти белорусско-российского 
сотрудничества: оно ста-

ло лишь шире. Развиваем 
не только товарооборот, но 
и прокладываем союзные пу-
ти на другие рынки.

Минск начал разворачивать 
торговые потоки на восток 
еще в 2021 году, когда подпи-
сали соглашение о перевалке 
нефтепродуктов через россий-
ские порты.

- Беларусь использует де-
вятнадцать портов России 
для экспорта нефтепродук-
тов и калийных удобрений. 
Основное направление  - 
Санкт-Петербург и Ленин-
градская область. Кроме того, 
осваивают порты Астрахан-

ской области и даже Примо-
рья.

Совместная логистика по-
путно дает новый импульс 
сотрудничеству с региона-
ми. Взять, к примеру, ту же 
Астрахань. В этом году она 
планирует закупить 270 еди-
ниц коммунальной техники 
белорусского производства, 
углубляется взаимодействие 
с «Могилевлифтмашем», раз-
вивается экспорт строитель-
ных услуг из Беларуси. В от-
вет южная область поставляет 
овощи, шерсть, рыбу и даже 
картофель. Только за про-
шлый год - рост товарообо-

рота между Синеокой и Астра-
ханью в два раза.

Или тот же Приморский 
край. От Минска до Влади-
востока - почти десять тысяч 
километров. А товарооборот 
в последние годы растет бе-
шеными темпами. В 2020 го-
ду - 17,3 миллиона долларов 
и уже в 2021-м - 32,7 миллио-
на. Торгуем всем - от рыбы 
и лекарств до автомобилей 
и тракторов. Одних только си-
ловых трансформаторов про-
изводства Минского электро-
технического завода имени 
Козлова Приморский край 
в прошлом году закупил на 

сумму почти в два миллиона 
долларов.

В прошлом году Беларусь 
посетили больше сотни деле-
гаций различного уровня из 
регионов России. Ответных 
визитов было примерно столь-
ко же. А венцом регионально-
го сотрудничества ежегодно 
становится Форум регионов 
наших стран, который доказал 
свою эффективность в нара-
щивании союзного товароо-
борота. С 2014 года на его пло-
щадках было подписано более 
400 соглашений, а сумма ком-
мерческих контрактов превы-
сила 4 миллиарда долларов.

 ■ Синеокая снискала 
славу аграрной республи-
ки во многом благодаря 
российским потребите-
лям.

Порой кажется, что жи-
тели Москвы или Санкт-
Петербурга разбираются 
в «молочке» и колбасах 
из Синеокой лучше, чем сами 
белорусы. И в этом нет ни-
чего удивительного: до се-
мидесяти процентов бело-
русской сельхозпродукции 
поставляется в российские 
регионы.

Если в 1995 году из Сине-
окой экспорт мясной про-
дукции в Россию исчислялся 
скромными 39,3 миллиона 
долларов, то к 2020 году объ-
емы нарастили до 531,3 мил-
лиона. Та же ситуация с кар-
тофелем и овощами: с 2,1 
миллиона до 179,1.

 ■ Программы Союзного государ-
ства - основа для роста.

Политический аналитик Петр Пе-
тровский обращает внимание на то, 
что бюджет СГ состоит в основном из 
четырех частей - научно-технические 
проекты, инфраструктурные, 
культурно-гуманитарные и информа-
ционные:

- Самая интересная - научно-техни-
ческая часть финансирования, ее на-

правляют на инновационные сферы. 
Всего таких программ было около 
семидесяти. В 2023 году будет еще 
три  - в области лазеров, космоса 
и связи. Импортозамещение очень 
востребовано, нужно расширять и уве-
личивать количество этих программ 
и их финансирование. Не время рас-
слабляться.

Ведь именно научные разработки 
и исследования лягут потом в основу 
союзной промышленности. Год на-

зад Россия и Беларусь подписали со-
глашение о выделении Минску 105 
миллиардов российских рублей (1,7 
миллиарда долларов) на импортоза-
мещающие проекты.

Речь не о каких-то долгосрочных 
перспективах, а о реальном резуль-
тате здесь и сейчас. Впрочем, это не 
значит, что масштабы промышленного 
товарооборота между странами нач-
нут снижаться.

- В прошлом году предприятия, 

входящие в структуру Министер-
ства промышленности, на пятьдесят 
процентов увеличили экспорт на рос-
сийский рынок. В этом году планируем 
рост в десять процентов,  - расска-
зал зам министра промышленно-
сти Беларуси Дмитрий  Харитончик. 
- На рынок России выходят и постав-
щики из других стран, в том числе 
Турции и Китая. Это серьезные кон-
куренты, нам придется активно по-
бороться.

СТАТИСТИКА

ВКУС ДРУЖБЫ

НЕ ВРЕМЯ РАССЛАБЛЯТЬСЯ

Бе
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НАКОПИТЕЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ

ИНТЕГРАЦИЯ

В первом квартале этого 
года взаимные поставки 

снова подросли - 
на 22 процента.
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Максим ЧИЖИКОВ, 
Дмитрий ДЕЛИНСКИЙ

 ■ Башкирия предостав-
ляет белорусским компа-
ниям хорошие возмож-
ности - чтобы они могли 
вести бизнес в России.

КРУТОЙ ОБОРОТ
В декабре 2021 года во 

время визита главы Баш-
кортостана Радия Хаби-
рова в Беларусь Александр 
Лукашенко заявил, что не-
плохо было бы, чтобы со 
временем взаимный това-
рооборот между Минском 
и Уфой достиг миллиарда 
долларов в год. Пока к этой 
цифре стороны двигаются 
небольшими шажками. По 
итогам 2021 года оборот 
составил 292,2 миллиона 
долларов. В 2022-м этот по-
казатель перевалил за 320 
миллиардов. И в первом 

квартале 2023-го темпы не 
снижаются, рост - 57 процен-
тов. Беларусь перебралась 
с пятого на четвертое место 
во внешнеторговом обороте 
Башкортостана.

В основе экспорта из рос-
сийского региона - поставки 
химической продукции, ме-
таллов, продовольственных 
товаров и сырья, машино-
строительной и минераль-
ной продукции. Импортиру-
ют же из Беларуси - продукты 
и металл, древесину, 
целлюлозно-бумажные из-
делия, текстиль. Но почти 
сорок процентов - продукция 
машиностроения.

По мнению министра 
промышленности и энер-
гетики Александра Шель-
дяева, Башкирия - инвести-
ционно привлекательная 
республика:

- Одно дело, когда ты тор-
гуешь из Беларуси в рос-
сийских регионах, а другое, 
когда производишь у нас, 
в центре страны, где рядом 
пять городов-миллионников 
(Пермь, Самара, Екатерин-
бург, Казань и Челябинск. - 
Ред.), где проходят феде-
ральные трассы М-5 и М-7 
и «железка» вплоть до Китая.

Есть в республике и особая 

экономическая зона «Алга». 
Но поддержкой предприятия 
смогут пользоваться, только 
если они зарегистрированы 
в республике.

ТРОЛЛЕЙБУС  
НА ВОСТОК
Локализация белорус-

ских брендов в Башкирии 
идет активно. Уфимский 
трамвайно-троллейбусный 
завод заключил госкон-
тракт на поставку белорус-
ских троллейбусов на базе 
МАЗа. Компания-поставщик 
будет инвестировать в мест-
ное производство в обмен 
на заказ. На уфимский завод 
поступает окрашенный осте-
кленный кузов - это тридцать 

процентов от будущего трол-
лейбуса. На УТТЗ на маши-
ну устанавливают основные 
агрегаты: привод, двигатель, 
компрессор, гидростанцию, 
информационные системы, 
систему безопасности и по-
жаротушения. Там же - на-
стройка, запуск и отладка. 
На сборку одного троллей-
буса уходит три-пять дней.

Машина напичкана элек-
троникой. Перед водите-
лем - бортовой компьютер, 
за его спиной - диагности-
ческая панель собственной 
разработки. Каждый диод 
обозначает определенную 
электрическую цепь в ма-
шине, что позволяет быстро 
определить причину непо-

ладки. На кузове и в салоне 
несколько камер видеона-
блюдения.

В прошлом году первые ма-
шины уже отправили в Хаба-
ровск, Братск, Новосибирск  
и Новокузнецк. В 2023-м 
девяносто троллейбусов со-
вместного производства по-
лучит Пенза. Кроме того, до 
конца 2024-го на улицы Уфы 
выйдут 45 троллейбусов УТТЗ 
с белорусскими комплектую-
щими. А новую модель пред-
ставят на Форуме регионов.

Планируют запустить и со-
вместное с Беларусью пред-
приятие по производству 
трамваев, как это уже сде-
лали в Нижнем Новгороде.

ПАРКОВКА  
ДЛЯ «МАЗА»
В Уфимском районе рабо-

тает дилерский центр МАЗ. 
Белорусский завод планиру-
ет построить и сервисный 
центр для грузовых машин.

- По нашим планам, он 
появится в 2023 году на фе-
деральной трассе М-5. Согла-
шение подписали на инвест-
форуме «Зауралье» в  июне 
2022 года, - говорит глава 
Башкортостана Радий Ха-
биров.

Еще одно направление со-
трудничества - это сборка 
спецтехники. На стерлита-
макском заводе «Красный 
пролетарий» готовы выпу-
скать комбинированные до-
рожные машины, мусорово-
зы, самосвалы.

Минский моторный завод 
будет собирать двигатели 
и генераторные установки 
в Башкортостане.

Фирма «Пакер» из 
Октябрьского внедрила 
больше пятидесяти техно-
логий на месторождениях 
«Белоруснефти». Совмест-
ные проекты охватывают 
всю цепочку: от разработ-
ки месторождения, бурения 
скважин, их обустройства, 
эксплуатации до ремонта 
и сервисного обслуживания.

САМАЯ ОБАЯТЕЛЬНАЯ И ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ

 ■ Еще одно перспективное направление - туризм.

О развитии отношений в этой отрасли рассказал премьер-
министр Правительства Башкортостана Андрей Назаров.

- Беларусь - красивая, понятная нам страна. Мы расши-
рили программу «Башкирское долголетие. Туризм». Пер-
вые группы туристов уже посетили братскую республику 
и остались очень довольны. Для удобной логистики мы за-
пустили субсидируемые правительством региона прямые 
авиарейсы Уфа - Минск.

 ■ Во время форума «Амко-
дор» запустит в Уфе завод 
по производству сельхозтех-
ники.

Приоритетом остаются инвести-
ции в АПК, в том числе в произ-
водство сельхозтехники. Компания 
«Амкодор» собирается вложить 
1,5 миллиарда рублей в предпри-
ятие по выпуску оборудования для 
обработки зерна в индустриаль-
ном парке «Уфимский». Комплекс 
запустят во время форума. Речь 
идет о строительстве и второго 
завода «Амкодор», на этот раз по 
производству коммунальной тех-
ники. Цена контракта - три милли-
арда рублей.

Есть желание расширять взаи-
модействие в строительстве за-
правок, поставках в Беларусь про-
дуктов из Башкортостана.

- Мы начали активную работу 
по усилению промышленной коо-
перации в разных направлениях. 
В ЖКХ это локализация производ-
ства «Могилевлифтмаш» в нашей 
республике. В сфере транспор-
та - создание совместного пред-
приятия по производству трамваев 
и троллейбусов. В торговле и сер-
висе - развитие в сети магазинов 
«Товары Беларуси». В сельском 
хозяйстве  - выпуск гусеничной 
техники «МТЗ» и использование 
белорусских комбайнов «Гомсель-
маш» для уборки зерна, - называет 
и другие точки соприкосновения 
глава Башкортостана.

В 2023-м Башкортостан плани-
рует закупить двести тракторов 
«Беларус», сто зерноуборочных 
комбайнов «Полесье», 25 кормо-
уборочных и около ста единиц дру-
гой сельхозтехники.

Тесные контакты и в легкой 
промышленности. Речь идет  
о выпуске огнеупорной спецодеж-
ды. Шерстяное сырье производят 
в Башкирии, потом его отправля-
ют в Минск на предприятие «Кам-
воль» для обработки. После чего 
ткань возвращают в Уфу для по-
шива готовых костюмов.

- Технология согласована, до-
говоры подписаны. По плану до 
октября 2023 года наша компания 
«Капман» сошьет двадцать тысяч 
летних и восемь тысяч зимних ком-
плектов такой спецодежды, - со-
общил Радий Хабиров.

Министр внешнеэкономиче-
ской связи и конгрессной дея-
тельности Республики Башкор-
тостан Маргарита Болычева 
рассказывает, что местный бренд 
«Эколь» начал торговать в Бела-
руси порошками «Луч» и «Зифа»:

- При этом параллельно к нам, 
наоборот, зашла белорусская 
«Чайка» - полный аналог «Эколь» 
и по качеству, и по цене.

Министр признается, что сама 
с удовольствием пользуется бело-
русской косметикой.

РАЗВИТИЕ

ПО ЗЕРНЫШКУ 
КЛЮЮТ

ЛОГИСТИКА

НА САМОЛЕТЕ В СИНЕОКУЮ
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Грузовикам из Минска 
дали зеленый свет  

в республике.

Уфимский аэропорт имени Мустая 
Карима готов принимать рейсы из 

Беларуси хоть каждый день.
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 ■ Производители из РФ 
заменили в Беларуси то-
вары многих западных 
марок.

- Из-за санкций в наших 
странах не хватает материа-
лов и комплектующих, и мы 
можем и будем друг друга под-
держивать в импортозамеще-
нии, - сказал «СВ» губерна-
тор Владимирской области 
Александр Авдеев. - Минский 
тракторный завод уже сейчас 
помогает нам возрождать 
тракторостроение - в Коврове, 
на КЭМЗе, выпускают трактор 
из их линейки, но под нашим 
брендом.

А продукция «Муроммаш-
завода»  - элементы транс-
миссии, подвески, различные 
части ходовой системы и про-

чие агрегаты - заинтересовала 
производителя транспортных 
средств «Белкоммунмаш».

- Предложили поставлять 
в Беларусь то, что они рань-
ше покупали у западных ком-
паний, - продолжил Авдеев. - 
Например, клеи и герметики 
владимирского «Адгезива» 
вместо хенкелевских для хо-
лодильников «Атлант», лекар-
ства «Генериума».

Областной Фонд содействия 
развитию ЖКХ подписал со-
глашение с «Могилевлифтма-
шем» на участие в региональ-
ной программе капремонта. 
Белорусы помогут заменить 
в домах около 650 лифтов.

- В прошлом году запустили 
модернизацию парка комму-
нальной техники и пассажир-
ского транспорта,  - расска-

зал Авдеев. - В ближайшие 
годы нужно закупить больше 
семидесяти единиц техники 
для ЖКХ и больше ста авто-
бусов и троллейбусов. Их как 
раз производят в Беларуси. 
Первые четыре троллейбуса 
«МАЗ» поставят во Владимир 
уже этим летом.

ТЕРРИТОРИИ РОСТА

Бе
лТ
А

К хорошему соседу можно обратиться 
не только за солью, но и за косметикой, 
тракторами, одеждой.

 ■ Автомобиль самарского АвтоВАЗа очень популя-
рен в Синеокой.

- Беларусь - стратегически важный торгово-экономический 
партнер Самарской области, - говорит глава региона Дмит-
рий Азаров.  - И санкции Запада против наших стран лишь 
способствуют кооперации.

Мощным импульсом стал прошлогодний визит самарской 
делегации в Беларусь. Сейчас у семнадцати крупных промыш-
ленных предприятий региона контракты по импорту комплек-
тующих белорусского производства: станков, электрооборудо-
вания, подшипников, компонентов для химической продукции.

- Нам поставляют лифты, агропромышленную технику, элек-
тробусы, автобусы, трамвайные вагоны, - перечислил губер-
натор. - Мы заключили контракт на замену полутора тысяч 
лифтов в 2022 - 2024 годах, купили сельхозтехнику на 873 
миллиона рублей. 153 трактора, 22 зерноуборочных комбайна 
и два комплекса для заготовки кормов.

Четырнадцать предприятий Самарской области заключили 
договоры поставок промышленной продукции для предприятий 
Беларуси.

- В последние годы большая часть белорусского авторынка 
формировалась за счет машин российского производства, - 
добавил Азаров. - «Лада» входит в тройку лидеров.

 ■ Алтайский край и РБ продолжат нара-
щивать взаимные поставки.

- Несмотря на географическую удаленность, 
Беларусь - один из основных внешнеторговых 
партнеров края и занимает среди них по итогам 
2022 года второе место, - рассказал глава ре-
гиона Виктор Томенко. - Товарооборот между 
краем и республикой увеличился почти на со-
рок процентов.

Алтайский край поставляет в Беларусь про-
дукцию машиностроения, муку и крупы, товары 
химотрасли. Импорт в основном представлен 
металлопродукцией, сельхозтехникой, косме-

тикой и одеждой. За последние полтора года 
появились новые позиции:

- Договорились продолжать сотрудничество в  
аграрном секторе, ЖКХ, культурно-гуманитарной 
сфере. Ждем, что белорусские предприятия бу-
дут участвовать в обновлении городского пасса-
жирского транспорта, дорожной техники, лифтов.

Алтайские компании готовы расширить постав-
ку колесных дисков, топливных систем. Появятся 
совместные научные и инновационные проекты, 
а также в сфере культуры.

- Сегодня, в такое непростое для наших стран 
время, мы опираемся друг на друга. Так будет 
и дальше.

 ■ Гродненскую область 
не обделили средствами 
из бюджета РФ - на од-
ну только БелАЭС дали 
 десять миллиардов дол-
ларов.

Гродненский регион - это 
самая западная область Со-
юзного государства, но не-
смотря на географическую 
удаленность от восточной 
границы страны основной 
торговый партнер - это РФ. 

На нее приходится шестьде-
сят процентов экспорта

- Многие наши предпри-
ятия включены в коопера-
тивные цепочки с крупными 
 российскими производите-
лями. Поставляем на экс-
порт продукты, ту же мо-
лочку, - пояснил Владимир 
 Караник, председатель 
Гродненского облиспол-
кома.

Россия активно инвестиру-
ет в реальный сектор эконо-
мики Гродненской области. 
И главный пример, конеч-
но, - БелАЭС.

- Хороший импульс к ак-
тивизации и расширению 
наших связей дал IX Форум 
регионов, который год назад 
прошел в Гродно. Приняли 
много решений и запустили 
конкретные проекты.

 ■ Витебская область  - активный 
участник форума.

С чем на финишную прямую выходит 
ближайший сосед России, рассказал пред-
седатель Витебского облисполкома 
Александр Субботин.

- За время подготовки к форуму и в 
течение его проведения подпишем 123 
коммерческих контракта. Сумма экспорт-
ных контрактов составила 2,97 милли-
арда российских рублей. Минуя цепочку  
посредников, удается повысить кон-
курентоспособность изделий по цене,  
сократить затраты на перевалку гру-

зов, ужесточить контроль за качеством 
изделий, исключить случаи недобросо-
вестной конкуренции на общих рынках,  
повысить степень доверия и ответствен-
ности сторон друг перед другом. 

Будущее - за производственной коопе-
рацией между предприятиями.

- Необходимо заместить импорт,  
который раньше поступал из недруже-
ственных стран, сформировать схемы его 
доставки потребителям и условия рас-
четов. Сейчас над этим работают пред-
приятия машиностроения, нефтехимии, 
энергетики, легкой и пищевой промыш-
ленности.

Подготовили Анастасия ЯЛАНСКАЯ, Ольга ВАЛЬЧЕНКО, Ольга БОГАЧЕВА

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ВМЕСТО «ХЕНКЕЛЯ» -  
ВЛАДИМИРСКИЙ ГЕРМЕТИК

Бе
лТ
А

МАЛИНОВАЯ «ЛАДА» ТРАНСПОРТ

ЖДЕМ ЛИФТЫ И АВТОБУСЫ КООПЕРАЦИЯ

КОНТРАКТЫ НА ТРИ МИЛЛИАРДА ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС

ВЕСОМЫЙ ВКЛАД ИНВЕСТИЦИИ

В Беларуси при сборке 
холодильников используют 

российские полимеры.

Лифты могилевского 
производства - 

палочка-выручалочка 
для соседней страны.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ О таких машинах мечта-
ет каждый хлебороб.

Рекордные урожаи зерно-
вых, которые уже не первый 
год собирают в России, бы-
ли бы невозможны без пер-
воклассной техники. Такую 
выпускают на заводе «Брянск-
сельмаш» в партнерстве с бе-
лорусским «Гомсельмашем» 
под маркой «Десна-Полесье»

ВЫРАЗИТЕЛЬНЫЕ 
ЛИВРЕИ
Успешное сотрудничество 

этих предприятий - одна из 
визиток союзной интеграции. 
Пример того, каких высот мо-
жем достичь сообща.

- Вот почему мы выбрали 
для себя лозунг «Сила в един-
стве». Эффективное взаимо-
действие с братской Белару-
сью позволяет решать любые 
задачи и уверенно смотреть 
в будущее, несмотря на по-
пытки Запада санкциями за-
тормозить наше развитие, 
разорвать наши страны. Ни-
чего не выйдет. Вместе мы 
сила, которая все преодоле-
ет, - уверен исполняющий 
обязанности генерального 
директора предприятия Ан-
дрей Шилин.

В экономике самый объек-
тивный показатель - цифры. 
«Брянсксельмаш» - один из 
лидеров российского маши-
ностроения. Каждый третий 
комбайн, работающий на по-
лях страны, произвели имен-
но здесь. Только в прошлом 
году выпустили 1,2 тысячи 

машин. Помимо комбайнов, 
сеялки, технику для мульчи-
рования. Вот вам и санкции. 
Против нашей силы ничто 
не устоит. Не зря борта тех-
ники украшают выразитель-
ные ливреи с изображением 
былинных русских богаты-
рей - Добрыни и Пересвета. 
Заводчанам особенно дорог 
последний  - ведь родом он 
свой, брянский.

ВЫТАЩИЛИ 
ИЗ ЗАБВЕНИЯ
Налаживать сотрудничество 

Гомелю и Брянску сам бог ве-
лел. Они - ближайшие сосе-
ди. Каких-то четыре часа на 
машине.

Взаимодействие заводов на-
чалось в 2005 году. «Гомсель-
маш», по сути, вытащил сосе-
дей из небытия. Когда-то, еще 
в советское время, брянское 
предприятие процветало - вы-
пускало зерновые сушилки, 
которые шли во все республи-
ки Союза. Но развал единой 
страны оказался для него, как 
и для сотен производств, роко-
вым. Практически пятнадцать 
лет по опустевшим цехам гу-
лял ветер. Завод существовал 
лишь на бумаге.

Тогда как на «Гомсельмаше» 
производство такой нужной 
на селе техники удалось не 
только сохранить, но и по-
стоянно ее совершенствовать. 

Шутка ли, в одном только кон-
структорском бюро работают 
шестьсот высококвалифици-
рованных специалистов. Опо-
ра на собственные силы - черта 
белорусов. Потому и выстоя-
ли. А затем решили и соседям 
помочь - дать вторую жизнь 
брянскому заводу, а закре-
питься основательно на рос-
сийском рынке, увеличивая 
объемы продаж.

ЗАКАЗЫ 
РАСПИСАНЫ НА ГОД
Началось сотрудничество 

с  того, что представители 
«Гомсельмаша» предложили 
создать сборочное производ-
ство их техники. Передали до-
кументацию. Помогли с ин-
вестициями. И дело пошло. 
Начинали с комбайна КСК-
100. Затем перешли на его 
модернизированную версию 
КСК-600. Его и сейчас выпуска-
ют. Но время и прогресс неу-

молимо идут вперед. Техника 
совершенствуется. И главный 
хит модельного ряда сего дня - 
зерноуборочный универсал 
КЗС-1218. У аграриев он неи-
моверно популярен. Рвут бук-
вально с руками. 

Сельчане любят машину за 
надежность, высокую произ-
водительность и комфорт.

- Увеличенный бункер за-
грузки. Двигатель мощный. 
Кабина очень удобная. Погода 
у нас непредсказуемая. Дож-
ди не редкость. Но машина 
отлично приспособлена для 
неблагоприятных условий на 
уборке культур повышенной 
влажности. Работаю на нем 
уже два года - никаких про-
блем. А всего я на комбайнах 
уже восемь лет. Управлял тех-
никой других марок. Нет, 1218 
однозначно лучше, - уверен 
механизатор из Пермского 
края Иван Лагутин.

- Производительность ком-
байна такова, что позволяет 
меньшим, чем прежде, ко-
личеством техники убирать 
большие площади. Обмолачи-
вает мягче. Зерно сразу мож-
но везти на элеватор первым 
классом. К тому же 1218, что 
для нас очень важно, в экс-
плуатации экономичнее, чем 
техника других марок. Обнов-
ляя парк, мы от других теперь 
отказываемся в пользу этой 
машины,  - рассказал руко-
водитель сельхозпредприя-
тия в Челябинской области 
Юрий Бобырь.

Спрос рождает предложе-
ние. Эта железная формула 
применительно к брянскому 
заводу действует на все сто. 
Здесь не работают на склад. 
Технику выпускают только 
по предоплате. И заказы рас-
писаны уже на год вперед. Го-
товые машины прямо тут же 
грузят на железнодорожные 
платформы и отправляются 
заказчикам. Поскольку пред-
приятие совместное, качество 
изделий проверяет не только 
собственный ОТК, но и белору-
сы. Представители «Гомсель-
маша» регулярно приезжают 
на БСМ - никаких нареканий, 
все путем.

Григорий РАПОТА, заместитель 
председателя Комиссии ПС по 
энергетике и транспорту:

- Я недавно побывал на «Брянсксельма-
ше». Впечатления - только положительные. 
Выпускать два сложных комбайна в сут-
ки - большой показатель. И требует очень 
высокой организации. Почти стопроцентная 
локализация производства - это образец 
плодотворного сотрудничества между Рос-
сией и Беларусью в высокотехнологической 
области. Хочется, чтобы таких предприятий 
у нас стало больше.

 ■ У техники есть и функция уборки 
в режиме автопилота.

На «Брянсксельмаше» не просто идут в но-
гу со временем. Бегут, обгоняя конкурентов.

И выпускают умные машины, оснащенные 
электронным мозгом. Брянск в этом стал 
пионером. Впервые в мире на сельхозтехни-
ку здесь стали устанавливать автопилот на 
основе искусственного интеллекта. Называ-
ется система Cognitive Pilot - отечественная 
разработка. Не машина - мечта комбайнера. 
Спокойно можно отпустить руль - автопилот 
с видеокамерой следит, как едет комбайн 
и рулит, строго выдерживая кромку участка. 
Электронный помощник заметно облегчает 
труд комбайнера. Ведь в уборочную страду 
каждый день дорог. Люди вкалывают от рас-
света до заката и чудовищно выматываются. 
С автопилотом - совсем другое дело. Чело-
век полностью разгружен. Плюс - рост про-

изводительности. У умных машин она  выше 
на треть, а потери урожая вдвое меньше.

И комфорт люкс. Уборка зерна сегодня 
дело непыльное. В кабинах комбайнов есть 
и система ГЛОНАСС, и отопление, и кон-
диционер. Цветные дисплеи, джойстик, 
 магнитола. Работать под музыку всегда 
веселее.

Ах да, санкции. Для многих предприятий 
в России прекращение поставок импортных 
комплектующих стало огромной проблемой.

- Нас же это почти не коснулось, - пояс-
няет Андрей Шилин. - От импорта мы прак-
тически не зависели - всего два процента 
деталей в общем объеме машин. Постав-
щики в  основном белорусские и россий-
ские.  Кое-какие детали получали, например, 
с Украины. Теперь делаем из отечественного 
металла. Сильно увеличили номенклатуру. 
С гидравликой так же - заменили на аналог, 
никаких проблем. В будущем своем уверены.

 ■ Чудо-фреза рубит в труху огромные пни и прокладывает 
просеки в лесу.

Брянцы кое в чем уже превзошли своих белорусских учителей. 
Теперь здесь тоже есть свое КБ, не такое многочисленное, как 
в Гомеле, но штуки придумывает уникальные.

- Раньше мы действительно больше занимались сборкой машин 
Гомсельмаша. И продолжаем работать с ними по лицензионному 
договору. Но сейчас мы большое, взрослое самодостаточное пред-
приятие с собственными производственными участками, разработ-
ками и проектами, - рассказывает Андрей Шилин.

Например, мульчирующая фреза. В Беларуси таких не выпуска-
ют, только в Брянске. И продают в том числе в Синеокую. Машина 
- зверь. Она предназначена для расчистки пахотных земель. Даже 
огромные, в несколько обхватов, пни легко крошит в мелкую тру-
ху. Деревья валит, как танк, и превращает в опилки. Ее актуаль-
ность трудно переоценить - в России сейчас огромные средства 
вкладывают в разработку залежных земель. И без мульчи здесь 
как без рук. Применять ее можно не только в сельском хозяйстве, 
но и в  энергетике. Например, для прокладки просек в лесу под 
установку линий ЛЭП. 

ВАЛИТ ДЕРЕВЬЯ, КАК ТАНК ИННОВАЦИЯ ПОД МУЗЫКУ ВИВАЛЬДИ ХАЙ-ТЕК
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БОГАТЫРСКАЯ НАША СИЛА
Могучий, словно 
былинный герой.
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ЖИВОЙ УГОЛОК

Михаил ПАНЮКОВ,  
Валентина КОЗЛОВИЧ 

 ■ Зубры приехали в российский 
регион с королевским комфортом.

СЕНСАЦИЯ:  
БУДЕТ ПОПУЛЯЦИЯ
- Все-все-все, отойди!
Сотрудник башкирского заповедни-

ка еле успевает отскочить от большо-
го деревянного ящика, через приот-
крытую стену которого вырывается 
мощное животное. Оно устремляется 
к лесу, но метров через двести оста-
навливается и недоуменно огляды-
вается назад. Как будто спрашивает: 
«Что вообще происходит?!» А просто 
мохнатые гости из Синеокой сменили 
прописку на башкирскую. Осваиваться 
будут на территории Икского зоологи-
ческого заказника, который граничит 
с природным парком «Мурадымовское 
ущелье».

Путь зубра до места был неблизким, 
но по животным меркам - суперком-
фортным. Судите сами: отдельное «ку-
пе» - деревянная клетка. «Все включе-
но» - по пути поят и кормят, это вам 
не плацкарт!

- Сколько живу, такого не видал! - 
с полным правом мог бы сказать наш 
рогатый герой.

Видео с прибытием дорогих гостей 
выложил на своей страничке глава 
Башкортостана Радий Хабиров, ини-
циатор переселения беловежских бо-
гатырей на просторы Южного Урала.

- Этих красивых, величественных 
зубров даже зверями назвать не мо-
гу, - заявил местный лидер. - Скорее 
шедевры природы прибыли в нашу 
республику. Наша задача - очень ам-
бициозная: сформировать устойчивую 
популяцию животных, которые сами 
будут размножаться и гармонично впи-
шутся в природу Башкортостана.

НАКОРМИЛИ ДО ОТВАЛА
Поскольку зубры человеческой ре-

чью не владеют, за комментариями 
мы обратились к заместителю дирек-

тора Особо охраняемых природных 
территорий Башкортостана Фариту 
Абдуллину. По его словам, 2,6 тысячи 
километров до нового места живые 
символы Беларуси преодолели чуть ли 
не с королевским комфортом.

- Зубр - не овечка все-таки. Про-
являет ли он агрессию, когда его на-
сильно пытаются переместить?

- Вообще это мирные животные. 
Самцы бывают агрессивны только во 
время гона, когда у них спаривание. 
А самки - две недели после рождения 
зубрят. В остальное время ведут себя 
очень спокойно, меланхолично даже. 
Но подобраться к ним действительно 
сложно. Людей они опасаются, не под-
пускают ближе 150 - 200 метров.

- И как же решается проблема с от-
ловом? Их погружали в сон?

- Нет такой необходимости. В клетку 
их примани-
ли кормом. 
К ней ве-
дет сужаю-
щ и й с я 
коридор, 
а когда 

звери заходят в ящик, сзади опускается 
дверка. Потом эти ящики с помощью 
кранов поднимают на специальную 
платформу.

- Для них это, наверное, сильный 
стресс.

- Конечно! И для домашних живот-
ных такие переезды сложны, а для ди-
ких и подавно. Поэтому попытались 
создать им максимально комфортную 
обстановку. В каждом ящике есть поил-
ка, кормушка. Большегрузная машина, 
на которой их везли, периодически 
останавливалась, животных кормили, 
давали им отдох нуть. Два водителя 
регулярно менялись друг с другом, со-
блюдали особый скоростной режим.

МАМОЧЕК  
ПРИВЕЗУТ ПОЗЖЕ
- Сколько времени занял путь?
- Около двух суток. Сначала, чтобы 

максимально сокра-
тить дорогу, 

мы планировали ехать по трассе М-5 - 
через Рязань, на Тольятти и дальше 
через Оренбург. Но из-за жары бе-
лорусская сторона решила сменить 
маршрут - поехали по М7, через Вла-
димир и  Нижний Новгород, там про-
хладнее, даже дождик прошел.

- Вот это сервис - в зависимости 
от погоды! Для людей маршруты 
не меняют.

- Это так. А когда добрались до гра-
ницы, мы им еще и эскорт предоста-
вили - автомобиль автоинспекции. 
И уже вместе благополучно добра-
лись - все девять контейнеров.

- А почему все-таки девять - хоте-
ли ведь восемнадцать приобрести?

- Оказалось, что часть самок бе-
ременны. Ну куда же будущим ма-
мам в такое тяжелое путешествие? 
По дороге могут неудачно родить. 
Поэтому мы привезли только поло-
вину зубров, а мам заберем после 
родов. Шесть животных до сих пор 
находятся в карантинном вольере, 
троих мы уже выпустили в дикую 
природу. Белорусские специалисты 
не только сопровождали зубров, но 
еще и остались на какое-то время, 
чтобы за ними приглядеть. Звери 
чувствуют себя отлично!

И все же, по утверждению главы 
республики Радия Хабирова, одна 
из самок, привезенных в Башкорто-
стан, оказалась беременной. Видимо, 
очень уж хотелось ей перебраться 
в новые края, поэтому затесалась 
к остальным. Глава региона пообе-
щал, что первого детеныша зубра, 
который родится на новом месте, на-
зовут Башкиренком.

 ■ Десятки братьев на-
ших меньших гибнут из-
за польского забора на 
границе.

Заграждение, которым 
Польша отгородилась от 
Беларуси, для обитателей 
заповедных лесов стало 
чем-то вроде Берлинской 
стены во времена ГДР 
и  ФРГ. Из-за перекры-
тых маршрутов миграции 
страдают не только зубры, 

но и бизоны, косули, лоси 
и многие другие предста-
вители животного мира. 
Они гибнут из-за колючей 
проволоки, меньше раз-
множаются.

Польша настроена враж-
дебно к Минску, но и там 
есть люди, которые спо-
собны воспринимать мир 
не только через полити-
ческую призму. Польские 
экологи направили откры-
тое письмо протеста главе 

Еврокомиссии Урсуле фон 
дер Ляйен, ее первому за-
му Франсу Тиммермансу 
и еврокомиссару по вопро-
сам окружающей среды, 
океанов и рыболовства 
Виргиниусу Синкявичюсу. 
Подписи поставили  почти 
две тысячи специалистов. 
Но у еврочиновников, ви-
димо, есть более важные 
дела. Современная Европа 
разделяет не только живот-
ных, но и людей.

 ■ Останутся ли величествен-
ные парнокопытные в Крас-
ной книге?

Несколько лет назад Между-
народный союз охраны природы 
исключил зубров из списка вы-
мирающих видов. И это, конечно, 
прекрасная новость. Ведь сто лет 
назад на планете оставалась всего 
дюжина этих прекрасных живот-
ных. Может быть, пора их убирать 
из Красной книги?

- Однозначно нет, - говорит зу-
бровед Алексей Буневич. - Над 
изменением природоохранного 
статуса можно думать только тог-
да, когда их численность в Белару-
си превысит шесть тысяч особей, 
пока же зубров втрое меньше.

 ■ Оказывается, рогатые 
и мохнатые уже жили на Урале.

- Наши ученые установили, что 
около пятнадцати тысяч лет на-
зад, в эпоху плейстоцена, зубры 
на территории, где сейчас нахо-
дится Республика Башкортостан, 
уже обитали, - говорит Фарит Аб-
дуллин. - Получается, что мы про-
сто возвращаем их на законное 
место в дикую природу. Сегодня 
уже сформирована самостоятель-
ная популяция в европейской части 

России на западных территориях - 
в Брянской, Орловской, Курской об-
ластях. Зубры водятся даже на Во-
логодчине. И сейчас, по программе 
их сохранения как краснокнижных 
животных, задача - создать само-
стоятельную популяцию уже в вос-
точной части России, в предгорьях 
Урала. Исследователи выезжали 
на место, изучали кормовую базу 
для зубров, климат и пришли к вы-
воду, что здесь эти звери смогут 
прижиться. Лишь после этого мы 
начали их переселять.

СТАТУС-КВО
НАДОЕЛО  
ВЫМИРАТЬ

БЕГ С ПРЕПЯТСТВИЯМИ ПРОБЛЕМАВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ ДОМ, МИЛЫЙ ДОМ

Путешественник на фоне 
персонального «купе».

НЕ ЗВЕРИ, ШЕДЕВРЫ ПРИРОДЫ

ТАСС

МАТРИАРХАТ  
В БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩЕ

ВЗРОСЛЫЕ САМКИ ВЗРОСЛЫЕ САМЦЫ

51,2% 13,7%

ВСЕГО ЖИВОТНЫХ 730
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Белорусы верны тради-
циям и передают их из по-
коления в поколение.

ВЕРНЫЙ ПУТЬ
Когда во время поездки 

в  Башкирию мне предло-
жили съездить к белорусам 
в  Балтику, я сильно удивил-
ся. Откуда тут, в двух с лиш-
ним тысячах километров от 
Балтийского моря, такое на-
звание? И какое отношение 
к нему имеют сябры? Ока-
залось, что поселение при-
мерно 150 лет назад основа-
ли латыши, переселившиеся 
из прибалтийских губерний 
Российской губернии сюда,  
в Предуралье. Поэтому  
и Балтика. Позже, уже в нача-
ле века XХ, к этим «берегам» 
прибились и белорусы. Но 
название менять не стали. 
Их потомки бережно хранят 
свою историю и культуру, 
передают ее из поколения  
в поколение.

Сейчас из 1,5 тысячи на-
селения Балтики чуть боль-
ше трети - потомки пересе-
ленцев. А всего в Иглинском 
районе, где находится село, 
живет семь тысяч белорусов, 
половина всех сябров Башки-
рии. Как и раньше, большин-
ство занимается сельским 
хозяйством, хотя многие 
работают в 
Уфе - до нее 
от села все-
го час на ав-
тобусе.

Едешь по 
центра ль-
ной улице, по обе стороны - 
добротные кирпичные и де-
ревянные дома, ухоженные 
садовые участки, совсем как 
в Сине окой. Видно, что здесь 
тщательно следят за хозяй-
ством. Есть храм, школа и да-
же гостиница для байкеров.

«Балтийцам» крупно по-
везло: в советское время тут 
был колхоз-миллионер «Путь 
Ленина». Специализировал-
ся на выращивании буренок 

бестужевской породы, кото-
рые частенько привозили 
грамоты и призы с ВДНХ. 
Теперь награды красуются 
в сельском музее. Колхоза, 
правда, уже нет, обанкротил-
ся в шальные девяностые. 
Память о тех временах - па-
мятник Ленину и солидный, 
с колоннами, Дом культуры, 
где и находится белорусский 
центр.

И «СЯБРЫ»,  
И «ПЕСНЯРЫ»
Встречает нас его хозяй-

ка  - Жанна Хализова. Ко-
нечно, в на-
циональном 
к о с т ю м е . 
Хотя, по ее 
словам, в 
ней разной 
крови наме-

шано. Но белорусская, похо-
же, оказалась сильнее. Жан-
на изучает культуру родного 
народа, местный фольклор, 
организует сбор старинной 
утвари.

Дом культуры - уголок ро-
дины для сябров. Тут прохо-
дят посиделки, капустники, 
отмечают колядки и день 
Ивана Купалы, а пару лет 
назад возродили празднова-
ние Дожинок  - последнего 

дня жатвы. Теперь к бело-
русским балтийцам приез-
жают изучать фольклор даже 
с исторической родины.

Приезжали «Песняры», 
а вообще в селе есть свой 
 белорусский ансамбль «Ся-
бры», которому уже чет-
верть века. Основателем 
был Александр Харито-
нов.  Талантливый музыкант-

самоучка,  способный сы-
грать виртуозно на любом 
инструменте.  Целый уголок 
в музее посвящен ему. Поют 
в «Сябрах» в основном жен-
щины. Причем не только бе-
лоруски. Да так хорошо, что 
ни один праздник без них не 
обходится. Не раз ездили они 
в Беларусь, в Александрию - 
на «Купалье».

НЕ ЗАБЫВАЮТ 
РОДНУЮ МОВУ
На втором этаже Дома куль-

туры - библиотека и музей бе-
лорусского быта: несколько 
комнат, где буквально каж-
дый квадратный сантиметр 
хранит историю. Это уже вто-
рая экспозиция, первая сгоре-
ла в 2013-м. Молния тогда по-
пала в здание ДК. Загорелась 
крыша, а затем заполыхал 
и второй этаж. Сохранилась 
только одна крыночка. При-
шлось экспозицию собирать 
заново. Люди несли из дома 
старинные вещи - наследство 
бабушек и дедушек: масло-
бойки, прялки, скатерти, 
старинную утварь, чугунные 
угольные утюги. Часть экс-
понатов купили на средства 
регионального гранта.

Теперь тут национальный 
колорит представлен во всей 
красе  - плетеные корзины, 
медный, зеленый от време-
ни самовар, ручные жернова, 
расшитые костюмы, рушни-
ки, накидки, пологи, покры-
вала. Из свежих поступлений - 
этажерка и старинный сундук. 
Есть печка, как в настоящей 
избе; ткацкие станки - латыш-
ские и белорусские - еще од-
на обязательная вещь в доме. 
В итоге экспозиция стала бо-
гаче, чем до пожара.

Не забывают балтийцы 
и родную мову. Одно время 
белорусский язык даже вхо-
дил в школьную программу, 
но теперь его учат факульта-
тивно. Книгами и учебника-
ми снабжают Министерство 
информации и Посольство 
РБ. Помогают с костюмами 
и музыкальными инструмен-
тами. На стеллажах - произ-
ведения из белорусской со-
ломки. Есть в Балтике своя 
мастерица - Любовь Тюрина. 
Освоила технологию плете-
ния по книгам из библиотеки. 
Теперь обменивается опытом 
с коллегами из Беларуси.

Гордость библиотеки - ста-
ринный псалтырь, напи-
санный кириллицей. Книгу 
библиотеке передала чита-
тельница, экземпляру больше 
двухсот лет. По нему когда-то 
учили грамоте. Сейчас же это 
просто ценный экспонат.

 ■ В селе Воскресенское до сих пор 
чтут замечательного хирурга с Ви-
тебщины.

В Башкирии куда ни заедешь, везде мож-
но найти белорусский след. Даже там, где 
совсем не ожидаешь.

Есть, например, на юге республики село 
Воскресенское. Знаменито оно, во-первых, 
старейшим на Урале медеплавильным 
 заводом, построенным в 1745 году. Сей-
час от него остались лишь живописные 
развалины. Завод планируют восстано-
вить, но как музей, а не промышленное 
предприятие.

А еще есть картинная галерея. В годы 
Великой Отечественной в село эвакуиро-
вали учащихся московской художествен-
ной школы. Их так и называют - художники-

«воскресенцы». Через тридцать лет после 
окончания войны они вернулись, привезли 
свои картины и помогли создать галерею.

А расположена она в бывшем доме 
 уроженца Витебской области доктора 
 Эргарда Корлейса. Он окончил гимназию 
в Минске, затем медицинский факультет 
Тартуского университета. В Воскресен-
ское врач-хирург приехал по приглаше-
нию  владельца медеплавильного завода 
Василия Пашкова, трудился в больнице, 
которую построили для рабочих. Не уехал 
и после революции. Доктора  Корлейса и по-
хоронили в больничном саду, под  окнами 
операционной. Могила его  сохранилась, 
и за ней бережно ухаживают. А в Воскре-
сенской амбулатории до сих пор можно 
увидеть стол, на котором Эргард Иванович 
оперировал пациентов.

 ■ Переезжали сюда семьями: из Гродно, Бреста, Моги- 
лева.

Сначала - в поисках свободной и плодородной земли, обещанной по 
столыпинской реформе, а потом бежали от Первой мировой. Добира-
лись кто-то на подводах, кто-то по «железке» в столыпинских вагонах - 
весьма, кстати, комфортных. Доезжали далеко не все - тяжелый путь 
отсеивал больных, старых, кого-то по пути забирал тиф. Селились 
хуторами. Устраивали хозяйства, заводили скот, выкорчевывали де-
ревья, засеивали поля. Земли им давали не бесплатно, приходилось 
выкупать у местных помещиков или у приехавших чуть раньше латы-
шей. Поначалу жили в землянках, но довольно быстро отстроились.

- Выращивали лен, гречиху, овес, пшеницу. Сажали свою бульбу, 
невиданные раньше тыквы, разводили сады, - рассказывает мест-
ный библиотекарь Надежда Свистун. Ее предки приехали сюда из 
Брестской области. 

Те, кто добрался, в итоге остались: климат устроил, а урожаи были 
лучше, чем на родине. Там болото, а тут, что ни брось, все взойдет. 
Так и вросли сябры в башкирскую землю.

ВРОСЛИ В ЗЕМЛЮ УРОК ИСТОРИИ ДОКТОР-НАХОДКА УДАЧНЫЙ ОБМЕН
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БАЛТИКА - В БАШКИРИИ!

М
ак

си
м 

ЧИ
Ж

ИК
О

В

Хранительница очага 
культуры - Жанна Хализова.

Гордость местной библиотеки - 
старинный псалтырь, подарок читателей.

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
СМОТРИТЕ СЮЖЕТЫ О ЖИЗНИ 

СЯБРОВ НА НАШЕМ  
YOUTUBE-КАНАЛЕ
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ПУТЕШЕСТВИЯ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ «СВ» рассказывает, в ка-
ких регионах провести лет-
ние каникулы.

ПО НЕХОЖЕНЫМ 
ТРОПАМ
Экотуризм  - на пике по-

пулярности. А в Беларуси, 
с россыпью водоемов и веко-
выми лесами, изучать при-
родные красоты - что «доктор 
прописал».

В начале июня в РБ прошла 
акция «Вандруй. Адчуй. Нат-
хняйся». Мероприятие стало 
лайфхаком для тех, кто ни-
как не мог определиться, куда 
поехать летом.

- Будем изучать белорус-
скую Амазонку, - интригует 
минчанка Людмила. - Так ча-
стенько называют Припять, 
одну из самых крупных бело-
русских рек. С семьей на вело-
сипедах исколесим Ольшаны - 
Туров - Национальный парк 
Припятский - Петриков - Мо-
зырь. Это и новые впечатле-
ния, и хорошая физнагрузка.

Предложений для разноо-
бразного и качественного 
отдыха с отличным сервисом 
у  нас становится все больше. 
Растет и число желающих 
провести отпуск в родных 
пенатах.

- Всегда активно проявля-

ют себя музеи, предлагающие 
экскурсии, мастер-классы, 
квесты, скидки на билеты, 
а  также санатории, гости-
ничные комплексы, промыш-
ленные предприятия, кафе, 
рестораны. Среди участни-
ков - даже Полоцкий универ-
ситет. Экотуризм предлагают 
и охотничьи хозяйства, - рас-
сказал Дмитрий Морозов, 
директор Национального 
агентства по туризму.

Беларусь с ее вековыми 
дубравами и сосновыми бо-
рами - идеальное место для 
экологического туризма. Дми-
трий Морозов рекомендует 
обратить внимание на аутен-
тичный Налибокский заказ-
ник. Здесь можно прогулять-
ся по экологической тропе 
«Сябрыньский перекресток» 
и встретить не только зубров-
великанов, но и других уди-
вительных животных - тар-
пановидных лошадей, а еще 
посмотреть, как разводят те-
теревов.

В гости в амурским тиграм 
приведет экотропа «Гора Лы-
сая», которая проходит по 
одному из хребтов Сихотэ-
Алиня на Дальнем Востоке. 
Между Москвой и Санкт-
Петербургом найдете 

Большую Валдайскую тропу. 
Ее уникальность  - в смене 
экосистем: путешественни-
ки увидят широколиственный 
лес, бор, реки с бобровыми 
плотинами, голубые озера 
и разнообразные болота.

Погрузится в царство По-
сейдона можно на уникаль-
ной подводной экотропе на 
Алтае. На маршруте увидите 
затонувшую дамбу и метео-
станцию на воде, поплаваете 
рядом с местными обитателя-
ми: хариусом, щукой и други-
ми рыбками.

СОН НА УЛЬЯХ
Один в поле не воин. По-

этому сейчас многие усадь-
бы объединяются в кластер. 
Так отдых становится более 
разнообразным: гости могут 
приготовить необычный сыр, 
испечь домашний хлеб на за-
кваске, узнать секреты лечеб-
ных чайных сборов, прока-
титься на лошадях, погладить 
кроликов и козочек.

В моде и крафтовый ту-
ризм - туры для небольших 
групп, где ставка на нату-
ральность, экологичность, 
традиции. Сами агроусадьбы 

хозяева оформляют 
н е о б ы ч н о . 

Например, предлагают вы-
спаться на матрасах, набитых 
сеном, устланных льняным 
постельным бельем. А в Лу-
нинецком районе приглаша-
ют расслабиться на… ульях. 
Как уверяют хозяева, релакс 
под непрерывное гудение сни-
мает усталость, избавляет от 
боли в спине, укрепляет им-
мунитет и восстанавливает 
нервную систему.

Летом  - сплавы на бай-
дарках. Самый популярный 
маршрут - по Ислочи. Свое-
нравная река с первых минут 
показывает характер: нужно 
лавировать по быстрому те-
чению и укорачиваться от на-
висающих деревьев и коряг. 
Адреналина хватает!

В Калининградской обла-
сти любители острых ощуще-
ний отправляются в водный 
поход по реке с кристально 
чистой водой - Красной. Кру-
тые высокие берега создают 
ощущение, что плывешь по 
дну каньона. Вы точно буде-
те еще долго пересматривать 
с  друзьями фотографии из ту-
ра по Камчатке. Здесь можно 
увидеть дремлющие вулканы. 
Лаву, они, конечно, не извер-
гают, но газом иногда «плю-
ются».

Да и на Гомельщине среди 
экзотических предложений 
есть и тур в духе «незабывае-
мое отчуждение». Чернобыль-
ский туризм у гостей все боль-
ше набирает популярность.

ВНЕШНИЙ ВИД ВНУТРЕННЕГО ТУРИЗМА

АНАПА
Это один из самых солнечных 

и уютных городов на Черном море. 
Широкие и чистые пляжи, соеди-
няясь между собой, образуют бух-
ту, которая, словно щит, закрывает 
от ветра. Вода летом здесь нагре-
вается до +28 градусов - купаться одно 
удовольствие. На каждом шагу оздоро-
вительные лагеря и санатории, большин-
ство делает акцент на лечении малень-
ких пациентов. Анапа отлично подходит 
для детского отдыха - в городе и окрест-
ностях много развлечений: аквапарки, 
дельфинарий, есть даже крокодиловая 
ферма! Средние цены за ночь в отеле 
примерно 2,5 тысячи рублей.

ГЕЛЕНДЖИК
Здесь ласковое и теплое море, прият-

ный климат, доступные цены. В городе 
есть песчаные и галечные пляжи. По-
пулярностью пользуются и экскурсии 
к дольменам или водопадам. Почему 
бы не устроить познавательную про-

гулку между морскими купания-
ми? Загляните в аква- и сафари-
парки. Любителям острых 
ощущений стоит отправиться 
в парк экстремальных аттракцио-

нов. В Геленджике также можно 
насладиться морскими прогулками 

на яхтах, погрузиться с аквалангом. По-
сле захода солнца в городе жизнь не за-
мирает - распахивают свои двери бары 
и ночные клубы.

Номер в мини-гостинице в семи мину-
тах ходьбы от пляжа будет стоить от 2,2 
тысячи рублей.

СОЧИ
Курорты «летней столицы» России 

приглянутся не только любителям по-
плескаться в море, но тем, кто хочет 
«лениво» провести отдых с семьей или, 
наоборот, позажигать, запостить в соц-
сети фото дендрария, морского вокзала, 
смотровой башни на горе Ахун. Цены в 
Сочи стартуют от трех тысяч рублей в 
сутки за двухместный номер.

НАРОЧЬ
Озеро  - самое большое 

в стране, площадью во-
семьдесят квадратных ки-
лометров. Смотришь вдаль, 
а берега не видно. Не зря 
его сравнивают с белорусским 
морем. В прозрачной и чистой во-
де можно увидеть, что творится на 
глубине нескольких метров. Са-
мые популярные местные сана-
тории «Сосны», «Нарочь». Цена 
в двухместном номере за сутки 
в среднем - от 2,5 тысячи россий-
ских рублей. Можно остановиться 
в агроусадьбах. Домик на выход-
ные - от 3,5 тысячи.

БРАСЛАВ
Браславщина - мифический ла-

биринт из различной формы озер, 
лесных дорог, заливов, перешейков 
и островов. Здесь поразительно 
красиво, а вода кристально чистая. 
Есть и водоем с таинственным на-

званием Бо-
жье Око. 
Небольшое 
озеро с вы-
соты действи-

тельно напоминает 
глаз. Туристам следует побы-

вать на горе Маяк, с которой откры-
вается неповторимый вид. Уютный 
домик на пять мест обойдется от 
девятисот рублей с человека.

ГОЛУБЫЕ ОЗЕРА
На границе Мядельского и По-

ставского районов открываются за-
хватывающие инстаграмные виды 
на россыпь озер. Места живопис-
ные: высокие холмы чередуются 
с глубокими котловинами. Полю-
боваться на чудо природы можно 
пройдя по трем маршрутам эколо-
гической тропы: 4, 7 и одиннадцать 
километров. Агроусадьбу рядом с 
чистым озером Болдук можно за-
бронировать от 3,5 тысячи рублей.

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

ЛЕТНИЕ 
ХИТЫ

В экопарках олени - как ручные: рогатых 
можно смело угощать и гладить.

Аутентичный обряд «Вождение 
куста» можно увидеть 
в полесских деревнях.
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 ■ В состязаниях школь-
ников России и Беларуси 
участвуют команды из ЛНР 
и ДНР.

Форум регионов - это еще 
время помериться силами 
и мастерством для самых лов-
ких, быстрых, смелых. Уди-
вить многочисленных зрите-
лей высокими результатами.

ДО ПОСЛЕДНИХ 
СЕКУНД
В рамках форума пройдет 

международный фестиваль 
школьного спорта «Россия - 
Беларусь». На старт выйдут 
370 мальчишек и девчонок 
из наших стран. На лучших 
аренах Башкортостана ра-
зыграют медали в семи дис-
циплинах: волейболе, шах-
матах, настольном теннисе, 
бадминтоне, плавании. Но са-
мые захватывающие поедин-
ки болельщики, несомненно, 
увидят в состязаниях юных 
баскетболистов в формате 3х3 
и футболистов. Спорить за по-
беду мастерам кожаного мяча 
предстоит не на традицион-
ных полях, а на небольших 
площадках в варианте «ми-
ни», но это только добавит 
напряженной интриги и сде-
лает каждый матч непред-
сказуемым. Судьба победы 
в поединках, не исключено, 
будет решаться на последних 
секундах, тем более в финале. 

Ведь мини-футбол увлекате-
лен тем, что забить гол мет-
ким ударом можно из любой 
точки, даже от своих ворот во-
гнать пятнистого в «девятину» 
калитки соперника. Борьба 
за медали обещает быть бес-
компромиссной.

- Фестиваль школьного 
спорта на Форуме регионов 
станет ярким событием и бу-
дет способствовать укрепле-
нию дружбы между нашими 
странами, - считает министр 
спорта Республики Башкор-
тостан Руслан Хабибов.

- У каждого российско-
белорусского турнира брат-
ский подтекст. Особенно если 
в них участвуют дети. Школь-
ники, приезжая на такие со-
ревнования, не только нахо-
дят новых друзей, но и узнают 
о культуре союзной страны, 
знакомятся с ее традициями 
и, самое главное, помогают 
нам, взрослым, говорить на 
одном языке и укреплять дру-
жеские отношения, - уверена 
олимпийская чемпионка, 
депутат Госдумы РФ Свет-
лана Журова. 

ЧАСТЬ ВЕЛИКОЙ 
СЕМЬИ
В состав команд от РФ вой-

дут и юные атлеты из Севасто-
поля, Луганской и Донецкой 
Народных Республик. Надо ли 

говорить, что для каждого из 
них значат подобные соревно-
вания. Спорт - это воля к по-
беде, устремленность в буду-
щее и несгибаемая воля. А ее 
жителям Донбасса, даже са-
мым юным, не занимать. Все 
восемь лет, начиная с 2014-
го, там продолжали работать 
спортивные школы, несмотря 
на террор ВСУ, постоянные 
обстрелы мирных городов. 
Вот только посоревноваться 
было толком не с кем. Теперь 
такая возможность у них по-
явилась. И фестиваль в Уфе 

еще одно тому подтвержде-
ние. Для юных донбассовцев 
это будет шанс не только по-
состязаться со сверстниками, 
сверить уровень своей под-
готовки в борьбе за медали 
с лучшими представителями 
спортивных школ из других 
регионов России, но и осо-
знать себя теперь уже неотъ-
емлемой частью великой рос-
сийской семьи. Ну и увезти 
домой награды, которые они 
наверняка завоюют на фести-
вале в Уфе.

Кстати, помимо медалей 

всем победителям и призерам 
вручат уникальные сувениры. 
Какие именно? Организаторы 
держат это в секрете. Сюрприз 
на то и сюрприз.

Не только спортивными 
баталиями все эти дни будут 
жить участники фестиваля. 
В  свободное от соревнова-
ний и тренировок время ре-
бят ждет увлекательная экс-
курсионная программа. Они 
ознакомятся с уникальными 
достопримечательностями, 
которых немало в башкир-
ской столице.

 ■ В гости к ребятам приедет ве-
ликий баскетболист, олимпийский 
чемпион, победитель первенства 
мира и Европы.

ПОБЕДА,  
ПОТРЯСШАЯ МИР
Уроженец небольшой деревни Стец-

ки под Гродно, он много лет выступал 
за московский ЦСКА и сборную СССР. 
А на Олимпийских играх 1972 года 
в Мюнхене стал одним из творцов на-
стоящего спортивного чуда. В финале 
против американцев за три секунды до 
конца матча советская сборная уступа-
ла соперникам очко. И в этот момент 
именно Едешко выдал ювелирный по 
точности пас от своего кольца. Мяч, 
словно космический спутник, переле-
тел через всю площадку точно в ру-
ки нашему нападающему Александру 
Белову. И тот забросил его в корзи-
ну американцев. Победа, потрясшая 
весь мир! О том эпическом для на-
шего баскетбола событии сняли 
знаменитый фильм «Движе-
ние вверх». Едешко высту-
пил в качестве главного 
консультанта. В Уфе он 
встретится с ребята-
ми, проведет для них 
мастер-класс и по-
делится советами 
из собственного 
спортивного и жи-
тейского опыта.

- Не только ска-
жу, но покажу им 
пару хитрых при-
емчиков в работе 
с мячом, на которых 
можно ловко пой-

мать любого соперника, когда его надо 
обыграть, как у нас говорится, один в 
один, - рассказал он «СВ». - Без фи-
лигранной техники, даже будь ты семи 
пядей во лбу, в серьезном баскетболе 
делать нечего. А я не сомневаюсь, что 
многие из ребят мечтают в будущем 
попасть в команды мастеров. Но для 
этого, конечно, помимо желания нужен 
огромный труд на тренировках.

ШИПЫ ТОЖЕ 
ПОПАДАЮТСЯ
- На площадке за медали будут 

спорить ребята из России и Белару-
си. За кого вы больше будете 

болеть?
- За всех. Значение союз-

ных стартов трудно перео-

ценить. Прежде всего это отличная 
возможность для ребят из наших стран 
лучше узнать друг друга. Осознать, что 
мы едины. И все же спорт есть спорт. 
Кто-то выигрывает, кто-то - проигрыва-
ет. Хочу дать совет юным спорт сменам. 
Главное, ребята, не отчаиваться, ве-
рить в свои силы. И помнить, что путь 
к самым большим победам никогда не 
бывает усеян только розами. Попада-
ются и шипы. Сам испытал. Вы в самом 
начале пути. Даже горькое поражение, 
поверьте, это всегда хороший урок.

- Каждый мальчишка, когда бе-
рет в руки мяч, естественно, мечта-
ет когда-нибудь попасть в мастера, 
 однако не у всех это получается.

- Ну что тут такого. Занятия спортом 
все равно не пройдут для него даром. 
Ведь они дают человеку качества, ко-
торые будут необходимы ему в течение 
всей жизни. Отсутствие страха перед 
конкуренцией, умение через силу воли 
добиваться поставленной цели, чтобы 
реализовать свои амбиции. Не зря на-
родная мудрость гласит: в здоровом 
теле здоровый дух. Без разницы, кем 
они станут в будущем - физиками или 
лириками, инженерами или учителя-
ми, спортивная закалка, бойцовский 
дух обязательно принесут дивиденды.

СОСЕДКИ 
ОБЗАВИДОВАЛИСЬ
- Кстати, о дивидендах. Вы играли 

в то время, когда спорт в нашей стра-
не считался любительским. Сегодня 
он профессиональный. У лучших 

игроков в ведущих клубах огром-
ные контракты. За один сезон могут 
заработать больше, чем вы за всю 
свою карьеру.

- Думаете, наверное, что я им зави-
дую, - нет, абсолютно. У каждого вре-
мени свои особенности. Наше, когда я 
играл, было душевнее и добрее. В сбор-
ной Союза кого только не было - рус-
ские, грузины, украинец, я - белорус, 
казах, литовец. Но мы были действи-
тельно одной командой. Бились за Ро-
дину, а не за деньги. Совершенно иная 
мотивация. Хотя и материально мы тоже 
не были обижены. Получали ставки по 
триста рублей, притом что инженеры - 
всего 140. Да еще и ездили за границу.

- И привозили, скажем, джинсы, 
которые в то время были страшным 
дефицитом?

- Не только их. На премиальные за 
победу в Мюнхене я привез маме ро-
скошную шубу. Соседки обзавидова-
лись. «Сын подарил», - говорила она 
с гордостью. 

Кстати, если бы не мама, не бы-
вать мне баскетболистом. Мальчиш-
кой еще упал неудачно, сломал руку. 
Сложнейшее повреждение. Врачи хо-
тели вообще ампутировать, но она не 
позволила: «Что хотите делайте, но 
превращать сына в калеку не дам». 
Несколько операций. Рука срослась. 
Долго очень разрабатывал, пока вер-
нулся на площадку. Так что видите: 
в жизни случаются разные ситуации, 
но никогда не надо вешать нос и сда-
ваться обстоятельствам. Нужно верить 
в себя и наперекор всему идти к своей 
цели. Тогда все получится. Об этом я 
тоже обязательно скажу ребятам на 
фестивале в Уфе.

Иван ЕДЕШКО:
БЕЗ ШИПОВ НЕ БЫВАЕТ ТРИУМФОВ

ЧЕЛОВЕК-ЛЕГЕНДА
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ДОНБАСС ВЫХОДИТ НА СТАРТ

Он тренирует молодняк, не жалея 
сил. Мастерство нужно кому-то 

передать.

Спортсмены из новых регионов 
присоединятся к Спартакиаде СГ.
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4. ПОЛЮБОВАТЬСЯ 
ОГРОМНЫМ ТЮЛЬПАНОМ

Два высоких белых минарета мечети «Ляля-
Тюльпан», увенчанных красными тюльпанами, 
видны из разных точек города. Их высота - 53 
метра. Задумка архитекторов была в том, 
чтобы показать один из главных символов му-
сульманского мира - еще не распустившийся 
бутон весеннего цветка. Великолепное стро-
гое, современное здание появилось в городе 
в 1998 году. Строили мечеть почти десять лет.

Сейчас это не просто место для молитв, 
а еще и современный мусульманский обра-
зовательный центр. Под одной крышей на-
ходятся медресе (специализированная школа 
с образовательными классами), общежитие, 
конференц-зал и столовая. Верховный муфтий 
России именно отсюда читает свои проповеди 
во время больших религиозных праздников.

1. НАЧАТЬ С НУЛЯ
Знак «Нулевой километр» находится на 

улице Ленина, рядом со зданием Главпочтамта. Его 
установили в 2007 году. Вылитый из бронзы, он ве-
сит около семисот килограммов. Это диск диаме-
тром 1,5 метра, а на нем - национальная символика 
респуб лики, и в центре - цифра «0». Символическая 
геодезическая отметка и служит в качестве началь-
ной точки отсчета протяженности дорог между Уфой 
и другими городами.

Сюда приезжают молодоже-
ны, чтобы сделать свой 
первый шаг в семей-
ной жизни, пред-
приниматели ста-
новятся на него 
и пожимают руки, 
заключая согла-
шения, прохожие 
бросают монеты 
«на счастье». Не 
проходите мимо!

5. УВИДЕТЬ ОДНО 
ИЗ СЕМИ ЧУДЕС

Салават Юлаев - поэт, сподвижник Еме-
льяна Пугачева в  крестьянской войне. 
По указу императрицы Пугачевский бунт 
и его участников предали «вечному забве-
нию и глубокому молчанию», но башкиры и 
сегодня чтут батыра.

Монумент в его честь установили в 1967 
году на реке Белой. Скульптор Сосланбек 
Тавасиев изобразил героя верхом на коне. 
Вместе с гранитным постаментом высота 
изваяния - четырнадцать метров, вес - со-

рок тонн. Это самая боль-
шая конная скульптура 

не только России, но 
и Европы. Памят-

ник стоит на са-
мой высокой 

точке цен-
тра Уфы, 
его хоро-

шо видно изда-
лека. Входит 
в число семи 

чудес Баш-
кирии.

2. ПОПЛЕСКАТЬСЯ 
В ИЗУМРУДНОЙ ВОДЕ

Вокруг Уфы - целая россыпь озер. Отдохнуть там летом, 
искупавшись в прохладной воде, - обязательный пункт 
программы. Непременно отправляйтесь на Голубое озе-
ро, которое назвали так за изумрудно-синий окрас воды. 
На башкирском языке его именуют Зян-
гяр Куль. Природный водоем площа-
дью почти четыреста квадратных 
метров появился из-за карстовой 
воронки. От столицы до него - чуть 

больше часа.
Еще одна притягательная лока-
ция - Аслыкуль. Каждый год сю-

да приезжают тысячи туристов, 
чтобы насладиться невероятной 
красотой озера. Оно  - 
не только самое боль-
шое в Башкортостане, 

но и самое чистое. Водо-
ем - под особой охраной 

(это территория природного 
парка), и въезд туда платный.
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ✒ От Москвы до Уфы - 1337 км. На машине дорога займет около во-

семнадцати часов. Расстояние от Минска до Уфы по трассе - почти 
две тысячи километров, двое суток пути.

 ✒ Из Минска есть прямой самолет, в пути он около трех часов. Из 
Москвы - десятки рейсов, лететь чуть больше двух часов. На поезде 
из Москвы ехать немногим больше суток. Из Минска - 45 часов.

 ✒ Цена размещения в местных отелях - от 2 тысяч рублей.

3. ПОПРОБОВАТЬ 
СЛАДКУЮ ЖИЗНЬ

Слава местного меда возникла не вче-
ра и распространилась далеко за пре-
делы России. Его ценят за уникальное 
происхождение - пчелы собирают нектар 
и пыльцу на нетронутых природных про-
сторах. На местных пасеках получается 
не только ценный и полезный продукт, 
но и безумно вкусное лакомство.

Липовый, цветочный, гречишный, каш-
тановый, акациевый. Есть и совсем экзо-
тичные вариации, с орехами или ягодами. 
Пробуйте понемногу, выбирайте на свой 
вкус и смело везите всем в качестве су-
венира. Заряд бодрости и здоровья на 
долгую зиму обеспечен.

ПЯТЬ 
ПРИЧИН 

ПОСЕТИТЬ 
УФУ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Город-миллионник удачно 
сочетает в себе многовековые 
национальные традиции и со-
временные тренды.

Уезжать отсюда 
без меда - 

преступление!

Раньше в здании 
мечети располагался 
Российский исламский 

университет.

Та самая стартовая 
отметка.

О Салавате Юлаеве сложили не одно 
предание. Как в прозе, так и в стихах.

Отпечатано в Самарском филиале 
ООО «Типография КомПресс-Москва»
 г. Самара, 
ул. Клиническая, . 
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Уфимский медведь 
Возле стенда Башкирии на Петербургском 

международном экономическом форуме 
(ПМЭФ) посетителей встретили роботы-мед-
веди, в облике которых сочетаются элементы баш-
кирских национальных костюмов и пчелиных сот. 
Оказалось, что они являются персонажами созданной 
школьниками из Башкирии игры.

Захар ЯКОВЛЕВ («КП» - Уфа»)

Чем удивляли приволжские 
регионы на ПМЭФ.

Приволжские регионы отработали на Пе-
теребурском экономическом форуме. Итоги по 
заключенным контрактам и привлеченным инвес-
тициям уже подвели. Мы же решили вспомнить, 
чем удивляли приволжцы избирательную публику. 

Приволжье

Нижегородская 
беляна

Акцент в презентации сделали на 
сохранении исторического наследия. 
Главным объектом стенда является 
беляна - судно, на котором сплавляли 
лес по Волге в XVIII - начале XX века.

- Она олицетворяет лучшие качества 
нижегородцев - трудолюбие и предпри-
нимательский дух, - рассказал губернатор. 

ШОК!
Лилиана ГАРИФУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»)

Жительница 
поселка 
в Татарстане 
за час потеряла 
всю семью.

Семь человек погибли в 
результате пожара в Татар-
стане, из них четверо - дети. 
В большой семье спаслась 
лишь многодетная мать не-
совершеннолетних. В мо-
мент ЧП все дети - им было 
от 4 до 9 лет - спали. Пожар 
вспыхнул около часа дня, 
женщина как раз вышла по-
кормить кур и гусей, кото-
рые находятся в сарае ближе 
к полю. В доме был ее муж - 
он пытался спасти детей, но 
не смог выбраться даже сам. 

Огонь распространился 
на площади 100 квадратных 

метров. К тушению пожа-
ра привлекли 43 человека 
и 17 единиц техники. Спу-
стя почти час пожарные ло-

кализовали пожар, а затем 
ликвидировали открытое 
горение.

Местные жители расска-

зывают, что мужа выжив-
шей женщины нашли не-
далеко от выхода из дома, 
обнимающим детей.

- Совсем немного времени 
не хватило, чтобы спастись. 
Собой малышей накрывал, 
- говорит жительница де-
ревни Алия.

Ранее полицейские сооб-
щили, что семья была не-
благополучной. Но соседи 
встали на защиту выжившей 
женщины и рассказали, что 
такой статус она приобрела 
из-за родственников-алко-
голиков, живущих с ней под 
одной крышей. 

В деревню Саитово выехал 
начальник ГУ МЧС России 
по Татарстану Рафис Хаби-
буллин. Вместе с тем про-
куратура республики про-
водит проверку по факту 
трагедии. Причины пожара 
выясняются.

Екатерина ОБОРИНА
(«КП» - Пермь»)

Провинившимися 
оказались повара 
местного музея.

В Пермском крае в кафе архи-
тектурно-этнографического музея 
«Хохловка» отравились дети. Как 
сообщили «Комсомолке» в краевом 
управлении Роспотребнадзора, 30 
и 31 мая случаи острой кишечной 
инфекции были зафиксированы у 
5 из 27 детей. Все эти ребята при-
ехали из Екатеринбурга.

В ходе проверки выяснилось, что 
дети питались в трех заведениях 
Перми. В частности, в кафе архи-
тектурно-этнографического музея 
«Хохловка», а также в кафе «Дико-
росы» на улице Газеты Звезда, 75 
и в кафе FRESH MIX на Комсомоль-
ском проспекте, 7. Специалисты 
взяли пробы у заболевших детей, в 
кафе и у их сотрудников для прове-
дения лабораторных исследований.

При обследовании кафе выяви-
ли многочисленные нарушения са-
нитарных норм. В частности, не 
обеспечены соблюдение поточнос-
ти технологических процессов и 
условия для соблюдения правил 
личной гигиены, а также не орга-
низована раздельная обработка и 
хранение инвентаря для готовой 
и сырой продукции. Кроме того, в 
цехах не было достаточного коли-
чества моечного оборудования, а 
к работе допускались сотрудники, 
своевременно не прошедшие мед-
осмотр и гигиеническое обучение.

По данным ведомства, выяв-
ленные нарушения создавали ре-
альную угрозу жизни и здоровью 
людей. В результате дело дошло 
до суда.

Предпринимателей Апкину Н. М., 
ИП Колотилину И. В. и ИП Суббо-
тину И. Н., организовавших услуги 
питания в указанных кафе, привлек-
ли к административной ответствен-
ности. Согласно решению суда, ра-
бота опасных кафе приостановлена 
на 30 суток. В настоящее время 
судебные приставы опечатали за-
ведения.

Дети уехали домой из Пермско-
го края в удовлетворительном со-
стоянии. В дальнейшем они будут 
находиться под медицинским на-
блюдением. На сегодняшний день 
новых случаев заболевания не за-
фиксировано.

В пресс-службе музея «Хохлов-
ка» корреспонденту «Комсомоль-
ской правды» - Пермь» сообщили, 
что организацию питания в кафе 
«Хохловки» осуществляла индиви-
дуальный предприниматель Апкина 
Н. М. В настоящее время она при-
остановила свою работу. Так как 
кафе пользуется спросом у посе-
тителей, музей заключил договор 
с другим поставщиком услуг.

Робот-медведь 
и беляна

 ■ ЧП

В Перми 
закрыли 
три кафе, 
где 
отравились 
дети

В пожаре выжила только мать
От дома не осталось 
практически ничего.

Робот-бариста 
из Казани

При создании стенда использова-
ли посыл: «Татарстан - будущее уже 
сегодня». Здесь республика пред-
ставила грузовой беспилотник с 
вертикальным взлетом, робота-ба-

риста, который не только нальет ко-
фе, но и сыграет в «камень-ножницы-

бумага», отечественные материнские 
платы для компьютеров, а также ноутбу-

ки и портативную экспресс-систему ПЦР.

Правительство Татарстана
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Наталья АРТЯКОВА 
(«КП» - Самара»)

В приволжских городах от-
крыли купальный сезон. Правда, 
сейчас во многих регионах похо-
лодало, в Перми температура 
опустилась даже до 10 граду-
сов. Но впереди лето - а значит, 
утомленные зноем горожане 
оккупируют берега водоемов. 
Что делать, чтобы отдых не 
закончился трагедией? О своей 
работе нам рассказал опытный 
водолаз-спасатель. А его колле-
ги дали полезные советы всем 
отдыхающим.

ТРАГЕДИЯ 
ИЗ-ЗА ЦЕПОЧКИ

- Это произошло давно, ког-
да я только начинал работать 
спасателем. Нам поступил 
вызов о том, что на правом 
берегу Волги, в районе одной 
из турбаз, мужчина пошел ку-
паться, но не вернулся. Пер-
вое, что можно подумать в 
такой ситуации, - выпил, по-
шел, разомлевший на солнце, 
в холодную воду, вот сердце 
с сосудами и не выдержали. 
По словам его супруги, кото-
рая все это время бегала вдоль 
берега в истерике, ее муж был 
спортсменом, никогда не пил 
и не курил. Он просто окунул-
ся в воду и исчез из виду. 

Прибыв на место, спасатели 
оценили обстановку, еще раз 
проверили береговую зону и 
приступили к спускам. Я тогда 
обратил внимание на то, что 
пляж возле турбазы был обо-
рудован, а пара, которая при-
ехала на Волгу «дикарями», 
купалась немного в стороне. 
Там, конечно, никто не от-
вечал за состояние дна.

Женщина видела, как ее су-
пруг нырял недалеко от бе-
рега и пытался достать для 
своей любимой ракушки со 
дна. Именно в том месте на 
дне было много водорослей. 
Там и нашли тело - мужчина 
зацепился за траву золотой 
цепочкой, на нее были намо-
таны водоросли. Всплыть он 
просто не смог. 

ПОГУБИЛ АЛКОГОЛЬ
В один из солнечных лет-

них дней компания друзей 
отправилась на рыбалку на 

катере. Помимо рыболовных 
снастей четверо мужчин взя-
ли на борт два ящика водки. 
Именно такое количество 
пустых бутылок нашли спа-
сатели после отработки вы-
зова. Однако утонул один из 
друзей достаточно необыч-
ным образом.

- Нам обычно поступа-
ют все экстренные вызовы, 
когда ЧП происходит на 
водной акватории. Этот раз 
не был исключением, хотя 
работу водолазы не прово-
дили. Со слов рыбака, кото-
рый проплывал мимо катера, 
он увидел тело человека без 
признаков жизни, которое 
висело через борт. Сначала 
он подумал, что загулявший 
мужчина просто так неуклю-
же спит, но потом разглядел, 
что его голова погружена в 
воду, - рассказывает нам 
Константин.

Стало известно, что компа-
ния рыбаков выпила практи-
чески все запасы «огненной 
воды» за один вечер. Муж-
чины легли спать. Один из 
товарищей проснулся рано 
утром и начал искать во-
ду, чтобы утолить жажду 
после вечерней попойки. 
Не найдя ничего в каюте, 
он перевесился через борт 
и начал жадно хлебать во-
ду из Волги. Однако сил с 
похмелья у мужчины прак-
тически не было, и он не 
смог подняться обратно из 

перевешенного положения. 
Так его и нашли.

Еще один довольно неле-
пый случай произошел уже 
не на акватории Волги, а про-
сто на улице средь бела дня. 
Но все же это ЧП было при-
знано водным происшест-
вием. Константин рассказал, 
что произошло.

- Это был первый и, на-
верное, единственный слу-
чай в практике спасателей, 
когда водное происшествие 
было зарегистрировано на 
суше. Обычный рабочий по-
сле тяжелого трудового дня 
решил расслабиться в мест-
ной «разливайке». По дороге 
домой нетрезвый мужчина 
не смог удержаться на ногах, 
споткнулся и упал прямо в 
лужу. После дождя эта лу-
жа была неглубокой, но и ее 
глубины стало достаточно, 
чтобы человек захлебнулся 
и умер, - говорит самарский 
спасатель.

ЧП

 ■ КСТАТИ

Семь озер в Нижнем Новгороде 
признаны опасными для купания
Ирина ШВЫРКАЕВА

Вода в них не соответствует нормам.

15 июня специалисты Роспотребнадзора провели очередные иссле-
дования воды и прибрежного песка в нижегородских зонах рекреации 
- пробы проверяли на соответствие санитарно-химическим, микробио-
логическим, вирусологическим, паразитологическим показателям. В 
результате оказалось, что купаться опасно для здоровья на нескольких 
пляжах в четырех районах Нижнего Новгорода: в Канавинском, Сор-
мовском, Ленинском и Автозаводском районах.

- Обращаем внимание, что употребление воды открытых водоемов, не 
отвечающих гигиеническим нормативам, для питья, заглатывание воды 
при купании создает угрозу заражения острыми кишечными инфекци-
ями, энтеровирусными инфекциями, вирусным гепатитом А и другими 
инфекционными и паразитарными болезнями, - напомнили в ведомстве.

«Тонут из-за алкоголя 
и даже украшений»

Елена ТРЕТЬЯКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Снять с мели «Павла 
Бажова», шедшего 
по маршруту Пермь 
- Астрахань, удалось 
только следующей 
ночью. 

Лайнер, шедший по марш-
руту Пермь - Астрахань - 
Пермь, около трех часов 
ночи 18 июня сел на мель на 

Волге, в районе села Черный 
Яр Астраханской области. На 
борту находились 186 чело-
век, из них 35 детей. Они 
даже не успели испугаться. 
Подвоха не ожидал даже ко-
мандир судна: маршрут-то 
знакомый. Но из-за жаркого 
засушливого лета уровень 
воды в Волге значительно 
понизился. А сильный ветер 
снес теплоход на песчаную 
косу, где он и застрял. По 
крайней мере, такое объяс-

нение дают в туристической 
компании.

При ЧП никто из людей не 
пострадал, пробоин и утечки 
нефтепродуктов нет, расска-
зали в МЧС по Астраханской 
области. Но снять с мели те-
плоход при помощи буксира 
в первый день не удалось.

Пассажиры во время не-
ожиданной долгой стоянки 
хоть и были обеспокоены си-
туацией, но не очень пере-
живали. В сети появилось 

видео того, как они проводят 
это время.

«На борту проводятся ме-
роприятия. Люди пьют, едят и 
весело проводят досуг», - на-
писал телеграм-канал «112», 
опубликовавший видео.

Только спустя сутки мощ-
ный буксир сдвинул с отме-
ли застрявшее судно. Около 
часа ночи 19 июня теплоход 
смог отправиться в путь. Но 
уже в обратном направле-
нии, не заходя в Астрахань.

ВАЖНО!

Никогда не купайтесь вне спе-

циально оборудованных для пла-

вания мест. Состояние дна может 

привести к трагедиям. Пострадать 

можно из-за водорослей или ому-

та, который мог образоваться из-

за вымывания песка.

ВАЖНО!

Вода не любит пьяных. Идете 

отдыхать на берег реки в жаркий 

день - забудьте об алкоголе, даже 

сладкие газированные напитки 

лучше с собой не брать. Пейте 

больше воды, прячьтесь от па-

лящего солнца в тени и заходите 

в воду максимально аккуратно, 

не создавая резкого перепада 

температуры. 

Туристы застряли на теплоходе, севшем на мель

Буксир приехал через сутки.

В трагедиях 
с детьми 
виноваты 
взрослые

К сожалению, с наступлением 
теплых дней несчастных случаев 
на воде становится все больше. 
Как рассказали в МЧС по Самар-
ской области, трагедии с деть-
ми случались из-за халатности 
взрослых. Дети купались там, где 
купаться было запрещено, и без 
присмотра взрослых.

Часто происходят и аварии 
на моторных лодках. С каждым 
годом транспорта на Волге ста-
новится все больше и больше, и 
многие пренебрегают правилами 
безопасности.

- Дети копируют поведение ро-
дителей, а родители позволяют 
себе не надевать спасательные 
жилеты. Дети до 12 лет не долж-
ны находиться на открытых палу-
бах без спасательных жилетов, 
иначе - штраф 15 тысяч рублей, 
- отмечает начальник отдела без-
опасности людей на водных объ-
ектах.

При этом на самом судне ко-
личество жилетов должно соот-
ветствовать числу пассажиров.

Каждый год сотрудники МЧС 
проводят профилактические рей-
ды по местам, где запрещено ку-
паться или ездить на лодках. За 
нарушение могут выписать штраф 
- от 500 до 1000 рублей.

Взгляд изнутри

А В ЭТО ВРЕМЯ

В жару 
на пляже 

может 
быть 

опасно.
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Недорогой курорт 
легким движением 
кошелька превращается 
в... Нью-Анталью.

Курортная Абхазия только-
только просыпается. И сонно, 
по-хозяйски рассматривает 
первых туристов - как пастух 
овец, сезон жирный или нет?

Абхазия еще бархатная, 
23-градусная. Только на-
чали густеть очереди на 
паспортном контроле, 
только солнце бросило 
деликатничать и при-
нялось напалмом вы-
жигать бледные туши.

Все больше на ули-
цах дорвавшихся до зага-
ра русских - опаленных 
и ошалелых.

Кто оказался в Аб-
хазии впервые - видно 
сразу. Я им завидую. Моя мо-
лодость…

В глазах восхищение, ужас, 
восторг и изумление. И даже 
азарт. Что-то вроде: «Очуметь! 
Ладно. Все равно отдохнем!»

Еду в маршрутке. Семья из 
Самары. Типичный вариант 
русского экономотдыха - из 
мужиков один мальчик. Ба-
бушка, мама, дочка… И все 
прилипли к стеклу.

- Мама, это что? - потрясен-
но спрашивает мальчик, тыча 
в истлевшее здание. - Кру-у-
уто!

- Это гудаутский вокзал, - 
помогаю я родительнице. - 
Очень красиво, да?

Мой сынок такое называет с 
любовью - «заброшка», живо-
писные развалины - любимый 
дом наших детей, проживаю-
щих в компьютерных играх.

- А там живут привидения? - 
у шкета горят глаза.

- Еще как живут, - зеваю. - 
Добрые абхазские зомби с ча-
чей и таксой - сто рублей за 
вход.

Мои добрые «самаритяне» 
нашли избушку у моря. Го-
ворят, со всеми удобствами. 
3000 рублей в сутки (рады, что 
успели - соседи уже сдают за 
пять). Экономят на всем. Но-
вость, что стоимость проезда 
на маршрутке 300 рублей, по-
трясла семью.

- С человека?! - заколыха-
лась родительница.

- С килограмма, - раздра-
женно съязвил водитель. Мол, 
понаехала нищета! А тут ку-
рорт!

Мои новообретенные дру-
зья, получив легкую прививку 
местного хамства, притихли.

И я дал им три правила - 
как получить удовольствие от 
Страны души (как сами абхазы 
называют эту землю).

ПРАВИЛО ПЕРВОЕ:
«ТЫ - КАНАТОХОДЕЦ»

Настоящую Абхазию надо 
почувствовать. И полюбить.

Да-да. Не ухмыляйтесь.
Без любви только промучае-

тесь две недели зря.
Это правило русского тури-

ста в Абхазии гласит: не смо-
три вниз.

В Стране души ты канато-

ходец! Пока смотришь 
на окутанные облаками 
изумрудные горы, море, 
дали… Пока вздыхаешь 
чистый, пропитанный 
тропиками воздух, ты 
устойчив, гармоничен, 
счастлив. И только когда 
ты уже очарован и влюблен 
в этой рай, можно риск-
нуть посмотреть вниз, как 
тот мальчик - на гудаутский 
вокзал. И вскрикнуть: 
что-о-о?!

Да, внизу черт-те что. 
Мусор, разбитая плитка, 
плохой асфальт и другие 
последствия войны (она 
закончилась 30 лет назад, 
но ее раны здесь словно 
холят и лелеют) портят 
впечатление… Но если (про-
стите, утонченные дамы) не 
заморачиваться насчет сервиса 
и уюта, мыть руки с мылом, а 
овощи - кипяченой водой, то 
вы хорошо отдохнете и даже 
не подхватите ротовирус. На-
верное.

Когда я спросил Дениса Со-
ломко, председателя ассоци-
ации сельхозпредприятий и 
создателя первого в Абхазии 
круглосуточного коктейль-
бара (в стране, где знают толк 
в вине и где у каждого в доме 
двустволка, рискованная за-
тея), что бы он посоветовал 
туристу, тот ответил:

- Расслабиться и получать 
удовольствие. Потому что 
красивое видит тот, кто готов 
видеть. Есть такой рассказ: у 
мухи спрашивают: «Что ты на 
поле видела?» «Только дерь-
мо», - отвечает. Вылетела пче-
ла: «Что ты видела?» - «Цве-
точки, трава, нектар…» Если 
ты думаешь, что едешь в стра-
ну дикарей, тогда вопрос: «Кто 
ты сам? Для чего ты здесь?»

ПРАВИЛО ВТОРОЕ:
НЕ ЭКОНОМЬТЕ

Мой абхазский друг, сдаю-
щий дом в частном секторе в 
Гагре за 800 рублей с человека, 

пожаловался - мол, исчезает 
привычный контингент. За 
последний год поубавилось 
беззаветных любителей Аб-
хазии, небогатых бюджетни-
ков из русских городков, для 
кого по инерции на набереж-
ных крутят «Владимирский 
централ» и «Модерн токинг».

- Затаились бедняки, - взды-
хает приятель. - Я еще по про-
шлому году понял - они не 
приедут, запасают деньги на 
черный день.

Зато в Абхазию хлынули те, 
кто раньше отдыхал в Евро-
пах и Египтах. И надо отдать 
должное - Страна души со-
риентировалась быстро. За 
три года она понастроила (на 
деньги российских инвесто-
ров, разумеется) массу симпа-
тичных отелей на первой ли-
нии а-ля Турция, с бассейном, 
трехразовым питанием и даже 
(что удивительно!) хорошим 
сервисом.

По словам Дениса Соломко, 
Абхазия становится... респек-
табельной.

- Появились какие-то де-
нежки. Абхазы сами много 
путешествуют и перенимают 
опыт. Например, братья Со-
чинава покупают один отель

в Гагре, второй, третий. Вос-
станавливают 16-этажку в 
Очамчире, что 30 лет разва-
ленная стоит. И у них высокие 
стандарты.

Которые, конечно, стоят до-
рого - на семью из 3 человек 
уйдет тысяч 12 - 15 в день, но 
если сравнить с комнатой за 
5 тысяч и приплюсовать к ней 
сравнительно безопасное пи-
тание и отсутствие морального 
ущерба от ковыляния через го-
род на пляж, то не очень. Ску-
пой платит дважды.

Кстати, владельцы гагрин-
ских столовых и экскурсион-
ных компаний просто плачут: 
новый вид туристов для них - 

чистые сволочи. Они запи-
раются внутри пансионатов 
с огороженной, вылизанной 
территорией, с видом на море. 
Умники любят дистиллиро-
ванную Абхазию. Так прагма-
тичнее. Так любить легче.

 
ПРАВИЛО ТРЕТЬЕ:
ПОПРОБУЙТЕ НОВОЕ

29 июня, например, из Со-
чи в Сухум отправится первое 

круизное судно «Князь Вла-
димир». С трехдневной сто-
янкой в Сухуме и возмож-
ностью поехать хоть в Рицу, 
хоть в Новый Афон, позаго-
рать и покупаться. За сезон 
11 рейсов. Стоимость - 37 
тыс. с человека.

А можно наскоком зае-
хать в Абхазию из Адлера на 
туристическом поезде Ту-
апсе - Сочи - Гагра. Не при-
дется стоять на паспортном 
контроле. Погуляете по Га-
гре и вечером назад.

Можно вообще пойти 
в горы и попробовать все 
виды адреналинового сча-
стья - от палаток до скало-
лазания, от байдарок до 
рыбалки…

А я на вашем месте бро-
сил бы скучные пляжи, 

зафрахтовал бы маленький 
самолетик в сухумском аэро-
порту (на компанию выйдет 
недорого) и отправился бы 
в древнее горное село Псху, 
единственное в Абхазии - рус-
ское.

Это (сладко зажмуриваюсь) 
волшебный полет… Там обла-
ка идут по крышам домов, там 
настоящая тишина, воздух. 
Там нет этой чертовой сото-
вой связи, потому что старики 
запретили - испортит мед. Там 
живут отшельники и…

Впрочем, это уже другая 
история для следующего моего 
репортажа из непостижимой 
Страны души.

Специальный репортаж

Абхазия в шоке:

Русский турист пошел денежный, 
утомленный Дубаями

Где отдохнуть 
в России - 
в специальном 
разделе на нашем сайте
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Горы, 
море, тропики, 

шашлык - 
что еще русскому 

человеку надо в отпуске? 
Он за такое готов платить 

дорого. И абхазы это 
хорошо знают. 
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Этот красавец теплоход 
«Князь Владимир» 

теперь будет возить 
туристов из Сочи в Сухум.

 Владимир ВОРСОБИН,  

политобозреватель «КП»    
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ВАЖНО!

ГУЛЯТЬ 
В ТРУСАХ - 

ДОРОГО

Желающие отдохнуть 
в Абхазии, учтите 
два новшества в этой 
пляжно-мандариновой 
республике. 

 С 1 августа «появление
 на улицах, на стадионах, 
в скверах, парках, во всех 
видах общественного 
транспорта и в других 
общественных местах,
 кроме пляжей и мест, 
отведенных для купания, 
в купальных костюмах либо
в обнаженном виде влечет 
наложение штрафа в размере 
100 минимальных размеров 
оплаты труда». 
Не пугайтесь. В Абхазии 
минимальная зарплата - 
60 рублей, поэтому прогулка
 в плавательных трусах 
обойдется в 6 тысяч.

 Кроме того, 
Абхазия ввела 
обязательную страховку 
для автотуристов - 
тысяча рублей с машины. 
Никто не верит, что
по этой страховке 
возможно хоть какое-то 
возмещение, но вас 
обязательно остановят 
на посту и возьмут 
за нее деньги.
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Окончание. Начало < стр. 1.

Тем более муж Натальи Оскар дей-
ствительно богат: в родном Хаба-
ровске у него крупное строительное 
предприятие с десятками филиалов. 
А самим конкурсом владеет известная 
в этой сфере бизнесвумен Алла Мар-
кина, которая несколько лет назад за-
светилась в громком расследовании 
телеканала «Россия 1».

- Все просто: первое место - 250 ты-
сяч (вероятно, имеются в виду долла-
ры США. - Авт.), - без обиняков рас-
сказывала тогда Маркина на скрытую 
камеру. - Еще 10 тысяч - отдельно за 
орден.

Спустя годы, похоже, мало что по-
менялось. По крайней мере объяс-
нить победу на конкурсе не смогла да-
же телеведущая Маша Малиновская, 
которая была членом жюри.

- Ребята, я обескуражена резуль-
татом подсчета голосов, - высказа-
лась Малиновская после финала. - Из 
76 участниц конкурса 70 получили от 
меня по нулям во всех категориях. 
Шестеро, по моему мнению, были до-
стойны допуска на конкурс, и только 
две - достойны титула. Но, к сожале-
нию, королевой стала…Ну, вы виде-
ли… Я не знаю, как это произошло.

Между тем для всех причастных к 
индустрии конкурсов продажа ко-
рон - уже обыденность.

- Конкурсы для замужних и для 
детей - самые продажные, - объяс-
няет источник «КП», который со-
гласился говорить строго на условиях 
анонимности. - Мужья и родители 
готовы платить. А вот «мисс» могут 
проходить честно. Почему? Да про-
сто покупать любовнице или подруге 
корону мало кто захочет - вдруг потом 
она «поймает звезду» и бросит своего 
спонсора? Рискованная инвестиция.

ПРОДАЮТ И ТИТУЛЫ, 
И УЧАСТНИЦ

Но торговля титулами - это цветоч-
ки по сравнению с тем, что еще может 
твориться на конкурсах красоты.

- В России такие конкурсы не стали 
национальной идеей, в отличие от Фи-
липпин или Латинской Америки, где 
девочек с раннего детства готовят к со-
ревнованиям мирового уровня, - про-
должает наш инсайдер. - По телеви-
зору у нас голосование за «миссок» не 
показывают, в газетах и журналах поч-
ти не освещают. Поэтому и огромных 
спонсорских денег в этой индустрии 
у нас нет. А бабла срубить хочется. И 
в этом случае у нечистоплотных орга-

низаторов есть два выхода: продавать 
короны или самих участниц. То есть 
знакомить девушек с «папиками» и 
за это иметь свой процент. Скажете, 
сутенерство? Но многие девчонки и 
сами идут на конкурсы в надежде най-
ти себе «папика».

Скандальными конкурсами красо-
ты славится Санкт-Петербург. Вроде 
культурная столица, ан нет: органи-
заторов обвиняют то в кумовстве, то 
в продажности, то в несуществующих 
призах, когда сертификат на квартиру 
оказывается просто бумажкой.

- А еще есть порочная практика, 
когда денежные мужики хотят поту-
сить с красивыми девчонками, - объ-
ясняет наш собеседник. - Например, 
был случай: объявили под это дело 
конкурс с подготовкой в Хорватии. 
Вывезли участниц на две недели, там 
репетировали, а в перерывах катались 
на яхтах и развлекались. Потом вер-
нулись в Питер и быстренько про-
вели формальный финал. Девочки 
получили короны, мальчики красиво 
отдохнули. Все довольны.

АССОРТИМЕНТ 
ОТ «ПОРНОКОРОЛЯ»

В этой индустрии, как и в любом 
другом бизнесе, есть место и рейдер-
ским захватам, и войне конкурентов. 
Несколько лет назад по СМИ разле-
телась новость: «Порнокороль захва-
тил конкурс красоты». Так на арене 
появился любопытный персонаж - 
одиозный предприниматель Миха-
ил Клочков, который, по собствен-
ному признанию, начинал карьеру 
с фильмов для взрослых. В 2020 году 
он со скандалом забрал бренд «Мисс 
Курск» у прежнего владельца, кото-
рый проводил конкурс более 15 лет, 
но не позаботился о том, чтобы за-

регистрировать товарный знак. Эта 
бумажная оплошность оказалась 
принципиально важной: Клочков 
быстренько оформил бренд на себя, 
а прежнему организатору запретил 
использовать название.

Спустя пару лет история повтори-
лась в Уфе, где «порнокороль» заре-
гистрировал товарный знак «Мисс 
Башкортостан». Владелица конкурса 
Евгения Машко пыталась доказать, 
что Михаил Клочков не проводит ме-
роприятия, а лишь штампует товар-
ные знаки, чтобы судиться с органи-
заторами, но у нее ничего не вышло. 
Суд не только запретил Машко ис-
пользовать название «Мисс Башкор-
тостан», но и оштрафовал ее на 100 
тысяч руб лей за сайт с упоминанием 

бренда.
Впрочем, кон-

курсы Клочков 
действительно 
проводит, у него 

их целый букет: «Королева Москвы», 
«Королева России», «Мисс Бикини», 
«Мисс Черноморское побережье», 
«Национальная корона России»... 
И без скандалов не обходится. Так, 
финалистка «Королевы бикини Рос-
сии - 2015» Мария Горбунова обвиняла 
Клочкова в шантаже и сводничестве 
девушек с некими «спонсорами». 
Влиятельные персоны, по ее словам, 
выбирали себе спутниц на репетици-
ях. Тогда обвинения в сексуальных 
домогательствах прозвучали и от дру-
гих участниц. Но у Клочкова на это 
ответ короткий: все ложь, клевета, 
наветы. А подобные нападки вызваны 
тем, что он кому-то очень «не угоден 
в России».

Кстати, чересчур разговорчивых 
участниц Клочков лишил титулов 
с формулировкой «за аморальное 
поведение» - они, мол, занимались 
древнейшей профессией и пытались 
запятнать честь соревнований.

«У МЕНЯ ОЧЕРЕДЬ 
ИЗ ПРЕТЕНДЕНТОК»

В своих многочисленных конкур-
сах делец Клочков обещает «участие 
в самом грандиозном и масштабном 
мероприятии всероссийского уров-
ня», мастер-классы от звезд фешен-
индустрии, фотосессии и репортажи, 
а главное, дорогие призы. Именно на 
это и рассчитывала экс-участница 
«Дома-2» и многочисленных конкур-
сов красоты Ульяна Кутузова, когда 
подавала заявку на сайте «Гранд Ко-
ролева России - 2023».

- Мне перезвонил сам Михаил, ска-
зал: «Отлично! Ты нам подходишь, 
готовься», - рассказывает «КП» Улья-
на. - Он вообще был очень настойчив, 
постоянно писал и звонил, оказывал 
знаки внимания. Например, расспра-
шивал, натуральная у меня грудь или 
нет, просил прислать фото, чтобы «за-
ценить». Когда я ответила, что чужому 
мужчине откровенные снимки слать 
не собираюсь, намекнул, что чужой 
мужчина может стать своим.

У Кутузовой до сих пор остались 
голосовые сообщения, где собеседник 
настойчиво предлагает встретиться 
до конкурса.

- Если ты со мной свяжешься, вез-
де будешь ходить по мероприятиям, 

В 2016 году бывшая 
«Мисс Аризона» Таша 
Диксон рассказала о хам-
ском поведении Дональда 
Трампа, который в нулевые 
владел конкурсом «Мисс 
Вселенная» Например, он 
мог запросто вломиться в 
гримерку к девушкам без 
всякого предупреждения.

- Не было и секунды, что-
бы надеть халат, - вспоми-
нала Диксон. - Некоторые 
девушки были топлес, 
другие вообще обнажены. 
«Мне разрешено входить, 
потому что я владелец 
конкур са», - объяснял нам 
Трамп.

Кроме того, по словам 

участниц, организаторы 
поощряли конкурсанток 
к тому, чтобы они уделя-
ли внимание владельцу. 
Например, «Мисс Юта» 
Темпл Таггарт признава-
лась, что Трамп поцеловал 
ее против ее воли: «Прямо 
в губы. Я подумала: «Боже, 
как мерзко!».

ИХ НРАВЫ

Закулисье конкурсов 

красоты, о которых 

мечтают сотни девушек, 

порой оказывается 

весьма неприглядным.

Президент США 
приставал к «мисскам»

По словам Ульяны Кутузовой, в обмен на победу в одном 
из конкурсов ей предлагали лечь в постель с организатором 

и поучаствовать в «распиле» рекламных денег.

 Чья бы корона   
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по тусовкам, везде будешь в жюри 
сидеть, станешь обладательницей 
эксклюзивной короны, поэтому по-
думай, - вальяжно объясняет собесед-
ник. - Ты мне тоже небезразлична. 
Я же короны просто так не раздаю. 
Мне тоже надо понимать, что этот 
человек в каком-то плане будет мой, 
грубо говоря. А так у меня желающих 
получить короны очередь стоит. Вот я 
и говорю: надо встретиться, обсудить 
все это дело...

Но конкурсантка отчаянно «сли-
валась», и тогда владелец конкурса 
перешел на деловые рельсы, пред-
ложив ей найти спонсора для отдель-
ной номинации - например, какую-
нибудь клинику.

- Ну смотри, - обстоятельно нади-
ктовывает себеседник. - Дает он (ди-
ректор условной клиники. - Авт.) 200 
тысяч (здесь речь тоже, скорее всего, 
о долларах. - Авт.). С этих двухсот те-
бе отлетит примерно 25%. Ни хрена 
себе, 50 тысяч! Полтинник твой, а 
главное, корона твоя тоже будет по-
любому, аха-ха-ха!

Резонный вопрос: почему Кутузо-
ва не отказалась участвовать, если с 
первых дней ее завалили сомнитель-
ными предложениями? Сама Ульяна 
уверяет, что искала исключительно 
честный конкурс: мол, у нее на полке 
хватает корон и дипломов, покупать 
их неинтересно. А продолжать ре-
шила, чтобы всю подноготную по-
том рассказать своей 40-тысячной 
аудитории в соцсетях. Кстати, все 

участницы подписывают договор о 
неразглашении, но опытная Ульяна 
от этого уклонилась.

ПОДАРИ СЕБЕ МАШИНУ
Дальше - больше: на сайте конкур-

са объявили платное голосование за 
конкурсанток.

- И вдруг он говорит: «Вижу, за тебя 
много голосуют, - продолжает Улья-
на. - Зачем тебе это надо? Заплати 
10 тысяч (и тут, вероятнее всего, име-
ются в виду доллары. - Авт.), и я на эту 
десятку тебе добавлю голосов». Я уже 
загорелась своим расследованием, 
поэтому так и сделала. И действитель-
но получила титул «Мисс зрительских 
симпатий», фактически купив себе 
голоса зрителей.

Но самое интересное случилось 
позже: организаторы объявили, что 
в качестве главного приза победи-
тельнице вручат автомобиль.

- Я спросила: «Неужели правда?». 
Он в ответ рассмеялся: «Ульяна, ты же 
взрослая девочка! Автомобиль вруча-
ется, если муж жене захочет подарить 
машину либо как-то еще». То есть 
конкурс ничего не дарит, - утверждает 
участница. - Более того: мне пред-
ложили мою же машину помыть, об-
клеить наклейками «Гранд Королева 
России» и вручить мне как победи-
тельнице. Но для меня это оказалось 
уже слишком. В конце концов победу 
и приз получила другая девочка, ко-
торой преподнесли поцарапанную 
машину ее жениха. Но надо отдать ей 

должное: на сцене участница прояви-
ла себя настоящей актрисой, сыграв 
и удивление, и восторг.

По словам Ульяны, главные титулы 
раздали тем конкурсанткам, которые 
либо платили (около 150 тысяч, ви-
димо, в американской валюте), либо 
проводили время в номере организа-
тора. И когда все это Кутузова пре-
дала огласке, ее лишили короны.

«В связи с дискредитацией титула, 
распусканием сплетен и недостовер-
ных слухов, оскорблением участниц 
и финалисток конкурса, оскор-
блением руководителей кон-
курса Оргкомитет конкурса 
принял решение дисква-
лифицировать победи-
тельницу, - объявили 
оскорбленные организа-
торы. - Первая вице-Гранд 
Королева России -  2023 Ку-
тузова Ульяна лишена своего 
титула. При размещении инфор-
мации о незаконном использовании 
титула данной участницей Оргкоми-
тет конкурса оставляет за собой право 
обратиться в суд с иском о незакон-
ном использовании товарного знака. 
Штраф за незаконное использование 
товарного знака - до 5 миллионов 
рублей».

К слову, сам Михаил Клочков уве-
ряет, что все, что говорит Ульяна, - 
ложь, и вовсю готовится к проведе-
нию следующего конкурса.

Подготовила  
Алена МАРТЫНОВА.

Впрочем, с обвинениями стал-
киваются и самые престижные 
конкурсы. Так, в конце прошлого 
года всего за несколько дней 
до старта «Мисс Вселенная» из 
гонки неожиданно выбыла ка-
захская участница, на которую 
зрители делали высокие ставки. 
Скандал вышел громкий: «Мисс 
Вселенная Казахстан  - 2022» 
Диану Ташимбетову не только 
отказались отправить на смотр в 
США, но и лишили титула нацио-
нальной красавицы. По словам 
Дианы, дирекция казахского кон-
курса просто бросила ее на пол-
пути, отказавшись оплачивать 
поездку в Штаты и подготовку 
к большому финалу. Но почему?

- Уже после конкурса «Мисс 
Казахстан» финалисток позвали 
на закрытую вечеринку с Ло-
бодой в ресторан,  - рассказа-
ла мать Ташимбетовой в эфире 
казахского ток-шоу.  - Но ника-
кой Лободы там не оказалось, 
зато повсюду были мужчины-
спонсоры лет 50. Они сказали: 
«Мы за вас так сильно болели, 
вы такие достойные... А теперь 
поехали с нами в Дубай. Иначе 
дальше ничего не будет. Если 
что-то не нравится, вставайте 
и уходите». Конечно, моя дочь 

встала и ушла. Тогда уже ста-
ло понятно, что дирекция кон-
курса ее никуда не отправит. 
Я, конечно, понимаю, что это 
бизнес. На нем можно делать 
хорошие деньги. Но не надо 
делать из этого бордель!

Когда история про «дубай-
ские каникулы» перед визи-
том на «Мисс Вселенная» 
стала достоянием публики, 
все причастные к индустрии 
конкурсов схватились за го-
лову. Мол, они с Луны что 
ли свалились  - о таком же 
нельзя рассказывать!

- Подобные вещи кое-где 
иногда случаются, - осторож-
но поделилась с «КП» одна из 
экс-участниц международно-
го конкурса красоты. - Деву-
шек за руки, за ноги никто не 
тащит, они гуляют со спон-
сорами добровольно. Но 
об этом знает только узкий 
круг, все скандалы реша-
ются тихо. И вдруг наивная 
красавица Диана взяла и вы-
ложила все как на духу. В ин-
дустрии такое не прощают, 
поэтому девчонку смешали с 
грязью, обвинив в многочис-
ленных нарушениях правил 
конкурса и лишив короны.

 ■ БЫЛ СЛУЧАЙ

На «Мисс Вселенная» 
через постель?

явления
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- Самое важное  - есть ли лицензия 
международного конкурса,  - говорит 
Антон ПАРАМОНОВ, эксперт в сфере 
конкурсов красоты  - Например, у кон-
курса «Мисс Россия» есть лицензия», 
полученная от организаторов конкурсов 
«Мисс Вселенная» и «Мисс Мира». А у 
«Красы России» - конкурса «Мисс Земля». 
Вот два главных соревнования в России, 
в которых стоит участвовать.

Во-вторых, важна поддержка государ-
ственных органов, муниципальных и ре-
гиональных властей, крупных организа-
ций. Например, конкурс «Мисс Россия» 
поддерживает Министерство культуры. 
На этот счет у меня есть один смешной 
пример: несколько лет подряд у нас в 
стране проводился конкурс «Королева 
леса». Название звучит как шутка, но 
при этом там всегда были шикарные по-
дарки - денежные суммы в 1 - 2 миллиона 
рублей, иномарки, все очень достойно. 
Так вот, этот смотр проходил при под-
держке какой-то ассоциации лесорубов.

Ну и третье: оргвзносы с участниц. 
Приличные конкурсы их либо не собира-
ют, либо берут за какие-то конкретные 
услуги, например, просят оплатить про-
живание в гостинице. А вот организаторы 
соревнований попроще требуют деньги 
и за фотосессии, и за фуршеты, и за 
наградную атрибутику  - фактически за 
все и с лихвой.

 ■  КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

«Основной 
признак качества - 
международная 
лицензия»

Казахская «мисс» Диана Ташимбетова пострадала 
из-за отказа «отдохнуть» со спонсорами.

Нестандартные 
победительницы  
конкурсов  
красоты - на сайте

Когда в начале июня Наталья Оскар 
выиграла титул «Миссис Россия»,  

у многих возник вопрос: а по делу ли 
победила 34-летняя хабаровчанка? 
Мол, губы, конечно, впечатляют, но, 
наверное, это все-таки не «Оскар»...
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Андрей МАТЛИН 
(«КП» - Пермь»)

Теплая и сухая погода, которая 
долго стояла в регионах Приволж-
ского округа, порадовала многих. 
Модницы еще в мае успели подза-
гореть. Рыба смогла нагулять вес и 
теперь приятно удивляет рыбаков 
трофейными уловами.

Грустят только грибники. Грибы 
без дождей не растут, а их-то как 
раз и не было больше двух месяцев!

Казалось бы, в начале июня по 
всему Приволжью прошумели не-
шуточные ливни. И люди с надеж-
дой отправились в леса на тихую 
охоту. Поначалу она обнадеживала, 
но вскоре грибники опять приуны-
ли: грибы появились, но мало. А те, 
что есть, в основном червивые.

НЕ РАДУЮТ 
ДАЖЕ ЗАВЕТНЫЕ МЕСТА

В Самарской области есть излюб-
ленные грибниками места, про ко-
торые говорят, что в любую погоду 
там грибов - косой коси! Только не 
этим летом.

- В Сергиевском районе сухо, на-
шли лишь два молодых подберезо-
вика! - отчаиваются члены самар-
ских интернет-сообществ. - Грибов 
мало и почти все на выброс, разрезал 
ножку, а там… 

Впрочем, кое-кому все же удает-
ся вернуться из леса не с пустыми 
корзинками.

- Говорят, грибов нет. Но у меня 
день удался! - похвалилась, выложив 
в соцсети фото с полным пакетом 
маслят, жительница Самары. Она 
объяснила, что собирала грибы там, 
где их раньше почти и не было - в 
болотистом месте.

Не менее безрадостная картина и 
в Саратовской области. 

Про заветные грибные места воз-
ле села Мизино-Лапшиновка в Та-

тищевском районе знают многие 
местные. Но и там нынче неурожай. 
И не только там.

- В поселке Урицком - туча маслят, 
но практически все червивые, еще 
нашли несколько полуживых ры-
жиков да пару обабков, - вздыхают 
местные жители. - В Новобурасском 
лесу изредка встречаются сыроежки, 
подберезовики, луговые опята, но 
всего понемногу. Но все напрочь 
изъедено червями! 

БЕЛЫМ ПОНРАВИЛОСЬ 
В ТЕНИ ПОД ДУБАМИ

В Нижегородской области дела 
обстоят немного лучше. В дубра-
вах собирают - уже в июне! - белые 
грибы. 

- В Володарском районе за три 
часа - 55 белых, 4 подосиновика, не-
сколько подберезовиков, практичес-
ки все белые под дубами! - делятся 
любители тихой охоты. 

Собирают подосиновики и подбе-
резовики также в Борском и Чкалов-
ском районах области. Но далеко не 
везде, а лишь там, где дожди прошли 
полосой.

В Татарстане в Ивановском лесу, 
который всегда славился как одно из 
самых грибных мест, находят лишь 
невзрачные красноголовики.

- Грибы вроде бы есть, а вроде бы 
их и нет, - расстраиваются местные 
грибники. - Брать можно только са-
мые маленькие грибочки, которые 
вылезли после дождя, а вот грибы 
побольше все сухие! 

Все-таки встречаются грибы в зна-
менитом «грибном» Лаишевском 
районе республики. 

- Там подосиновики есть почти 
везде, где растут молодые осинки, 
- делятся наблюдениями грибники. 
- А вот во взрослых осиновых лесах 
грибов пока нет. Можно часа два 
ходить по посадкам и найти пару 
переросших червивых - и все. Дож-

дей хороших не было, земля сухая.
Уж где всегда были грибы, так это 

в Пермском крае. А нынче урожаи 
и там более чем скромные. 

- В лесу сухо, на пару тарелок 
грибовницы в Добрянском райо-
не, правда, можно красноголовиков 
насобирать, если очень постараться, 
- отчитываются в соцсетях пермяки. 
- В Полазне подберезовики черви-
вые и очень много переросших. 

И лишь в районе курорта Усть-
Качка, вокруг которого обычно 
всегда сыро в лесах и вьются тучи 
комаров, особо удачливым грибни-
кам удается насобирать по корзинке 
маслят.

В ПРИВОЛЖЬЕ 
ПОЯВЛЯЮТСЯ 
ЭКЗОТИЧЕСКИЕ ГРИБЫ

Что же в Приволжье 
происходит с гриба-
ми? Стоит ли рас-
считывать навер-
стать упущенное 
осенью? 

- Уже второй 
год подряд у нас 
в конце весны и 
начале лета стоит 
аномальная пого-
да, - говорит ученый-
миколог, профессор 
кафедры ботаники 
ПГНИУ Лидия Пере-
веденцева. - Нын-
че, как и в про-
шлом году, все 
грибы пошли 
одновременно 
- и весенние, и 
летние, и да-
же осенние. 
Но прошлым 
летом они хо-
тя бы были не 
червивые, по-
тому что жара 

наступила после холодов. А сейчас 
все наоборот, личинки насекомых 
чувствуют себя привольно и набра-
сываются на грибы, едва они вылезут.

К сожалению, прошедшие по 
Приволжью дожди несильно ис-
правили ситуацию. 

- Они не промочили землю глу-
боко, а теперь к тому же вернулась 
засушливая погода, - объясняет ми-
колог. - И воздух стоит сухой, а ведь 
для грибов идеально, когда по утрам 
у земли скапливается туман. 

Лидия Переведенцева предпола-
гает, что, если засуха продлится и 
дальше, мы вполне можем остаться 
и без осеннего урожая.

- Сейчас все зависит от погоды, 
- объясняет она. - Плохо, что пере-
сыхает и слой земли, а значит, мо-
жет отмереть и грибница. Но пред-
лагаю сильно не расстраиваться: 
остатки мицелия в любом случае 

сохранятся, так что, если не по-
везет в этом году, грибы могут 

взять свое в следующем. Это 
если климат все же вернется 
в нормальное русло. Сейчас 

его изменения уже приво-
дят к необычным вещам. 

Как видим, белые гри-
бы пошли уже в начале 
июня, хотя их обычное 
время - конец июля. 

Более того, в лесах и 
на полях появляют-

ся грибы, которые 
раньше у нас не 
росли. Например, 
стал встречаться 
гриб-кожан, по-
хожий на крупный 
гриб-дождевик - 
такими грибами в 
Мексике дети как 
мячиками игра-
ют. Появляются и 
степные шампи-
ньоны.

Тихая охота
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В приволжских 
лесах стал 
встречаться 
гриб 
из Мексики

СОВЕТ МИКОЛОГА

Гриб мой 
дорогой 
опенок луговой 

Что же делать, если в этом году не 
будет урожая привычных нам белых, 
подосиновиков и подберезовиков?

- Можно обратить внимание на 
какие-то другие, не менее вкусные 
грибы, от которых раньше мы на-
прасно отмахивались, - говорит Ли-
дия Переведенцева. - Например, на 
луговые опята. Между прочим, если 
другие грибы появляются недели че-
рез две после прошедших дождей, 
то эти словно выскакивают через не-
сколько часов после дождика. Дело в 
том, что в сухую погоду они высыхают 
- сморщиваются и шляпки, и ножки. А 
стоит ливню пройти - они мгновенно 
воду впитывают и «распускаются». 

Следует помнить: луговые опята 
растут не под деревьями, а на лугах, 
причем целыми семействами - коль-
цами, которые в народе называют 
ведьмиными кругами. И набрать их 
можно очень много. 

- Чтобы не слишком утруждаться, 
надо идти за луговыми опятами с 
ножницами и срезать ими шляпки, 
- советует миколог. - Самая вкусная 
грибовница получается именно из лет-
них луговых опят - опробовано! 

Красноголовик - 
неплохая находка.
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А вот 
привычные 

белые, 
красноголовики 

и подберезовики 
приуныли 

из-за засухи.
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Остается совсем немного вре-
мени до начала 50-го Грушинского 
фестиваля. В этом году праздник 
авторской музыки станет юбилей-
ным, и организаторы уже пообе-
щали всем гостям незабываемое 
ретропутешествие в прошлое: пло-
щадку «У Грушинского костра», где 
зрители смогут собраться в круг с 
любимыми исполнителями и подпе-
вать душевным песням, ретрофото-
зону, большую выставку об исто-
рии фестиваля, а также спектакль, 
посвященный годам становления и 
развития Грушинского, а также его 
главным героям. Уже 29 июня на 
Поляне на Мастрюковских озерах 
начнутся выступления. Главный кон-
церт на Гитаре пройдет в ночь с 1 на 
2 июля. А в воскресенье праздник 
песни продолжится - финальный кон-
церт состоится в полночь. Для тех, 
кто собирается в этом году стать 
гостем Грушинского, мы собрали 
самую полезную информацию по 
программе и рассказываем, что 
нельзя пропустить. 

АЛЛЕЯ ФЕСТИВАЛЕЙ 
И ПАРУСНИК 

«ВАЛЕРИЙ ГРУШИН»
В этом году изменится сама по-

ляна, где проходит фестиваль. Все 
дороги на ней получили свои назва-
ния (они будут написаны на указате-
лях). На карту нанесены перекресток 
Евгения Евтушенко около главной 
сцены, переулок Леонида Сергеева. 
Главная дорога от парковки вдоль 
озера Головное носит имя Юрия 
Визбора, а ведущая к Волге аллея 
названа в честь Юрия Кукина.

С гостями будут делиться интерес-
ной информацией. В центре Поляны 
появится Аллея фестивалей, где бу-
дут представлены другие события из 
мира авторской песни, там можно 
будет познакомиться с их органи-
заторами, послушать интересных 
исполнителей, которые смогут вы-
ступить в формате «свободной ги-
тары». Ежедневно для гостей будут 
проходить экскурсии по всем точкам 
аллеи - стенды округов, история Гру-
шинского фестиваля, картины бар-
дов-художников, музей фестиваля, 
стенды «Пять поколений лауреатов». 

В течение всего фестиваля гости 
смогут принять участие в проекте 
«География Грушинского»: большая 
карта России будет находиться ря-
дом с Аллеей фестивалей, и все 

желающие смогут отметить на ней 
свой родной город. Финальный ре-
зультат будет продемонстрирован 
на экране во время концерта на 
Гитаре.

А в четверг, 29 июня рядом с мос-
том на озере Головное начнется 
строительство парусника «Валерий 
Грушин». Поучаствовать в работах 
смогут все желающие. В субботу, 
2 июля парусник спустят на воду. 
Также 2 июля в акватории Волги на 
Мастрюковских озерах пройдет па-
русная регата, посвященная юбилею 
фестиваля. Регистрация участников 
пройдет на Поляне 29 июня.

ПРАЗДНИК 
ХОРОШЕЙ ПЕСНИ

Открытие главной сцены состо-
ится в 18:00 29 июня. Перед этим 
на Поляне пройдет шествие фести-
вальных лагерей: три потока пойдут 
с разных концов Поляны, чтобы в 
переулке Евтушенко (на перекрестке 
напротив главной сцены) слиться в 
музыкальное море. Уже в полночь 
на главной сцене с новым проектом 
NEOBAND выступят «Необарды» (Ро-
марио, Василий Уриевский, Павел 
Пиковский). Также в четверг можно 
будет увидеть спектакль «Райские 
яблоки» по песням Владимира Вы-
соцкого с заслуженной артисткой 
РФ Людмилой Татаровой и Алексеем 
Зыковым. 

В пятницу вечером состоится 
концерт «Атланты держат небо», 
посвященный 90-летнему юбилею 
Александра Городницкого. Песни 
мэтра авторской песни исполнят 

известные барды. В субботу на фес-
тивале выступит Никита Высоцкий 
и пройдет концерт, посвященный 
памяти Леонида Сергеева и Вале-
рия Мищука. Вечером на сцену вый-
дет Олег Митяев, а после полуно-
чи - Павел Пиковский с самарским 
хором Solaris. Главный концерт на 
сцене «Гитара» состоится вечером 
в субботу, на сцене дадут доступ 
к микрофону лауреатам конкурса 
авторской песни. В воскресенье 
программа продолжится. Вечером, 
в 19:00 концерт даст заслуженный 
артист РФ Виктор Третьяков, также 
перед зрителями выступит молодая 
группа «Ирония судьбы», исполняю-
щая известные бардовские песни в 
современной обработке. 

Всего на фестивале будет 14 
концертных площадок, среди них 
«Многоголосье», «Чайхана», «Время 
колокольчиков», «Пилигримы», «До-
рожная». Будет работать и площад-
ка «Победа» с патриотическими пес-
нями. Среди участников фестиваля 
Тимур Ведерников, Галина Хомчик, 
Тимур Шаов, Вадим Мищук, Вадим 
Егоров, Ланкин и Сергей Шитов, 
Елена Фролова, участники «Гру-
шинского трио» Анатолий Головин 
и Ольга Ермолаева, Вячеслав Кова-
лев, Наталья Кучер, Андрей и Ири-
на Колесниковы, Ирина Сурина и 
многие другие. 

ЛАУРЕАТАМ - 
ПУТЬ НА ГИТАРУ

В этом году на юбилейном фес-
тивале традиционно пройдет кон-
курс авторской песни. Уже сейчас 

завершается первый онлайн-этап, 
активное участие в нем приняли 
авторы и исполнители более чем из 
15 городов России и Белоруссии. 
Подать заявку можно и на Поляне: 
заявки на прослушивание в 1-м 
туре на Поляне подаются лично с 
10:00 29 июня до 13:00 30 июня 
в пункте приема заявок (шатер ин-
фоцентра). В 13:00 прием заявок 
завершается и не может быть про-
длен для опоздавших. 2-й и 3-й ту-
ры конкурса состоятся только в 
очном формате на фестивале. Ре-
зультаты всех туров будут публико-
ваться на инфостендах ежедневно. 

 - Эта конкурсная форма будит 
в молодых авторах и исполнителях 
здоровый дух соревновательности. 
Конкурсант будет стараться уди-
вить. Уровень наших участников 
очень хороший. Бывают действи-
тельно удивительные участники. 
В прошлом году исполнительница 
Александра Замятина из Тюмени 
удивила все жюри. Она исполнила 
песню Елены Фроловой «Дурочка», 
она не просто ее спела, она ее 
сценически разыграла, это было 
выступление на грани гениально-
сти. И она заслуженно получила на-
граду. И, конечно, выход на сцену 
«Гитара» на финальный концерт для 
многих участников - это настоящая 
награда, шанс выступить перед го-
рящей огоньками телефонов го-
рой выдается не всем. Поэтому 
участвовать в конкурсе точно сто-
ит, - отмечает председатель жюри 
конкурса, известный автор-испол-
нитель Вадим Егоров.

Отдохни

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Какое 
будущее 
у авторской 
песни?
Марина ДМИТРИЕВА, 
лауреат 
Грушинского 
конкурса, 
член жюри:

- Нельзя сказать, что се-
годня авторская песня зату-
хает, умирает, очень много 
молодых людей, которые 
вовлекаются в процесс и 
среду и которые в ней оста-
ются. 

В абсолютной величине не 
существует каких-то четких 
жанров. Но для меня автор-
ская песни - это жанр, в кото-
ром присутствует поэзия. Из 
любой бардовской песни при 
нужной обработке можно 
сделать хоть рок, хоть поп-
су. А вот из любой эстрадной 
песни не получится сделать 
бардовскую, как правило, 
текст слабоват. 

Когда говорят, что жанр 
затухает, - лукавят, он не за-
тухает, а просто отходит от 
банальной формы - костер, 
борода, гитара, но он и дол-
жен отходить, современные 
условия диктуют новую по-
дачу, и отход от формы - это 
не разрушение, а развитие.

Встречаемся у Гитары
Ольга СЕРГЕЕВА

Рассказываем главное 
о юбилейном фестивале 
авторской песни имени 
Валерия Грушина.

Как 
добраться?

Из Самары и То-
льятти: 

Электрички и «Гру-
шинский экспресс», 

расписание будет доступно на сайте 
РЖД.

Машиной до Прибрежного, дальше - 
по указателям до парковки. Стоимость 
пропуска на машину - 1500 рублей. Вход 
на фестиваль бесплатный. 

Что взять с собой?
Обязательно палатку, спальный мешок, смен-

ную одежду, дождевик (а вы знаете примету, 
что на Грушинском всегда идет дождь?). Гото-
вить в лагере можно на газовой горелке. Также 
на Поляне работает фудкорт с разнообразными 
блюдами. Не забудьте лекарства, если они 
вам необходимы, препараты против аллерги-
ческих реакций, спрей от комаров и клещей. 

Чтобы с ком-
фортом слушать 
концерты, приго-
дятся подстил-
ка или турис-
тический стул.

Что есть на Поляне?
На поляне работают круглосуточная бесплатная 

подача питьевой воды, бесплатные биотуалеты.
Услуг по аренде палаток на фестивале не 

предусмотрено.
Работает рынок, где можно купить 

сувениры от мастеров со всей России
Для любителей активного отдыха рабо-

тают различные туристические активности. Можно поиграть 
в футбол, волейбол, принять участие в эстафетах, гонках на сапах 
и байдарках и т. д.

Для тех, кто приехал с детьми, в центре поляны расположен дет-
ский игровой комплекс. Также молодые таланты могут участвовать 
в конкурсе детской авторской песни и работе детской сцены. Всю 
информацию можно найти на сайте https://grushinfestival.ru/.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Пора худеть - это когда 
ты купила обруч, а он тебе 
как раз...

✱  ✱  ✱
- Почему не принесли 

500 рублей на ремонт 
школы?!

- Так мы же ее и не 
ломали...

✱  ✱  ✱
- Купил жене чрезмерно 

мощный травматический 
пистолет.

- С чего ты решил, что он 
чрезмерно мощный?

- Так я неделю в реанима-
ции провел. А любовница 
-  вообще две.

✱  ✱  ✱
Сказала мужу через 

дверь ванной, что, ког-
да он выйдет из душа, 
мы поговорим о том, что 
я нашла у него в теле-
фоне!

Уже четвертый день 
моется…

✱  ✱  ✱
Многие школьники, кото-

рым пришлось прочитать 4 
тома «Войны и мира», жа-
леют, что на дуэли убили 
Пушкина, а не Толстого.

✱  ✱  ✱
Как все-таки в школе 

было здорово: сводил 
девочку в буфет, дота-
щил ей портфель до до-
ма, покатал на трамвае, 
и все - ОНА ТВОЯ…

Списывай сколько хо-
чешь…

✱  ✱  ✱
Скажи, что ты обо мне 

думаешь, и я скажу: лучше 
бы ты промолчал, идиот!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
«Камерный сотрудник» на 
киностудии. 8. Кто подарил 
свое лицо Стервелле де 
Виль из комедии «102 дал-
матинца»? 9. Друг для Уда-
ва, Попугая и Мартышки. 
10. Кому удалось привить 
любовь к кино будущей 
звезде Вину Дизелю? 12. 
Жук с «кладбищенской 
репутацией». 16. Потре-
вожить чуткий ... 17. «Лю-
бимая струна» Робин Гуда. 
20. Старинный брус, заме-
нявший колокол. 21. Кто 
наводит порчу на пушнину? 
23. Грандиозная суша. 24. 
Улов с хлебной нивы. 25. 
Жупел для страдающего 
богифобией. 26. Средство 
передвижения для игрока в 
квиддич. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воз-
мещение деньгами. 2. С ка-

ким иудейским праздником 
связано проведение карна-
вала? 4. Расшитая креста-
ми лента в облачении папы 
римского. 5. Кто деньгами 
торгует? 6. В какой игре 
сеты считают? 7. Без чего 
нет рафтинга? 11. «Когда 
твои младые лета позорит 
шумная ...». 13. Кто из 
ленинских сподвижников 
отказал во взаимности 
сыну генерала Драгоми-
рова? 14. Турецкий город, 
попавший в триллер «Ин-
ферно». 15. Кто написал 
сценарии фильмов о непо-
бедимом боксере Рокки? 
18. Какого классика уже 
с 9 лет любил читать Алек-
сандр Пушкин? 19. Фило-
соф Бенедикт ... 22. Что 
останавливает рефери на 
ринге? 23. Магистр физики 
из «Симпсонов».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Оператор. 8. Клоуз. 9. Слоненок. 10. Отчим. 12. 
Могильщик. 16. Сон. 17. Тетива. 20. Клепало. 21. 
Моль. 23. Континент. 24. Урожай. 25. Призрак. 
26. Метла. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Плата. 2. Пурим. 4. 
Паллий. 5. Рантье. 6. Теннис. 7. Река. 11. Молва. 
13. Коллонтай. 14. Стамбул. 15. Сталлоне. 18. 
Плутарх. 19. Спиноза. 22. Бой. 23. Карл.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ангелина 
ХОХЛОВА, 

23 года, Москва:
- Люблю 

путешествия, 
много 

свободного 
времени 

посвящаю спорту 
и изучению 

иностранных 
языков.
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Лилия ТАЛАЛАЕВА, 
дизайнер:

- Фото на шпильках 
намекает на конкурс 

красоты, а не на 
веселую вечеринку 
на пляже. Для нее 
лучше дополнить 

классический черный 
купальник яркой 
пляжной обувью 
и парео с узором 

из тропических цветов. 
Или использовать верх 

купальника другого 
цвета, например неон.

Самара
Пермь

Ижевск

98,2
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107,6


